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«Российская креативная неделя» – 
главное федеральное событие в сфере 
креативных индустрий. Это единственная 
площадка для поиска решений, точек 
роста и создания межотраслевых 
партнерств, объединяющая креативных 
предпринимателей всех 16 индустрий.
Здесь в формате открытого диалога 
проектируются сценарии развития 
креативных отраслей, формируются 
стратегии продвижения национального 
креативного продукта, презентуются 
дорожные карты, обсуждаются 
эффективные модели работы и жизни 
в новой экономической реальности. 
По итогам сессий, дискуссий и 
воркшопов формируются резолюции, 
которые передаются органам власти 
для поддержки отрасли.

В 2022 году «Российская креативная 
неделя» в Москве объединила 1 300 
СПИКЕРОВ и 350 ТЫСЯЧ ГОСТЕЙ, 
на мероприятие приехало более 60 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ДЕЛЕГАЦИЙ, 
онлайн-трансляции сессий собрали 
БОЛЕЕ 10 МЛН ПРОСМОТРОВ. Свои 
кейсы и программы представили 
Республика Саха (Якутия), Ленинградская, 
Ульяновская, Мурманская, 
Калининградская, Новгородская области 
и многие другие. Красноярский край стал 
регионом-партнером форума с 
отдельным стендом и программой.
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Идеи и инициативы, обсуждаемые 
на «Российской креативной неделе», 
находят поддержку со стороны органов 
власти и креативного сообщества 
и реализуются в кратчайшие сроки. Так, 
по результатам форума были учреждены 
Российская национальная премия 
в сфере креативных индустрий (Russian 
Creative Awards) и Президентский фонд 
культурных инициатив, в 2022 году. 
Благодаря усилиям экспертов форума 
в Госдуме заработала специальная 
площадка для продвижения 
законодательных инициатив в сфере 
креативных индустрий, создан 
межведомственный многопрофильный 
проектный офис на базе 
АНО «Креативная экономика».

В 2023 ГОДУ «РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ» РАСШИРИТ 
ГЕОГРАФИЮ РЕАЛИЗАЦИИ 
ОКРУЖНЫХ ПЛОЩАДОК. В течение 
года впервые пройдут «Российская 
креативная неделя – Дальний Восток», 
«Российская креативная неделя – 
Казань», традиционно осенью уже 
в третий раз в Красноярске состоится 
«Российская креативная неделя – 
Сибирь». 
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Дорогие друзья!

Красноярск в этом году вновь стал площадкой 
окружного форума «Российская креативная неделя – 
Сибирь». Для промышленного региона с мощным 
интеллектуальным потенциалом чрезвычайно важны 
прорывные идеи и творческие проекты. 
Они становятся драйвером инновационной 
экономики, стимулируют деловую, инвестиционную 
активность.
Мы создали Сибирский институт развития 
креативных индустрий, формируем большой 
арт-кластер. Принят закон в поддержку 
кинопроизводителей. Регион привлекает внимание 
известных продюсеров, документалистов, авторов 
игрового кино. Возможности наших IT-специалистов, 
дизайнеров, успехи рестораторов – особая гордость.
Значимым событием стало открытие в краевой 
столице представительства Президентского фонда 
культурных инициатив. Красноярцы вышли в финал 
Российской национальной премии в сфере 
креативных индустрий. Наш институт гастрономии 
победил в номинации «Образовательные проекты».
Уверен, у края есть все шансы стать одним из самых 
креативных регионов страны.

АЛЕКСАНДР УСС

Губернатор Красноярского края
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Дорогие коллеги, уважаемые партнеры!

Красноярский край второй год сотрудничает 
с командой «Российской креативной недели». 
Окружная площадка главного федерального события 
для креативного бизнеса в Красноярске показывает 
стабильные результаты: созданы Сибирский институт 
развития креативных индустрий и Фонд поддержки 
регионального кинематографа, открыто 
представительство Президентского фонда 
культурных инициатив. 
Этот год принес новые вызовы, мы находимся в стадии 
перезапуска промышленности и экономики. В новой 
реальности именно креативный сектор обеспечивает 
конкурентоспособность любого производства 
и становится важным фактором в сохранении качества 
жизни как макрорегиона, так и страны в целом. 
Разработка мер поддержки и создание условий для 
его устойчивого развития безусловно является одной 
из приоритетных задач «Российской креативной 
недели - Сибирь». 

МАРИНА АБРАМОВА

Директор «Российской креативной недели» 
и Российской национальной премии в сфере 
креативных индустрий



10:00-11:00
Круглый стол «Креативная 
экономика: рынок, ресурсы, риски»

11:15-12:15
Сессия «Сибирь как евразийский 
IT-хаб»

12:30-13:30
Дискуссия «Креативный, сырьевой, 
технологический: новая геометрия 
взаимодействия секторов»

13:45-14:45
Сессия «Концепция развития 
креативных индустрий — перевод 
творчества на язык экономики». 
Открытая встреча заместителя 
министра культуры Н.А. Преподобной 
с министрами культуры СФО

15:00-16:00
Дискуссия «У меня тоже голос, 
я тоже… Telegram-каналы как новые 
медиа»

16:15-17:15
Дискуссия «Образование 
в креативных индустриях:
новые смыслы и продукты»

17:30-17:40
Подписание соглашения между 
Сибирским институтом развития 
креативных индустрий 
и Президентским фондом культурных 
инициатив

17:40-17:50
Подписание соглашения между 
Сибирскоим институтом развития 
креативных индустрий и АНО 
Национальный открытый чемпионат 
творческих компетенций 
«АртМастерс» 
(МАСТЕРА ИСКУССТВ)

18:00-20:30
Yenisey. 100 Most Creative Russians. 
Шоу-презентация первой
сибирской сотни креативных 
лидеров Красноярского края 
в трех актах

10:00-11:00
Дискуссия «Дизайн Сибири: 
распаковка»

11:15-12:15
Дискуссия «Дизайн+туризм. 
Правила успешного турпродукта»

12:30-13:30 
Дискуссия «Промышленный дизайн: 
от копирования к оригиналам»

13:45-14:45
Панельная дискуссия 
«Хрустальная мечта: 
территориальная идентичность 
в условиях глобализации городов»

15:00-16:00
Дискуссия «Театральная карта 
Сибири — потенциал для креативных 
индустрий макрорегиона»

16:15-17:15
Сессия «Новый взгляд на НХП: 
нужно ли делать народное искусство 
индустрией?»

17:30-18:30
Презентация проекта 
«Бренды России»

10:00-11:00
Дискуссия «Точка роста IT-отрасли: 
федеральные и региональные меры 
поддержки»

11:15-12:15
Дискуссия «Кибербезопасность 
и защита персональных данных 
как стратегическая цель 
по обеспечению безопасности 
региона»

12:30-13:30
Дискуссия «Импортонезависимость 
в IT — утопия или достижимая 
реальность?»

13:45-14:45
Митап «Кадры для IT: точка сборки»

15:00-16:00
Дискуссия «Игровое поле: рынок 
геймдева в 2022»
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СМОТРЕТЬ ВИДЕОЗАПИСИ
ВСЕХ МЕРОПРИЯТИЙ

10:00-11:00
Дискуссия «Реклама по-сибирски: 
обзор трендов»

11:15-12:15
Дискуссия «Массмедиа и модный 
бизнес в период перемен: новые 
вызовы и точки роста»

12:30-13:30
Дискуссия «СМИ–2023: контент, 
монетизация, аудитории»

13:45-15:15
Интерактивная лекция-дискуссия 
«Проклятье колеи: люди, ИС и мир 
креативных благ»

15:30-17:00
Круглый стол «Креативная ось 
России. Сибирь на пороге молодых 
трендов»

17:15-18:15
Дискуссия «Блогер как 
предприниматель. Легализация, 
коммерциализация, поддержка»

10:00-11:00
Круглый стол «Детско-юношеское 
кино. Перезагрузка»

11:15-12:15
Дискуссия «Документальное кино. 
Взгляд в будущее»

12:30-13:30
Дискуссия «Модели развития 
кинематографа Сибири. В поисках 
эффективности»

13:45-14:45
Дискуссия «Кинопрокат 2023: 
миссия выполнима?»

15:00-16:00
Дискуссия «Научное кино. Форматы, 
ресурсы и каналы дистрибуции»

16:15-17:15
Паблик-ток 
«Новые образовательные форматы 
для креативных индустрий»

17:30-18:30
Презентация проектов 
Новосибирской области

10:00-11:00
Сессия «Креативные индустрии 
в условиях санкций»

11:15-12:15
Воркшоп в четырех кейсах 
«Интеллектуальная собственность 
в эпоху турбулентности»

12:45-13:45
Кейс-сессия «Уровень 
«Продвинутый»: построение модели 
управления развитием креативных 
индустрий в регионе»

14:00-16:00
Проектная сессия «Новосибирск как 
центр туристического притяжения»

16:15-17:45
Сессия «Читка Плана. Как правильно 
понимать и интерпретировать План 
развития креативных индустрий 
в России»

18:00-19:00
Дискуссия «Краш-тест: 
законопроект о креативном 
предпринимательстве»

МЕДИА, 
ИЗДАТЕЛЬСКОЕ 
ДЕЛО, МАРКЕТИНГ 

КИНО 
И АНИМАЦИЯ, 
КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ГРАФИКА

КРЕАТИВНОЕ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО



10:00-11:00
Сессия по подготовке 
Всероссийского празднования 
100-летия Виктора Петровича 
Астафьева в 2024 году

11:15-12:15
Встреча с Сергеем Новиковым 
«Фонды и институты развития для 
обеспечения устойчивости 
креативного сектора»

12:30-13:30
Сессия «Сила дизайна для 
обеспечения технологического 
суверенитета и импорто- 
независимости страны

13:45-15:15
Пленарное заседание «Креативные 
индустрии как фундамент 
для обеспечения качества жизни
макрорегиона Сибирь»

15:30-16:30
Сессия «Креативные индустрии. 
Новые траектории высшего 
образования» (Сессия
с итогами митапов в рамках 
партнерского проекта 
с Министерством науки
и высшего образования РФ)

17:30-18:30
Интеллектуальный стендап 
"Говорит Сибирь"

10:00-11:00
Дискуссия «Традиционные ремесла 
и промыслы как предпринима-
тельская практика коренных 
малочисленных народов Крайнего 
Севера Красноярского края»

11:15-12:15
Дискуссия «А вы точно кластер? 
Точки креатива в городе»

12:30-13:30
Презентация проекта «Елки России»

13:45-14:45
Сессия «Культурные коды 
и их носители»

15:00-16:00
Сессия «Среда обитания – новые 
русские города. Дизайн-код городов 
от Петра I до наших дней»

16:15-18:15
Премьера фильма «Псковский 
креативный путь»

10:00-11:30
Дискуссия «Цифровизация 
регионов как фундамент 
для обеспечения устойчивости»

11:45-12:45
Дискуссия «Web 3.0 
и метавселенные: интернет 
без границ? Как регулировать 
нерегулируемое»

13:00-14:00
Tech Talks. Siberia

14:15-15:00
Паблик-ток «Свободные ниши: 
открывать ли свой бизнес в IT 
в 2023?»

15:00-16:00
Дискуссия
«Предпринимательское мышление 
как драйвер реализации 
бизнес-потенциала региона

16:30-17:45
Дискуссия «Российская 
IT-индустрия — образ будущего»

18:00-19:00
Мастер-класс «Virtual Production. 
Как это работает и как применяется 
в креативных индустриях?»

13 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

ДЕЛОВАЯ 
ПРОГРАММА 

АРХИТЕКТУРА,
ДИЗАЙН, МОДА,
ИСКУССТВА

ИТ-САММИТ 
(IT, ГЕЙМИНДУСТРИЯ)

ПРОГРАММА
25 НОЯБРЯ
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СМОТРЕТЬ ВИДЕОЗАПИСИ
ВСЕХ МЕРОПРИЯТИЙ

11:15-12:45
Питчинг «Снимите это немедленно!»

13:00-14:00
Лекция «Новые реалии и векторы 
развития городской культуры. 
Работа с артистами и концертная 
деятельность»

14:15-15:15
Дискуссия «Старые новые бренды. 
Как построить эффективную 
коммуникационную платформу?»

15:30-16:30
Мастер-класс «Пиши как ты! 
Как работают над бестселлерами 
новые трендсеттеры от литературы»

16:45-17:45
Дискуссия «Искусство 
как универсальный инструмент 
научной коммуникации»

10:00-10:45
Мастер-класс «Разбор полетов: 
кинокритик»

11:00-12:00
Мастер-класс «Разбор полетов: 
продюсер»

12:15-12:45
Презентация «Как личное сделать 
публичным. История про 
«Бюст-Мост», моду и жизнь»

13:00-14:00
Open Talk «„ПМЖейсон“ — первый 
дипфейк-сериал в мире»

14:15-15:15 
Дискуссия «Анимационная 
индустрия: региональный аспект. 
Вызовы и возможности»

15:30-16:30
Показ «Креативный класс»: 
паблик-ток с создателями и 
премьера новой серии

16:45-18:00
Показ документального кино 
с обсуждением «Стартапы 
Российской империи»

10:00-11:00
Сессия «Российский креативный 
продукт: что это по сути, кто это 
покупает, какой у него потенциал»

11:15-12:15
Дискуссия
«Новосибирский промдизайн: 
точки роста. Открытое интервью 
с новосибирскими пром- 
дизайнерами»

12:30-13:00
Воркшоп «Креативное 
предпринимательство без мам, 
пап, кредитов и санкций»

13:15-14:15
Дискуссия «Формирование ролевых 
моделей в современных условиях. 
Как это видят участники креативных 
индустрий?»

14:30-15:15
Презентация исследования 
«Креативные индустрии: практики 
зарубежных стран по развитию 
и меры поддержки в РФ на период 
действия санкций»

15:30-16:30
Паблик-ток «Креативный контекст: 
Бачурин-Стодушный»

16:45-18:00
Дискуссия «FASHION RETAIL 
TODAY»

МЕДИА, 
ИЗДАТЕЛЬСКОЕ 
ДЕЛО, МАРКЕТИНГ 

КИНО 
И АНИМАЦИЯ, 
КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ГРАФИКА

КРЕАТИВНОЕ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО



Материал представляет собой выдержку 
из исследования, проведенного Агентством 
стратегических инициатив в 2022 году по 
методике «Атласа креативных индустрий РФ» 
по всему кругу организаций, относящихся 
к креативным индустриям согласно 
основному ОКВЭД, зарегистрированных 
в регионах СФО и действующих на начало 
2022 года. Для проведения расчетов 
использовались официальные данные Росстат, 

15 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

ФИНАНСЫ

345,8
млрд. руб. 1,93% 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

71 353
юр. лиц и ИП

 
  

10,13% 

ЗАНЯТОСТЬ

99 350
человек
Среднесписочная численность работников 
организаций (ЮЛ) креативных 
индустрий СФО

Организаций задействовано
в креативных индустриях СФО

Среднесписочная численность работников 
организаций (ЮЛ) креативных 
индустрий СФО

От всех организаций СФО приходится 
на креативные индустрии

Составляет выручка всех организаций, 
задействованных в креативных
индустриях СФО

От суммарной выручки всех организаций
СФО приходится на креативные
индустрии

2,51% 

ФНС, Спарк-Интерфакс. Результаты 
исследования были представлены 
генеральным директором АНО «Агентство 
стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов» С.В. Чупшевой в рамках 
пленарного заседания 25 ноября 2022 года 
«Креативные индустрии как фундамент для 
обеспечения жизни макрорегиона Сибирь». 
Автор исследования – директор проектов 
АНО АСИ И.Г. Токарев.

КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ СФО

ОБЩИЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАЗВИТИЯ
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ СФО
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* Валовый региональный продукт

ОБЩИЙ ВКЛАД
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ
В ЭКОНОМИКУ СФО
3,23%

БОЛЕЕ 291 МЛРД. РУБ.

ВКЛАД В ВРП*
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ
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952

6820

9425

7478

11447

18048

7748

5657

816

1809

983

7156

9944

7663

11255

18073

7755

5552

933

2039

Республика Алтай 

Алтайский край 

Иркутская область 

Кемеровская область 

Красноярский край 

Новосибирская область

Омская область 

Томская область 

Республика Тыва 

Республика Хакасия 

2021 2019

ед. (юридические лица и индивидуальные предприниматели)    

ЧИСЛО ОРГАНИЗАЦИЙ
В КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЯХ
ПО РЕГИОНАМ СФО



10,095

14,800

20,276

21,251

21,638

22,375

28,322

29,115

36,023

80,491

58. Издательская деятельность

71.12.12 Разработка проектов пром. процессов

91.1 Библиотеки и архивы

71.2 Тех. испытания, исследования, анализ

71.12.3 Изучение и разведка недр

63. Деятельность в области ИТ

71.11 Архитектурная деятельность

73. Рекламная деятельность

72. НИОКР

62. Разработка ПО 
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2021

млрд. руб. 

ТОП-10 ОТРАСЛЕЙ
ПО ВЫРУЧКЕ
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ В СФО



Креативная отрасль в мире меняется 
вместе с форматом коммуникации. 
В досетевую эпоху между творцом 
и обществом были шлагбаумы в виде 
издателей, продюсеров, радиостанций. 
Сегодня любой человек, которому есть, 
что сказать, с точки зрения креатива, 
может сделать это за один день на весь 
мир. Александр Цыпкин, писатель, 
публицист, сценарист, эксперт по 
стратегическим коммуникациям, в этих 
условиях выделяет два ключевых тренда: 
«Мы живем в эпоху массового креатива, 
люди пришли в сеть и стали реализовывать 
свой потенциал… Бизнесу теперь 
абсолютно необходим креатив, потому 
что товары стали слишком похожи друг 
на друга. Они практически одинаковые, 
либо быстро копируются. Эмоции не 
копируются так быстро. Соответственно, 
на рынке стали востребованы те, кто могут 
их вызвать, и любая современная 
экономическая модель должна 
это учитывать».

Первый заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы 
по экономической политике 
Денис Кравченко, приводя статистику, 
отметил, что в ведущих западных 
экономиках доля ВВП креативных 
индустрий достигает 7-8,5%, а в России 
пока менее 2%. Тем не менее он видит 
большую зону для роста в КИ: «Это бурно 
растущая сфера экономики народного 
хозяйства. Очень важно, что она 
совершенно не зависит от санкций, 

КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ В НОВОЙ 
КОММУНИКАЦИОННОЙ 
ЭПОХЕ
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«БИЗНЕСУ ТЕПЕРЬ 
АБСОЛЮТНО 
НЕОБХОДИМ КРЕАТИВ»

АЛЕКСАНДР ЦЫПКИН,
ПИСАТЕЛЬ, ПУБЛИЦИСТ, 
СЦЕНАРИСТ, ЭКСПЕРТ 
ПО СТРАТЕГИЧЕСКИМ 
КОММУНИКАЦИЯМ

от каких-то таможенных ограничений. 
Для поставщиков – это инвестиции 
в чистом виде в интеллектуальный 
продукт и креатив. Это отличает 
креативные индустрии от промышлен- 
ности или сельского хозяйства». 

Итоги пленарного заседания «Российской креативной недели – Сибирь»

КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ 
КАК ФУНДАМЕНТ ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ МАКРОРЕГИОНА 
СИБИРЬ



СИБИРЬ КРЕАТИВНАЯ
На пленарном заседании многие спикеры 
отмечали, как сильно изменился 
креативный ландшафт в регионе 
за последние годы, сколько здесь 
появилось проектов и школ, запускающих 
тренды на Россию и мир. Стереотип, 
что Красноярский край — 
это исключительно регион про мощный 
промышленный потенциал, цветную 
металлургию, золотодобычу, 
гидроэнергетику, угольную и нефтяную 
промышленность уже давно неактуален. 
В регионе сосредоточен серьезный 
интеллектуальный потенциал, являющийся 
основной для развития креативных 
индустрий.
 
Сергей Пономаренко, первый заместитель 
губернатора Красноярского края, 
руководитель Администрации губернатора 
Красноярского края в приветственной 
речи подчеркнул: «Прошлая креативная 
неделя нас очень сильно 
простимулировала. Губернатором края 
были поставлены амбициозные задачи. 
Мы создали АНО «Сибирский институт 
развития креативных индустрий», – 
мощный ресурсный центр поддержки этих 
направлений деятельности, продюсерский 
центр по продвижению региональных 
брендов и лагерь инициативной молодежи 
“Бирюса”». Местные модельеры 
представили коллекции на Российской 
неделе моды, а в декабре будет проведена 
Сибирская неделя моды. С точки зрения 
инфраструктуры в Красноярске приобрели 
4000 кв. м. в арт-пространстве «Квадрат», 
где уже размещены 17 производств, 
в декабре там откроется шоурум. 

«ПРОШЛАЯ КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ НАС 
ОЧЕНЬ СИЛЬНО 
ПРОСТИМУЛИРОВАЛА»

СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕНКО, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГУБЕРНАТОРА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
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Возвращаясь к успехам 
Красноярского края, Роман Карманов 
сделал крайне важное замечание 
касательно роли губернатора: 
«Сейчас мы видим, что те регионы, 
которые серьезно подошли к вопросу, 
где руководитель (губернатор) 
считает себя главным продюсером 
региона, – там точно развиваются 
креативные индустрии».

Индустрия кино также является 
приоритетной в регионе. На территории 
края работает учреждение «Енисей кино», 
содействующее местным 
кинопроизводителям. В этом году 
впервые за долгие годы прошли съемки 
игрового фильма на территории края 
о золотой лихорадке XIX века. На сессии 
Законодательного собрания, 
проходившей параллельно с форумом, 
был принят закон о развитии 
киноиндустрии в Красноярском крае, 
утверждены меры поддержки, 
в том числе рибейты. 
В продолжение договоренностей, 
достигнутых на прошлогодней 
«Российской креативной неделе – 
Сибирь», в ноябре 2022 года 
в Красноярске открылось 
представительство «Президентского 
фонда культурных инициатив». 
Генеральный директор Роман Карманов 
рассказал, что Фонд оказывает 
комплексную поддержку: финансовую, 
консультационную, образовательную, 
выделяет средства и помогает 
с реализацией проектов. 
Одна из ключевых задач – разрушить 
устоявшееся мнение, что гранты 
это не про бизнес и не про инвестиции. 
Совокупно за 3 года грантовый бюджет 
Фонда составил 32,5 млрд рублей, 
из которых в работе находится 12,5 млрд. 
В Сибирский регион инвестировано 
более 1 млрд рублей. В течение 
ближайших 2 лет фонд готов поддержать 
проекты на 20 млрд, каждый, кто занят 
в креативных индустриях, может 
претендовать на них. Среди 
грантополучателей пока доминируют НКО. 
«Поэтому я с этой сцены, поскольку 
на ней исполняются желания, хочу 
пожелать, чтобы доля бизнеса (ООО и ИП) 
резко у нас возросла после нынешней 
креативной недели», – призвал к более 
активному взаимодействию 
Роман Карманов.
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«РЕГИОНЫ, КОТОРЫЕ 
СЕРЬЕЗНО ПОДОШЛИ 
К ВОПРОСУ, ГДЕ
ГУБЕРНАТОР СЧИТАЕТ 
СЕБЯ ГЛАВНЫМ 
ПРОДЮСЕРОМ РЕГИОНА – 
ТАМ ТОЧНО РАЗВИВА-
ЮТСЯ КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ»

РОМАН КАРМАНОВ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО ФОНДА 
КУЛЬТУРНЫХ ИНИЦИАТИВ



«Россия в гастрономии сделала 
колоссальный рывок за 20 лет», – 
считает Александр Цыпкин: «Я работал 
в этой индустрии и по миру, наверное, 
все, что нужно, посмотрел. Сегодня 
мы лучшие в мире с точки зрения 
ресторанного бизнеса. Я не шучу. 
Мы обгоняем и Дубай в чем-то, и Париж, 
и Лондон, и Нью-Йорк. По качеству еды, 
по креативу, по сервису, по отношению 
к людям. Я неоднократно слышал 
от своих иностранных друзей, что то, что 
сделала Россия в этом направлении – 
это уникально, потому что мы никогда 
не были сервис-ориентированной 
страной. Никто не верил, что мы сможем 
это построить».
Одним из хэдлайнеров форума в Сибири 
можно считать Алексея Горенского – 
директора Института гастрономии 
Сибирского федерального университета 
(Высшая школа гастрономии от Institut 
Paul Bocuse), учредителя ресторанного 
холдинга Bellini group. В институте 
учатся студенты из 7 стран, 
85% студентов – иногородние, 
от Владивостока до Калининграда. 
В прошлом году из 450 абитуриентов 
было зачислено 150. Проектируется 
новый корпус, который станет центром 
гастрономических изменений в стране.

«Институт – это просто некая среда. 
Нашу жизнь меняют предприниматели. 
Люди, которые изменяют систему 
распределения труда, придумывают 
новые бизнес-процессы, видение тех 
или иных вещей <…> Мы, конечно, 
показываем ребятам, как работает 
бизнес, больше половины времени они 
находятся в реальных предприятиях, 

Сектор гастрономии возник в официальном перечне креативных 
индустрий во многом благодаря прошлогодней «Российской 
креативной неделе». Тогда все осознали, что в стране есть сильные 
учебные заведения, масса передовых проектов и профессионалов 
и по-другому взглянули на отрасль. 

ГАСТРОНОМИЧЕСКАЯ 
СТОЛИЦА РОССИИ

в реальных ресторанах. Но у них должна 
родиться в первую очередь вера в себя 
в то, что они могут, что-то придумать 
и создать. Вот для этого нужна 
определенная среда», – отметил 
Алексей. 
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«НАШУ ЖИЗНЬ МЕНЯЮТ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ»

АЛЕКСЕЙ ГОРЕНСКИЙ, 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ГАСТРОНОМИИ СИБИРСКОГО 
ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
(ВЫСШАЯ ШКОЛА ГАСТРОНОМИИ 
ОТ INSTITUT PAUL BOCUSE), 
УЧРЕДИТЕЛЬ РЕСТОРАННОГО 
ХОЛДИНГА BELLINI GROUP



СЫРЬЕВОМУ СЕКТОРУ 
НУЖЕН КРЕАТИВ

На базе Института и экосистемы его 
проектов удалось объединить локальное 
сообщество, власть, рестораторов, СМИ 
и всех небезразличных к развитию 
индустрии людей. «Мы чувствуем 
поддержку ректора, власти, они понимают, 
что это необходимо, при таком отношении 
нам двигаться гораздо проще: какие-то 
двери открываются, какие-то моменты 
решаются. Поэтому появление института 
здесь – это как раз сила синергетического 
эффекта», – подчеркнул Алексей 
Горенский. Он считает, что российский 
гастрономический рынок не развит даже 
на 10%, у него огромный потенциал. 
Проблема пока в отсутствии кадров 
и людей, которые готовы дальше 
инвестировать, строить рестораны и всю 
систему: «Главный тренд в мире сейчас – 
борьба за таланты, которые меняют любые 
индустрии. Мы растим эти таланты 
и инвестируем в них. Это институт всех 
ресторанов России». 

Лейтмотивом многих сессий форума 
в Сибири звучала тема синергии между 
сырьевыми, производственными 
компаниями и креативными индустриями. 
Пленарное заседание не являлось 
исключением, многие спикеры отметили, 
что за последние годы произошло 
революционное изменение отношений 
этих экономических секторов. Если раньше 
работа с творческим сегментом была для 
промышленников социальной данью, 
меценатством или благотворительностью, 
то сейчас практически у каждой сырьевой 
компании начинается экономически 
эффективное взаимодействие. Вложения 
в креативные индустрии – это повышение 
своей капитализации.

Подтверждение этому прозвучало 
из первых уст от директора АНО 
«Агентство развития Норильска», 
советника заместителя Заполярного 
филиала ПАО «ГМК «Норильский никель» 
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по региональной политике 
и корпоративным проектам Максима 
Миронова, который рассказал, что 
одно из последних социологических 
исследований в Норильске показывает, 
что у горожан появился колоссальный 
запрос на разнообразие сценариев 
жизни в городе, новых видов 
деятельности, новых профессий. 
Люди не очень хотят, чтобы Норильск 
считался только суровым северным 
индустриальным городом. 
Эти пожелания легли в стратегию 
развития города, где в приоритет 
поставили креативные индустрии. 
Текущий план социально- 
экономического развития включает 
десятки инфраструктурных объектов 
обеспечения и поддержки развития 
креативных индустрий. Также в городе 
разработали стратегию развития 
креативных индустрий, включающую 
народные промыслы, ремесло, дизайн, 
архитектуру и предпринимательство, 
в котором есть высокая доля 
креативной составляющей. План 
развития реализуется компанией 
«Норникель» вместе с Правительством 
Красноярского края и Администрацией 
города Норильска. Его инвестпроект 
составляет более 120 млрд рублей – 
один из крупнейших в стране, 
большую часть затрат на себя взял 
«Норильский никель».

Помимо плана «Норникель» реализует 
ряд социально-значимых проектов 
на территории по ревитализации 
промышленных помещений, постройке 
Арктического музея современного 
искусства и зимнего сада, променада, 
IT-парка. Также «Агентство развития 
Норильска» реализует 
образовательный проект «Академия 
креативных индустрий», под все 
проекты собирают команды 
эффективных управленцев, организуют 
конкурсы.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



Среди показателей, которые город ставит 
для себя:

Виктория Васильева, директор 
департамента по связям 
с общественностью предприятия 
«Полюс» – крупнейшей 
золотодобывающей компанией страны, 
работающей в 4 регионах, абсолютно 
солидарна с коллегами. В «Полюсе» 
креативные индустрии также считают 
значимым инструментом по организации 
комфортной городской среды и сценариев 
жизни в регионах присутствия. 
«Мы исключительно думаем о том, 
как будут жить люди, которые у нас 
работают. Поддерживаем то, что касается 
архитектуры и дизайна, создаем новые 
городские пространства в регионах, 
где работаем», – подчеркнула Виктория 
Васильева. 
 
В «Полюсе» креативные индустрии 
применяются не в традиционном 
понимании, но компания использует 
творческий подход в отладке бизнес- 
процессов и технологиях в рамках 
производственной системы, что, по словам 
Виктории Васильевой, дает измеримый 
экономический эффект в несколько 
миллиардов рублей в год.

С учетом опыта «Норникеля» и «Полюса» 
директор «Российской креативной 
недели» и Российской национальной 
премии в сфере креативных индустрий 
Марина Абрамова высказала важную 
мысль: «Сырьевой бизнес мог бы отвечать 
за взращивание компетенций в креативных 
индустриях по развитию территорий 
присутствия. Никто так не заинтересован 

в развитии городов и регионов, 
как сырьевые гиганты. У нас сейчас есть 
проблема с градостроителями и в целом 
с людьми, которые заинтересованы 
не в строительстве жилья, а в строительстве 
среды и развитии городов. Девелоперы 
и застройщики так комплексно вопросами 
комфортной жизни для людей в городе, 
вероятно, заниматься не будут».
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Минимум 30-40% выпускников, 
возвращающихся в город через 
5-7 лет (сейчас их 10%);

Повышение уровня внутреннего 
потребления. Сейчас жители, 
зарабатывающие средства 
в Норильске, тратят около 20% 
от своего дохода внутри города.

1

2

«СЫРЬЕВОЙ БИЗНЕС 
МОГ БЫ ОТВЕЧАТЬ 
ЗА ВЗРАЩИВАНИЕ 
КОМПЕТЕНЦИЙ 
В КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЯХ ПО 
РАЗВИТИЮ ТЕРРИТОРИЙ»

МАРИНА АБРАМОВА, 
ДИРЕКТОР «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛИ» 
И РОССИЙСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ В СФЕРЕ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ



Банковский сектор до последнего 
времени относился к креативным 
индустриям с недоверием, неохотно 
разрабатывал финансовые продукты 
и предоставлял кредиты для их 
представителей с повышенными рисками 
и, в основном, нематериальными 
активами. Однако благодаря нескольким 
лидерам на рынке ситуация меняется.
 
«Дизайн уже давно стал неотъемлемой 
частью нашего ДНК. Именно поэтому 
сейчас «Сбер» – это один из крупнейших 
работодателей в сфере креативных 
индустрий в России в принципе, – 
сообщил Евгений Домников, начальник 
Управления по развитию креативных 
технологий «Сбербанка». – «Сбер» – 
клиентоцентричная компания, которая 
делает все в первую очередь для своей 
аудитории, в том числе дизайн. 
Внутренние исследования банка 
показывают, что клиенты хотят видеть 
его не просто технологической 
компанией с демократическим сервисом 
и надежным банком, но также стильным 
дизайнерским брендом». 

В «Сбере» только в центральном 
аппарате и в дочерних компаниях 
трудится больше полутора тысяч 
дизайнеров. Через сторонние агентства 
и продакшены привлекаются десятки 
тысяч профессионалов в отрасли, 
которые создают архитектуру, пишут 
музыку, снимают кино. «Мы делаем очень 
много в креативных индустриях. 
Но сквозной, которая объединяет для нас 
все, является дизайн. Развитие дизайна 
для нас является особенно важным», – 
подчеркнул Евгений Домников.

Своим взглядом на отраслевые 
изменения в банковской сфере 
поделилась и Татьяна Ушкова, 
председатель Правления 
АКБ «Абсолют Банк». На ее взгляд, 

НАЧАЛО ВЕЛИКОГО 
СОВМЕСТНОГО ПУТИ

в последние годы происходит 
качественная трансформация 
креативного сектора. Это заметно 
по уровню мероприятий в Москве 
и Красноярске, Национальной премии 
в сфере креативных индустрий, 
по законодательным инициативам. 
«Это новая экономика, которая 
основана на интеллектуальном труде. 
Задача, которая перед страной много 
раз ставилась и не сдвигалась долгое 
время. Сейчас это получается», – 
отметила Татьяна Ушкова.
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«НАЗРЕЛ ЗАПРОС 
НА ЕДИНЫЙ ПРОЕКТНЫЙ 
ОФИС КАК ОРГАН, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ РЕШАТЬ 
ВОПРОСЫ 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
ФИНАНСОВОГО 
И КРЕАТИВНОГО 
СЕКТОРА»

ТАТЬЯНА УШКОВА,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АКБ «АБСОЛЮТ БАНК» (ПАО)



Мода, гастрономия и мультимедиа;

Креативные проекты в сфере 
культурного наследия, 
традиционные промыслы и ремесла, 
создание локальных брендов;

Бизнес-линии на экспорт.

1
2
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Однако значимым барьером для притока 
денег в креативные индустрии сейчас 
является то, что банковский сектор пока 
достаточно плохо понимает специфику 
креативного бизнеса, не умеет оценивать 
нематериальные активы в качестве залога 
и их стоимость. Банки очень консервативны 
по отношению к финансовым рискам, 
а креативные индустрии сегодня –
это повышенный риск. «Нам нужно вместе 
учиться и двигаться. Поэтому назрел 
запрос на единый проектный офис
как орган, который может решать вопросы 
по взаимодействию финансового 
и креативного сектора», – предложила 
Татьяна Ушкова. 

Тем не менее уже сейчас существует 
несколько бизнес-линий, интересных 
для инвестиций в креативные индустрии:

Татьяна Ушкова считает, что большое 
преимущество креативных индустрий – 
их автономность во время кризисов. 
Несмотря на пандемию и февральские 
события, они значительно растут и могут 
самостоятельно и независимо выдвигать 
интересные решения: «Это интересный 
феномен на стыке идеи, культуры, бизнеса 
и технологий. И мы присутствуем 
при зарождении интересной смены фокуса 
с промышленности на интеллектуальные 
идеи, которые будут монетизироваться». 

С точки зрения развития креативных 
индустрий как части экономики 
предлагается в первую очередь 
поработать над защитой авторских прав 
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и интеллектуальной собственности, 
помогать молодым и талантливым 
командам в вопросах бизнес- 
компетенций, финансовой грамотности 
и планирования, а также заняться 
разработкой законодательной базы.
Она необходима для того, чтобы у тех, 
кто обращается в банк за кредитом, 
был некоторый актив в виде 
зарегистрированного товарного знака, 
технологии или креативной идеи. 
Сейчас эта зона не регулируется, 
и система не отлажена, что замедляет 
развитие рынка.

Вопрос разработки законопроекта 
о креативном предпринимательстве, 
основанного на интеллектуальных правах, 
неоднократно поднимался 
на «Российской креативной неделе», 
более того, ему была посвящена 
отдельная сессия в Красноярске. 
На пленарном заседании ряд спикеров 
также высказал убежденность в том, 
что как минимум нужен рамочный закон, 
который бы ввел понятие креативного 
предпринимательства, чтобы государство 
имело возможность вывести из серой 
зоны представителей этой сферы, смогло 
их увидеть. Создание закона очень важно 
для бизнеса, используя инструменты 
маркирования креативного 
предпринимательства, в дальнейшем 
появится возможность его субсидировать 
и развивать на уровне регионов.



все, что остается, дает бренд, который 
является чистым продуктом креативных 
индустрий. Причем это работает и для 
B2C, и для B2B секторов. Кроме того, 
креативные индустрии позволяют 
компаниям эффективнее справляться 
с социальными функциями. Например, 
в атомной отрасли много закрытых 
городов, где для людей очень важна 
инновационная и модная среда, 
возможность провести досуг, получить 
хорошее образование, пространственное 
развитие – все это продукт креативных 
индустрий. «Креативные индустрии – 
это, в первую очередь, развитие среды <…> 
Мы вкладываемся не только в кадровый 
потенциал предприятия, а еще и во всех 
жителей города», – подчеркнул Сергей 
Новиков.

Еще один важный тренд настоящего 
времени – вклад бизнеса в кадровый 
потенциал креативных индустрий. 
В частности, на рынке мультипликации 
наши специалисты работают на мировом 

Большинство спикеров в своих 
выступлениях обозначили необходимость 
владеть оперативной информацией 
по отрасли для принятия управленческих 
решений. Специально для «Российской 
креативной недели – Сибирь» Агентство 
стратегических инициатив провело 
исследование вклада креативных 
индустрий в экономику Сибири.

Генеральный директор 
АНО «Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых 
проектов» Светлана Чупшева поделилась 
последними цифрами по региону: 
«Общий вклад креативных индустрий 
в регионы Сибири составил за 2021 год 
3,23%, это почти 300 млрд рублей. Более 
10% всех юридических лиц Сибири – 
это представители креативных индустрий. 
Это хорошая цифра, здесь есть 
дальнейший потенциал роста». 
Из конкретных регионов-лидеров, 
продемонстрировавших рост 
по отдельным показателям, можно 
выделить Красноярский край, где объем 
выручки вырос на 4 млрд руб. (с 63 до 67), 
Иркутскую область, где число организаций 
выросло до 10 тысяч, Новосибирскую 
область, показавшую рост вклада 
креативных индустрий в экономику с 7% 
до 8,5%. В топ-3 отраслей по показателю 
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Резюмирующий доклад пленарного 
заседания сделал Сергей Новиков, 
начальник Управления Президента 
Российской Федерации по общественным 
проектам. Он отметил, 
что в Красноярском крае поменялся 
подход государственной власти 
к креативным индустриям. К примеру, 
в киноиндустрии введен закон о рибейтах, 
снят первый сериал. Если сериал будет 
успешен, то он создаст точки притяжения 
и объекты для внутреннего туризма, где 
откроют рестораны со специальным 
меню. Таким образом, проекты в области 
креативных индустрий смогут давать 
многоуровневый и мультипликативный 
эффект.

Что касается вклада креативных 
индустрий в экономику компаний, 
то имеющиеся способы его измерения 
не отражают реальный эффект. К примеру, 
если у компании Coca-Cola вычесть 
чистые активы, заводы 
и производственные мощности – 

уровне, их продукты покупают за рубежом, 
при этом российские анимационные 
студии создают свои школы, потому что 
им не хватает кадров, которые они могут 
получить из вузов. В гастрономии 
аналогичная ситуация. Предприниматели 
сами учат по специальностям, 
где государство не успевает утвердить 
ФГОС, как, например, в образовательном 
стандарте сборщика сложных 
мультипликационных сцен. «Государство 
туда еще даже не двинулось, а бизнес 
уже этим занимается, потому что 
они чувствуют, что для них это крайне 
важно», – заметил Сергей Новиков.

Сетевая структура креативных индустрий 
и система подрядчиков и исполнителей 
требует особенного подхода в создании 
форм поддержки. Речь идет не просто 
о субсидиях или особенных налоговых 
режимах. Сама форма поддержки 
и контроля расходования средств, подход 
к регуляции деятельности 
предпринимателей должен учитывать 
разветвленность бизнес-процессов, 
как это сделано, например, 
Президентским фондом культурных 
инициатив. Сергей Новиков отметил: 
«Первое, что может сделать государство – 
не мешать креативным индустриям. 
Это не шутка, потому что, можно, конечно 
все зарегулировать и убить. А второе – 
это создавать условия. Я очень рад, 
что в Красноярском крае этим прицельно 
занимаются <…> Все разработки 
в законодательной сфере на самом деле 
нужны для одного – чтобы законодатель 
сказал: «Вот конкретно эти сферы бизнеса 
и предпринимательства мы считаем 
креативными индустриями. 
Вот их ОКВЭДы». Тогда налоговая сможет 
смотреть с точки зрения регулирования, 
что там происходит с налогами, где нужны 
преференции, какие сектора выросли 
и пр.».

«ОБЩИЙ ВКЛАД 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ В РЕГИОНЫ 
СИБИРИ СОСТАВИЛ 
ПОЧТИ 300 МЛРД 
РУБЛЕЙ»

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АНО 
«АГЕНТСТВО СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ ПО ПРОДВИЖЕНИЮ 
НОВЫХ ПРОЕКТОВ» 



все, что остается, дает бренд, который 
является чистым продуктом креативных 
индустрий. Причем это работает и для 
B2C, и для B2B секторов. Кроме того, 
креативные индустрии позволяют 
компаниям эффективнее справляться 
с социальными функциями. Например, 
в атомной отрасли много закрытых 
городов, где для людей очень важна 
инновационная и модная среда, 
возможность провести досуг, получить 
хорошее образование, пространственное 
развитие – все это продукт креативных 
индустрий. «Креативные индустрии – 
это, в первую очередь, развитие среды <…> 
Мы вкладываемся не только в кадровый 
потенциал предприятия, а еще и во всех 
жителей города», – подчеркнул Сергей 
Новиков.

Еще один важный тренд настоящего 
времени – вклад бизнеса в кадровый 
потенциал креативных индустрий. 
В частности, на рынке мультипликации 
наши специалисты работают на мировом 
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не отражают реальный эффект. К примеру, 
если у компании Coca-Cola вычесть 
чистые активы, заводы 
и производственные мощности – 
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о субсидиях или особенных налоговых 
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и контроля расходования средств, подход 
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разветвленность бизнес-процессов, 
как это сделано, например, 
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сами учат по специальностям, 
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о субсидиях или особенных налоговых 
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«Первое, что может сделать государство – 
не мешать креативным индустриям. 
Это не шутка, потому что, можно, конечно 
все зарегулировать и убить. А второе – 
это создавать условия. Я очень рад, 
что в Красноярском крае этим прицельно 
занимаются <…> Все разработки 
в законодательной сфере на самом деле 
нужны для одного – чтобы законодатель 
сказал: «Вот конкретно эти сферы бизнеса 
и предпринимательства мы считаем 
креативными индустриями. 
Вот их ОКВЭДы». Тогда налоговая сможет 
смотреть с точки зрения регулирования, 
что там происходит с налогами, где нужны 
преференции, какие сектора выросли 
и пр.».
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«КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ ВНОСЯТ 
БОЛЬШОЙ ВКЛАД 
В ВИЗУАЛИЗАЦИЮ 
СМЫСЛОВ»

СЕРГЕЙ НОВИКОВ, 
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПО 
ОБЩЕСТВЕННЫМ ПРОЕКТАМ
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В заключении заседания речь шла 
о потенциале креативных индустрий 
в идеологической борьбе. Сейчас 
происходит активная экспансия 
российских креативных продуктов 
на внешние рынки – фильмы, 
мультипликация, мода, реклама, медиа, 
ИТ, игры. Пример России демонстрирует, 
что даже в условиях информационной 
блокады и давления именно креативный 
продукт способен преодолевать границы. 
«Говорят, что сейчас многие начнут 
«окапываться» и пытаться стереть все 
русское с лица земли. Этого сделать, 
конечно, не получится, но агрессию 

мы видим именно потому, 
что продвижение продуктов российских 
креативных индустрий представляет для 
наших идеологических противников угрозу 
<…> Креативные индустрии вносят большой 
вклад в визуализацию смыслов. 
Для нас в этом году именно смыслы очень 
важны, как и для всей российской нации. 
Это звучит громко, но это так. 
И визуализировали мы их благодаря 
коллегам из компаний, которых 
мы причисляем к креативным 
индустриям», – подвел итог своего 
выступления и всего пленарного 
заседания Сергей Новиков.
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На «Российской креативной неделе», прошедшей в июле 2022 года в Москве, 
экспертами была озвучена проблема острой нехватки единого нормативного поля 
для управления и регулирования деятельности креативных предпринимателей. 
На форуме в Сибири этой теме посвятили отдельную публичную дискуссию формата 
«краш-тест». Представители органов власти и реального сектора экономики обсудили 
сильные стороны и болевые точки законопроекта о креативном предпринимательстве, 
разработка которого находится на финальной стадии.

креативные кластеры. Готовясь к нашей 
пленарной дискуссии, я посмотрела 
ответы муниципалитетов. Все написали 
про разное. Причем все, что написали 
главы территорий, вообще 
не коррелируется с результатами, 
например, Высшей школы экономики».
Это затрудняет эффективное 
управление отраслью 
на государственном уровне. Текущая 
Концепция развития креативных 
индустрий, утвержденная 
Министерством культуры РФ, 
вопросы с налогами, развитием 
инфраструктуры, льготами и другие 
важные для креативного бизнеса 
проблемами не решает.

Потребность в законе определяется 
и особой спецификой креативных 
индустрий, отличающей их от 
традиционных промышленных 
или сырьевых отраслей. По мнению 
Сергея Матвеева, президента 
Федерации интеллектуальной 
собственности и одного 
из разработчиков законопроекта, 
креативные индустрии являются 
альтернативной экономикой, «которая 
как бы пронизывает существующую. 
Они инвестируют ни в лес, ни в бетон, 
ни в металл. Они инвестируют 
в человека, который своим творческим 
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трудом создает интеллектуальную 
собственность, а дальше пользуется 
ей для того, чтобы создать 
экономические блага». Интеллектуальная 
собственность в данном случае может 
являться объединяющим звеном 
разветвленной и широкой сети всех 
креативных бизнесов.

О значимости законопроекта заявил 
Денис Кравченко, депутат 
Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации: 
«У меня интерес меркантильный. 
Мне очень важно, чтобы наша экономика 
развивалась быстрее, инновации 
внедрялись активнее и креативный 
предприниматель сегодня имел бы 
возможности для самореализации. <…> 
Моя задача как законодателя – создать 
условия для того, чтобы этот сектор 
вышел из тени, налоги прибавлялись 
к бюджету различных уровней, а заказчик 
обращал внимание на эту сферу. <…> 
Считаем, что необходимо сначала 
принять рамочный документ, дать 
определение креативному 
предпринимательству, креативным 
индустриям, описать это в законе 
понятийно. Принятие такого 
законопроекта позволит двигаться 
дальше».

ЗАКОНОПРОЕКТ 
О КРЕАТИВНОМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ

Отсутствие понятного 
межведомственного взаимодействия 
и законодательства в области креативных 
индустрий приводит к тому, 
что представителей этой категории 
бизнеса и их продукты сложно считать, 
защищать и поддерживать. Меры 
государственной поддержки 
распределены между индустриями 
неравномерно, они были приняты 
в отдельных сегментах: 
в киноиндустрии или ИТ, но системное 
решение пока не выработано. 
Статистический учет участников рынка 
по разным сегментам также сильно 
зависит от методологии, принятой 
в регионе, отдельном институте развития 
или исследовательской компании, 
из-за чего цифры из разных источников 
невозможно сопоставить.

Председатель Комитета по образованию, 
культуре, науке, туризму, спорту 
и молодежной политике Московской 
областной Думы Линара Самединова, 
заметила: «Мы разговариваем на разных 
языках. Я делала запросы главам 
администрации в 60 городских округах 
Подмосковья о том, какие креативные 
точки есть у них на территориях, сколько 
организаций, есть ли какие-то 

СДЕЛАТЬ КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ ВИДИМЫМИ

Материал написан по итогам сессии «Краш-тест: законопроект о креативном предпринимательстве»



креативные кластеры. Готовясь к нашей 
пленарной дискуссии, я посмотрела 
ответы муниципалитетов. Все написали 
про разное. Причем все, что написали 
главы территорий, вообще 
не коррелируется с результатами, 
например, Высшей школы экономики».
Это затрудняет эффективное 
управление отраслью 
на государственном уровне. Текущая 
Концепция развития креативных 
индустрий, утвержденная 
Министерством культуры РФ, 
вопросы с налогами, развитием 
инфраструктуры, льготами и другие 
важные для креативного бизнеса 
проблемами не решает.

Потребность в законе определяется 
и особой спецификой креативных 
индустрий, отличающей их от 
традиционных промышленных 
или сырьевых отраслей. По мнению 
Сергея Матвеева, президента 
Федерации интеллектуальной 
собственности и одного 
из разработчиков законопроекта, 
креативные индустрии являются 
альтернативной экономикой, «которая 
как бы пронизывает существующую. 
Они инвестируют ни в лес, ни в бетон, 
ни в металл. Они инвестируют 
в человека, который своим творческим 

трудом создает интеллектуальную 
собственность, а дальше пользуется 
ей для того, чтобы создать 
экономические блага». Интеллектуальная 
собственность в данном случае может 
являться объединяющим звеном 
разветвленной и широкой сети всех 
креативных бизнесов.

О значимости законопроекта заявил 
Денис Кравченко, депутат 
Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации: 
«У меня интерес меркантильный. 
Мне очень важно, чтобы наша экономика 
развивалась быстрее, инновации 
внедрялись активнее и креативный 
предприниматель сегодня имел бы 
возможности для самореализации. <…> 
Моя задача как законодателя – создать 
условия для того, чтобы этот сектор 
вышел из тени, налоги прибавлялись 
к бюджету различных уровней, а заказчик 
обращал внимание на эту сферу. <…> 
Считаем, что необходимо сначала 
принять рамочный документ, дать 
определение креативному 
предпринимательству, креативным 
индустриям, описать это в законе 
понятийно. Принятие такого 
законопроекта позволит двигаться 
дальше».
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«КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ ЯВЛЯЮТСЯ 
АЛЬТЕРНАТИВНОЙ 
ЭКОНОМИКОЙ, КОТОРАЯ 
КАК БЫ ПРОНИЗЫВАЕТ 
СУЩЕСТВУЮЩУЮ»

СЕРГЕЙ МАТВЕЕВ,
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ

Отсутствие понятного 
межведомственного взаимодействия 
и законодательства в области креативных 
индустрий приводит к тому, 
что представителей этой категории 
бизнеса и их продукты сложно считать, 
защищать и поддерживать. Меры 
государственной поддержки 
распределены между индустриями 
неравномерно, они были приняты 
в отдельных сегментах: 
в киноиндустрии или ИТ, но системное 
решение пока не выработано. 
Статистический учет участников рынка 
по разным сегментам также сильно 
зависит от методологии, принятой 
в регионе, отдельном институте развития 
или исследовательской компании, 
из-за чего цифры из разных источников 
невозможно сопоставить.

Председатель Комитета по образованию, 
культуре, науке, туризму, спорту 
и молодежной политике Московской 
областной Думы Линара Самединова, 
заметила: «Мы разговариваем на разных 
языках. Я делала запросы главам 
администрации в 60 городских округах 
Подмосковья о том, какие креативные 
точки есть у них на территориях, сколько 
организаций, есть ли какие-то 



Ключевая цель законопроекта 
заключается в выработке единого 
понятийного аппарата, правил и системы 
критериев отнесения тех или иных видов 
деятельности к креативным индустриям. 
Сейчас определено 3 таких критерия:

Они позволят установить статус 
креативных предпринимателей 
и сформировать их публичный 
верифицированный реестр, что даст 
возможность органам власти 
осуществлять мониторинг индустрий 
на региональном и федеральном уровне, 
а специалистам и компаниям из реестра 
получать безбарьерный доступ 
к инструментам поддержки. 
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«НЕОБХОДИМО СНАЧАЛА 
ПРИНЯТЬ РАМОЧНЫЙ 
ДОКУМЕНТ, 
ДАТЬ ОПРЕДЕЛЕНИЕ 
КРЕАТИВНОМУ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ, 
КРЕАТИВНЫМ 
ИНДУСТРИЯМ, 
ОПИСАТЬ ЭТО В ЗАКОНЕ 
ПОНЯТИЙНО. ПРИНЯТИЕ 
ТАКОГО ЗАКОНОПРОЕКТА 
ПОЗВОЛИТ ДВИГАТЬСЯ 
ДАЛЬШЕ»

ДЕНИС КРАВЧЕНКО,
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Создание интеллектуальной 
собственности;

Получение дохода от распоряжения 
правами на нее;

Наличие фонда оплаты труда 
творческих специалистов.

1
2
3



В рамках краш-теста был поднят вопрос 
корректного встраивания закона 
о креативном предпринимательстве 
в существующую нормативную базу. 
Предметом обсуждения стал процесс 
его синхронизации с действующими 
законами о культуре, рекламе 
и интеллектуальной собственности 
с учетом интересов и устоявшихся 
практик работы десятков ведомств, 
связанных с креативными индустриями, 
а также порядок использования мер 
поддержки представителями креативных 
индустрий.
  
Алексей Додатко, председатель 
Законодательного собрания 
Красноярского края, предложил 
поработать над формированием системы 
государственной поддержки и 
выработкой единой линии работы 
с бюджетными средствами: 
«Неплохо было бы определиться, 
что мы будем дальше делать. Заставлять 
предпринимателя выбирать, кто он – 
креативщик или просто ИП-шник, который 
претендует на особые меры 
государственной поддержки малого 
бизнеса. Или пусть он здесь претендует 
на одни меры, здесь на другие. 
Но соотнести всю систему поддержки 
МСП и креативных индустрий точно 
требуется, в том числе из соображений 
элементарной безопасности 
правоприменителей, которые будут 
распределять бюджетные деньги, 
и не заинтересованы, например, в том, 
чтобы прокуратура обвинила 
их в перекрестном финансировании 
той или иной меры».
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СОВМЕСТИМОСТЬ ЗАКОНОВ 
И ПЕРЕКРЕСТНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ

«СООТНЕСТИ ВСЮ 
СИСТЕМУ ПОДДЕРЖКИ 
МСП И КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ ТОЧНО 
ТРЕБУЕТСЯ»

АЛЕКСЕЙ ДОДАТКО, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
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описывается в этом законе, то давайте 
его так назовем – «О государственном 
мониторинге креативных индустрий», 
пропишем, кого и как сосчитать, 
измерить и взвесить».
 
Несмотря на справедливость замечания, 
участники дискуссии объяснили, 
что текущий проект закона – это лишь 
первый необходимый шаг на длительном 
ответственном пути нормотворческой 
деятельности. Он сделан, чтобы 
выделить предпринимательскую часть, 
создать реестр и дать возможность 
инфраструктурной поддержки, 
не нагружая лишним регулированием. 
Главная задача – запустить процесс, 
а дальше вести работу с учетом 
интересов регионов, представителей 
креативных индустрий, федеральных 
органов исполнительной власти. 

В обсуждении также принял участие 
сенатор Российской Федерации 
от Ивановской области Александр 
Гусаковский и выразил готовность 
поддерживать инициативу: «Нам нужно 
выслушать всех, провести большую 
механическую работу, мы должны 
взаимодействовать. Необходимо 
подключить региональные парламенты, 
потому что это во многом касается 
распределения денег и субсидий, льгот. 
Но я думаю, что любому региону, 
особенно крупному, будет, что сказать 
для данного закона. Считайте,  в Совете 
Федерации вы будете иметь активного 
сторонника и защитника этого закона 
в моем лице. Нужно собирать круглые 
столы, всех слушать и принимать 
взвешенные решения»

Сергей Матвеев подчеркнул: 
«Мы сегодня пытаемся о терминах 
договориться, все время говорим 
о налоговых льготах, давайте от слова 
льготы избавимся вообще раз и навсегда. 
У всех креативных индустрий другой 
цикл формирования прибавочной 
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стоимости, и на самом деле мы говорим 
не о льготах, а о том, чтобы систему 
адаптировать к специфике креативной 
экономики. Это не льготы, от этого только 
выигрыши. Я приведу пример 
с ИТ-отраслью, которая также является 
креативной индустрией. Все говорили 
про льготы, налоги на заработную плату, 
отмену НДС на российское программное 
обеспечение. С 15% опустили до 7%. 
Индустрия, в которой все построено 
на интеллектуальном творческом 
продукте, столько сгенерировала 
нематериальных активов, что ИТ-отрасль 
дала в казну гораздо больше, чем 
потеряла. Это даже называли не льготой, 
а налоговым маневром. Сейчас мы хотим 
просто сделать налоговый маневр 
для всех отраслей».

В заключение Марина Абрамова, 
директор «Российской креативной 
недели» и Российской национальной 
премии в сфере креативных индустрий, 
резюмировала: «Насколько креативные 
отрасли будут брать на себя 
ответственность, настолько быстро будет 
двигаться и нормативная база, и власть 
будет эффективнее помогать. Если 
мы поможем написать финансовое 
обоснование, почему при льготах на НДС 
государство получит больше денег 
в бюджет, сделаем такой емкий документ, 
решение будет принято максимально 
быстро. Поэтому здесь ответственность 
с двух сторон. Да, очень много 
сложностей, на первом этапе нужно 
просто зайти в эту воду и ее пощупать, 
потому что она для нас совершенно 
неизвестна. Потом, когда зайдем, 
точно без маневров не обойдется».       

КАК ПОМОЧЬ
И НЕ МЕШАТЬ?

Региональная политика в отношении 
креативного предпринимательства – 
еще один аспект, требующий проработки 
и отдельного обсуждения. Федеральные 
правила зачастую применяются на местах 
в измененном виде в силу особенностей 
организационной структуры 
региональных властей, распределения 
зон ответственности местных 
министерств и, опять же, сетевого, 
разветвленного характера креативных 
индустрий как объекта управления. Было 
предложено дать некоторую свободу 
в принятии решений по законопроекту 
в субъектах РФ, не фиксируя жесткие 
федеральные нормы для всех регионов 
страны. 

Наиболее горячий спор разгорелся 
вокруг стратегической задачи 
законопроекта и последующей работы 
над ним в части детализации процессов, 
регламентирующих работу в креативных 
индустриях. Прозвучал тезис, что большая 
часть реально значимых проблем, 
обсуждаемых в ходе «Российской 
креативной недели – Сибирь», связанных 
с особыми налоговыми режимами или 
взаимодействием разных ведомств, 
в нынешнем виде проект закона 
не раскрывает. Он дает инструменты 
государству, крупным городам 
и агломерациям, кластерам, но не рынку. 

Алексей Додатко отметил: «Закон 
должен устанавливать нормы и правила, 
регулировать какие-то процессы. 
Если мы считаем главной функцией 
организацию государственного 
мониторинга, что в виде действия 

ПОЛНОМОЧИЯ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ВЛАСТЕЙ – 
НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ



описывается в этом законе, то давайте 
его так назовем – «О государственном 
мониторинге креативных индустрий», 
пропишем, кого и как сосчитать, 
измерить и взвесить».
 
Несмотря на справедливость замечания, 
участники дискуссии объяснили, 
что текущий проект закона – это лишь 
первый необходимый шаг на длительном 
ответственном пути нормотворческой 
деятельности. Он сделан, чтобы 
выделить предпринимательскую часть, 
создать реестр и дать возможность 
инфраструктурной поддержки, 
не нагружая лишним регулированием. 
Главная задача – запустить процесс, 
а дальше вести работу с учетом 
интересов регионов, представителей 
креативных индустрий, федеральных 
органов исполнительной власти. 

В обсуждении также принял участие 
сенатор Российской Федерации 
от Ивановской области Александр 
Гусаковский и выразил готовность 
поддерживать инициативу: «Нам нужно 
выслушать всех, провести большую 
механическую работу, мы должны 
взаимодействовать. Необходимо 
подключить региональные парламенты, 
потому что это во многом касается 
распределения денег и субсидий, льгот. 
Но я думаю, что любому региону, 
особенно крупному, будет, что сказать 
для данного закона. Считайте,  в Совете 
Федерации вы будете иметь активного 
сторонника и защитника этого закона 
в моем лице. Нужно собирать круглые 
столы, всех слушать и принимать 
взвешенные решения»

Сергей Матвеев подчеркнул: 
«Мы сегодня пытаемся о терминах 
договориться, все время говорим 
о налоговых льготах, давайте от слова 
льготы избавимся вообще раз и навсегда. 
У всех креативных индустрий другой 
цикл формирования прибавочной 

стоимости, и на самом деле мы говорим 
не о льготах, а о том, чтобы систему 
адаптировать к специфике креативной 
экономики. Это не льготы, от этого только 
выигрыши. Я приведу пример 
с ИТ-отраслью, которая также является 
креативной индустрией. Все говорили 
про льготы, налоги на заработную плату, 
отмену НДС на российское программное 
обеспечение. С 15% опустили до 7%. 
Индустрия, в которой все построено 
на интеллектуальном творческом 
продукте, столько сгенерировала 
нематериальных активов, что ИТ-отрасль 
дала в казну гораздо больше, чем 
потеряла. Это даже называли не льготой, 
а налоговым маневром. Сейчас мы хотим 
просто сделать налоговый маневр 
для всех отраслей».

В заключение Марина Абрамова, 
директор «Российской креативной 
недели» и Российской национальной 
премии в сфере креативных индустрий, 
резюмировала: «Насколько креативные 
отрасли будут брать на себя 
ответственность, настолько быстро будет 
двигаться и нормативная база, и власть 
будет эффективнее помогать. Если 
мы поможем написать финансовое 
обоснование, почему при льготах на НДС 
государство получит больше денег 
в бюджет, сделаем такой емкий документ, 
решение будет принято максимально 
быстро. Поэтому здесь ответственность 
с двух сторон. Да, очень много 
сложностей, на первом этапе нужно 
просто зайти в эту воду и ее пощупать, 
потому что она для нас совершенно 
неизвестна. Потом, когда зайдем, 
точно без маневров не обойдется».       
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Наиболее горячий спор разгорелся 
вокруг стратегической задачи 
законопроекта и последующей работы 
над ним в части детализации процессов, 
регламентирующих работу в креативных 
индустриях. Прозвучал тезис, что большая 
часть реально значимых проблем, 
обсуждаемых в ходе «Российской 
креативной недели – Сибирь», связанных 
с особыми налоговыми режимами или 
взаимодействием разных ведомств, 
в нынешнем виде проект закона 
не раскрывает. Он дает инструменты 
государству, крупным городам 
и агломерациям, кластерам, но не рынку. 

Алексей Додатко отметил: «Закон 
должен устанавливать нормы и правила, 
регулировать какие-то процессы. 
Если мы считаем главной функцией 
организацию государственного 
мониторинга, что в виде действия 

«В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
ВЫ БУДЕТЕ ИМЕТЬ 
АКТИВНОГО СТОРОННИКА 
ЭТОГО ЗАКОНА В МОЕМ 
ЛИЦЕ. НУЖНО ВСЕХ 
СЛУШАТЬ И ПРИНИМАТЬ 
ВЗВЕШЕННЫЕ РЕШЕНИЯ»

АЛЕКСАНДР ГУСАКОВСКИЙ,
СЕНАТОР РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ОТ ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

ВИДЕО СЕССИИ 
«КРАШ-ТЕСТ: ЗАКОНОПРОЕКТ 
О КРЕАТИВНОМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ»

Смотреть запись мероприятия, 
использованного для написания данной статьи: 



Если в 2019 году в общественном 
и профессиональном дискурсе 
словосочетание «креативные индустрии» 
даже не использовалось, сегодня в стране 
существует порядка 150 нормативных 
актов в данной области. В сентябре 
2021 года Правительство РФ приняло 
Концепцию развитию творческих 
(креативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной 
поддержки до 2030 года, а 20 августа 
2022 года утвердило план мероприятий 
по ее реализации. Оба документа 
разработаны Министерством культуры РФ 
совместно с заинтересованными 
ФОИВами и организациями. Ключевые 
цели, озвученные в Концепции, – 
увеличение к 2030 году доли креативных 
индустрий в экономике РФ до 6% и доли 
занятых в секторе граждан до 15%.

На полях «Российской креативной 
недели – Сибирь» впервые был 
реализован формат открытого диалога 
с участием заместителя министра 
культуры РФ Надежды Преподобной для 
обсуждения опыта регионов в реализации 
Концепции, предложений по настройке 
системы поддержки на федеральном 
уровне, а также отладки межсекторного 
и межведомственного взаимодействия 
в рамках реализации Плана. Министр 
культуры Красноярского края Аркадий 
Зинов в своем выступлении поделился 
мыслью, что в советское время 
в Красноярске существовал призыв 
«Превратим Сибирь в край высокой 
культуры», благодаря которому у региона 
появилось большое наследие – 
2549 учреждений культуры.
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После призыва Министерства культуры 
РФ в 2020 году к активному запуску 
работы по развитию креативных 
индустрий в Красноярском крае в первую 
очередь обратились к учреждениям 
образования, начали вводить 
факультативные часы, чтобы развивать 
навыки креативности. Следующим шагом 
было решение проблемы отсутствия 
выставочных площадок: спроектировали 
Поздеев-центр как точку сборки 
креативных индустрий. Сейчас по нему 
уже заключают контракты на 
строительство. Также успели открыть 
«Школу креативных индустрий» и приняли 
закон о поддержке кинематографии. 
Работа по реализации Концепции идет 
в регионе активными темпами, в первую 
очередь благодаря поддержке 
губернатора края Александра Усса, 
а также эффективной кооперации разных 
ведомств. К примеру, в наблюдательный 
совет при НКО по креативным 
индустриям входят министры экономики, 
культуры, цифрового развития и другие 
эксперты, способные провести связку 
между креативностью и экономикой.

В Республике Тыва работа с креативными 
индустриями началась с исследования. 
«Мы сделали глубокий анализ всего, что 
у нас происходит. Креативная индустрия 
у нас сильна в работе с историко- 
культурным наследием, в народно- 
художественных промыслах, в музейной 
деятельности. Культура Республики Тыва 
очень ярко выделяется, и мы акцентируем 
развитие в этих отраслях», – рассказала 
Сайдана Хертек, первый заместитель 
Министра культуры Республики Тыва. 

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

Анализ показал, что в сфере креативных 
индустрий задействовано 663 субъекта 
предпринимательства (9% от общего 
количества). Из них 107 юридических лиц 
и 556 индивидуальных 
предпринимателей, которые относятся 
к 15 видам деятельности. Больше всех 
(65%) – это предприниматели 
издательской отрасли, моды, фотографии, 
рекламы и информационных технологий. 
Чуть меньше 10% занимают 
представители из областей музыкального 
и исполнительского искусства, 
промыслов, арт-индустрии, ювелирного 
дела и дизайна. В регионе пока 
практически отсутствуют художественные 
галереи, частные библиотеки и музеи.

Среди проблем в первую очередь 
Сайдана Хертек обозначила отсутствие 
единого коммуникационного 
и координационного центра, 
собирающего креативное сообщество. 
Бизнесу сейчас очень не хватает 
компетенций в продюсировании, 
юридическом сопровождении, навигации 
по мерам поддержки, по механизмам 
превращения творчества в бизнес.

Марина Абрамова, директор ФГБУ 
«Роскультцентр», добавила, что с момента 
написания «Роскультцентром» 
рекомендаций и методологии для 
субъектов по созданию АНО либо фондов, 
в стране образовано уже 50 организаций, 
представляющих интересы креативных 
индустрий и обеспечивающих 
межведомственное взаимодействие. 

Следующим спикером выступил 
заместитель министра культуры 
Новосибирской области Григорий 
Милогулов, который сообщил, 
что в регионе было два переломных 
момента, связанных с развитием 
креативных индустрий. В 2019 году была 
принята новая стратегия социально- 
экономического развития Новосибирской 
области, в которой креативные индустрии 
были указаны опосредованно через 
развитие человеческого капитала 
и творческих талантов. Спустя два года, 
в июне 2021 года, была разработана 
уже концепция развития креативных 
индустрий. «Чаще всего, когда людям 
задают вопрос, что они знают про 
Новосибирск, отвечают про 
Новосибирский Академгородок. 
Это, конечно, наша уникальная черта, 
но она не единственная. У нас действи- 
тельно очень богатая и мощная сфера 
культуры, есть целый ряд учреждений, 
к которым можно применить слово 
«самый». Самый большой в России 
оперный театр, самая большая 
Новосибирская государственная 
филармония», – отметил Григорий 
Милогулов. Специализация Новосибирска 
в креативных индустриях сфокусирована 
на двух темах – медиатехнологии 
в широком смысле слова (компьютерные 
игры и дизайн, кинопроизводство, 
анимация, VR, AR) и народные 
художественные промыслы (например, 
в 2021 году впервые в истории получено 
свидетельство географической 
принадлежности на Ордынскую роспись – 
уникальный народный промысел, 
созданный в поселке Ордынка).

В Новосибирске сильный образовательный 
комплекс. В креативных индустриях 
он во многом инфраструктурно усилился 
благодаря программе «Придумано 
в России» и проектам «Школа креативных 
индустрий» и «Центр прототипирования», 
которые позволят развить существующий 
распределенный центр коллективного 
пользования для молодых талантов, дать 
им возможность работать с современным 
оборудованием. Григорий Мирогулов 
подчеркнул: «Академгородок – это не 
только СО РАН, но еще и замечательный 
технопарк Академгородка, по своей 
эффективности в рейтингах идущий как 
один из самых лучших и эффективных 
в России. Мы, глядя на инфраструктуру 
технопарка, поняли, что в сфере креативных 
индустрий будем воспроизводить тот 
же принцип <…> То есть вся цепочка 
образования в сфере культуры выстроена, 
мы к ней просто добавляем нужную, важную 
высокотехнологичную инфраструктуру». 

Среди ключевых проблем Григорий 
Милогулов выделил отсутствие 
информации для принятия управленческих 
решений: во-первых, актуальной, 
синхронизированной между регионами 
и отраслями статистики о состоянии 
в креативных индустриях; во-вторых, 
данных о том, как новая геополитическая 
ситуация или новые экономические связи 
повлияли на отрасли-флагманы, например, 
на ИТ-сферу, киноиндустрию, 
геймдевелопмент, рекламу. 

Опытом и практиками Томской области 
поделилась Лариса Важова, заместитель 
начальника Департамента по культуре 
Томской области. Особенностью региона 
является то, что здесь активную роль 
в развитии креативных индустрий начал 
играть Департамент труда и занятости, 
запустив проект кадрового центра 
«Карьера в Сибири. Креативные 
индустрии». В центре проходят обучающие 
семинары и мастер-классы для молодых 
специалистов и самозанятых. Департамент 

по развитию инновационной 
деятельности и предпринимательства 
также через центр «Мой бизнес» дает 
возможность креативщикам посещать 
образовательные программы. 

Надежда Преподобная, заместитель 
министра культуры Российской 
Федерации, в своем обращении в первую 
очередь попросила представителей 
региона активнее подключаться 
к доработке существующей Концепции 
и существующих мер по развитию 
креативных индустрий, инициированных 
Министерством: «Безусловно, 
это (концепция) – живой организм, 
я была бы благодарна за обратную связь. 
Сейчас от коллег каких-то нареканий 
и предложений по корректировке 

не поступило. Мы готовы учесть ваши 
предложения в последующей работе. 
Если понадобится, будем корректировать  
направление концепции и плана <…> 
Я буду стараться, доеду, куда смогу, 
и обязательно все посмотрю, поговорю 
с каждым лично, но важно, чтобы мы все 
были на связи в постоянном режиме».

Несмотря на то что за год созданы 
десятки школ креативных индустрий 
и центров прототипирования, сейчас 
главная задача – сделать этот запуск 
эффективным, удостовериться 
в последующем содержательном 
наполнении институций и поддержании 
спроса со стороны представителей 
индустрии. «Для меня это правда важно 
как для человека, который курирует еще 
и образование в сфере культуры на уровне 
федерации. Хочется быть уверенными, 
что сейчас мы сделали не просто громкий 
красивый проект, хороший в моменте», – 
добавила Надежда Преподобная.

Со следующего года в рамках 
ежеквартального координационного 
совета с регионами, куда включены 
региональные министры и заместители 
губернаторов, тема креативных индустрий 
будет одной из ключевых. По мнению 
Надежды Преподобной, с учетом того, 
что во многих регионах тему креативных 
индустрий курирует либо сам губернатор, 
либо несколько его заместителей, 
очевидно, что такая обратная связь 
позволит быстрее отладить систему и дать 
социальный и экономический эффект.

Детальное изучение существующей 
Концепции развития креативных 
индустрий и плана ее реализации 
было также проведено в рамках 
экспериментальной сессии «Читка 
плана. Как правильно понимать 
и интерпретировать План развития КИ 
в России». В ходе нее эксперты, 
участвующие в рабочих группах при 
разработке документа, разбирали 

вопросы, поступившие от представителей 
отрасли и органов власти, касающиеся 
конкретных положений Концепции 
и механизмов их реализации на местах.

Первым вопросом повестки было 
понимание роли «ответственный 
исполнитель». Кто на самом деле 
ответственный за реализацию Плана 
в отдельно взятом регионе? 
Как разработчики видят взаимодействие 
всех указанных в нем департаментов? 
Каким образом будут выстраиваться 
приоритетные меры поддержки 
и их встраивание в общий план?

Игорь Намаконов, генеральный директор 
Федерации креативный индустрий, 
считает, что центральная идея Плана – 
эффективное взаимодействие 
и кросс-ведомственные связи, несмотря 
на то, что формально ответственность 
лежит на Министерстве Культуры РФ. 
Марина Абрамова поддержала эту точку 
зрения и сообщила, что регионы могут 
проектировать свою схему работы 
и структуру управления без ограничений. 
В некоторых субъектах выделены 
заместители губернаторов 
по экономической деятельности, 
где-то определен отдельный человек 
по коммуникации с креативными 
индустриями, в третьем случае это может 
быть новая организация или проектный 
офис, взаимодействующий с Минкультом 
РФ и локальным сообществом. Надежда 
Преподобная также отметила: «Я буду 
так или иначе, как верхнеуровневый 
регулятор взаимодействовать с главами 
регионов. Они у себя внутри знают, кому 
расписывают мои запросы. Мы уже 
практически по каждому региону знаем, 
кто конечный исполнитель».

Материал написан по итогам сессий с участием заместителя министра культуры 
Российской Федерации Надежды Преподобной

КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ И ПЛАН 
ЕЕ РЕАЛИЗАЦИИ



Если в 2019 году в общественном 
и профессиональном дискурсе 
словосочетание «креативные индустрии» 
даже не использовалось, сегодня в стране 
существует порядка 150 нормативных 
актов в данной области. В сентябре 
2021 года Правительство РФ приняло 
Концепцию развитию творческих 
(креативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной 
поддержки до 2030 года, а 20 августа 
2022 года утвердило план мероприятий 
по ее реализации. Оба документа 
разработаны Министерством культуры РФ 
совместно с заинтересованными 
ФОИВами и организациями. Ключевые 
цели, озвученные в Концепции, – 
увеличение к 2030 году доли креативных 
индустрий в экономике РФ до 6% и доли 
занятых в секторе граждан до 15%.

На полях «Российской креативной 
недели – Сибирь» впервые был 
реализован формат открытого диалога 
с участием заместителя министра 
культуры РФ Надежды Преподобной для 
обсуждения опыта регионов в реализации 
Концепции, предложений по настройке 
системы поддержки на федеральном 
уровне, а также отладки межсекторного 
и межведомственного взаимодействия 
в рамках реализации Плана. Министр 
культуры Красноярского края Аркадий 
Зинов в своем выступлении поделился 
мыслью, что в советское время 
в Красноярске существовал призыв 
«Превратим Сибирь в край высокой 
культуры», благодаря которому у региона 
появилось большое наследие – 
2549 учреждений культуры.

После призыва Министерства культуры 
РФ в 2020 году к активному запуску 
работы по развитию креативных 
индустрий в Красноярском крае в первую 
очередь обратились к учреждениям 
образования, начали вводить 
факультативные часы, чтобы развивать 
навыки креативности. Следующим шагом 
было решение проблемы отсутствия 
выставочных площадок: спроектировали 
Поздеев-центр как точку сборки 
креативных индустрий. Сейчас по нему 
уже заключают контракты на 
строительство. Также успели открыть 
«Школу креативных индустрий» и приняли 
закон о поддержке кинематографии. 
Работа по реализации Концепции идет 
в регионе активными темпами, в первую 
очередь благодаря поддержке 
губернатора края Александра Усса, 
а также эффективной кооперации разных 
ведомств. К примеру, в наблюдательный 
совет при НКО по креативным 
индустриям входят министры экономики, 
культуры, цифрового развития и другие 
эксперты, способные провести связку 
между креативностью и экономикой.

В Республике Тыва работа с креативными 
индустриями началась с исследования. 
«Мы сделали глубокий анализ всего, что 
у нас происходит. Креативная индустрия 
у нас сильна в работе с историко- 
культурным наследием, в народно- 
художественных промыслах, в музейной 
деятельности. Культура Республики Тыва 
очень ярко выделяется, и мы акцентируем 
развитие в этих отраслях», – рассказала 
Сайдана Хертек, первый заместитель 
Министра культуры Республики Тыва. 

Анализ показал, что в сфере креативных 
индустрий задействовано 663 субъекта 
предпринимательства (9% от общего 
количества). Из них 107 юридических лиц 
и 556 индивидуальных 
предпринимателей, которые относятся 
к 15 видам деятельности. Больше всех 
(65%) – это предприниматели 
издательской отрасли, моды, фотографии, 
рекламы и информационных технологий. 
Чуть меньше 10% занимают 
представители из областей музыкального 
и исполнительского искусства, 
промыслов, арт-индустрии, ювелирного 
дела и дизайна. В регионе пока 
практически отсутствуют художественные 
галереи, частные библиотеки и музеи.

Среди проблем в первую очередь 
Сайдана Хертек обозначила отсутствие 
единого коммуникационного 
и координационного центра, 
собирающего креативное сообщество. 
Бизнесу сейчас очень не хватает 
компетенций в продюсировании, 
юридическом сопровождении, навигации 
по мерам поддержки, по механизмам 
превращения творчества в бизнес.

Марина Абрамова, директор ФГБУ 
«Роскультцентр», добавила, что с момента 
написания «Роскультцентром» 
рекомендаций и методологии для 
субъектов по созданию АНО либо фондов, 
в стране образовано уже 50 организаций, 
представляющих интересы креативных 
индустрий и обеспечивающих 
межведомственное взаимодействие. 

Следующим спикером выступил 
заместитель министра культуры 
Новосибирской области Григорий 
Милогулов, который сообщил, 
что в регионе было два переломных 
момента, связанных с развитием 
креативных индустрий. В 2019 году была 
принята новая стратегия социально- 
экономического развития Новосибирской 
области, в которой креативные индустрии 
были указаны опосредованно через 
развитие человеческого капитала 
и творческих талантов. Спустя два года, 
в июне 2021 года, была разработана 
уже концепция развития креативных 
индустрий. «Чаще всего, когда людям 
задают вопрос, что они знают про 
Новосибирск, отвечают про 
Новосибирский Академгородок. 
Это, конечно, наша уникальная черта, 
но она не единственная. У нас действи- 
тельно очень богатая и мощная сфера 
культуры, есть целый ряд учреждений, 
к которым можно применить слово 
«самый». Самый большой в России 
оперный театр, самая большая 
Новосибирская государственная 
филармония», – отметил Григорий 
Милогулов. Специализация Новосибирска 
в креативных индустриях сфокусирована 
на двух темах – медиатехнологии 
в широком смысле слова (компьютерные 
игры и дизайн, кинопроизводство, 
анимация, VR, AR) и народные 
художественные промыслы (например, 
в 2021 году впервые в истории получено 
свидетельство географической 
принадлежности на Ордынскую роспись – 
уникальный народный промысел, 
созданный в поселке Ордынка).
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В Новосибирске сильный образовательный 
комплекс. В креативных индустриях 
он во многом инфраструктурно усилился 
благодаря программе «Придумано 
в России» и проектам «Школа креативных 
индустрий» и «Центр прототипирования», 
которые позволят развить существующий 
распределенный центр коллективного 
пользования для молодых талантов, дать 
им возможность работать с современным 
оборудованием. Григорий Мирогулов 
подчеркнул: «Академгородок – это не 
только СО РАН, но еще и замечательный 
технопарк Академгородка, по своей 
эффективности в рейтингах идущий как 
один из самых лучших и эффективных 
в России. Мы, глядя на инфраструктуру 
технопарка, поняли, что в сфере креативных 
индустрий будем воспроизводить тот 
же принцип <…> То есть вся цепочка 
образования в сфере культуры выстроена, 
мы к ней просто добавляем нужную, важную 
высокотехнологичную инфраструктуру». 

Среди ключевых проблем Григорий 
Милогулов выделил отсутствие 
информации для принятия управленческих 
решений: во-первых, актуальной, 
синхронизированной между регионами 
и отраслями статистики о состоянии 
в креативных индустриях; во-вторых, 
данных о том, как новая геополитическая 
ситуация или новые экономические связи 
повлияли на отрасли-флагманы, например, 
на ИТ-сферу, киноиндустрию, 
геймдевелопмент, рекламу. 

Опытом и практиками Томской области 
поделилась Лариса Важова, заместитель 
начальника Департамента по культуре 
Томской области. Особенностью региона 
является то, что здесь активную роль 
в развитии креативных индустрий начал 
играть Департамент труда и занятости, 
запустив проект кадрового центра 
«Карьера в Сибири. Креативные 
индустрии». В центре проходят обучающие 
семинары и мастер-классы для молодых 
специалистов и самозанятых. Департамент 

по развитию инновационной 
деятельности и предпринимательства 
также через центр «Мой бизнес» дает 
возможность креативщикам посещать 
образовательные программы. 

Надежда Преподобная, заместитель 
министра культуры Российской 
Федерации, в своем обращении в первую 
очередь попросила представителей 
региона активнее подключаться 
к доработке существующей Концепции 
и существующих мер по развитию 
креативных индустрий, инициированных 
Министерством: «Безусловно, 
это (концепция) – живой организм, 
я была бы благодарна за обратную связь. 
Сейчас от коллег каких-то нареканий 
и предложений по корректировке 

не поступило. Мы готовы учесть ваши 
предложения в последующей работе. 
Если понадобится, будем корректировать  
направление концепции и плана <…> 
Я буду стараться, доеду, куда смогу, 
и обязательно все посмотрю, поговорю 
с каждым лично, но важно, чтобы мы все 
были на связи в постоянном режиме».

Несмотря на то что за год созданы 
десятки школ креативных индустрий 
и центров прототипирования, сейчас 
главная задача – сделать этот запуск 
эффективным, удостовериться 
в последующем содержательном 
наполнении институций и поддержании 
спроса со стороны представителей 
индустрии. «Для меня это правда важно 
как для человека, который курирует еще 
и образование в сфере культуры на уровне 
федерации. Хочется быть уверенными, 
что сейчас мы сделали не просто громкий 
красивый проект, хороший в моменте», – 
добавила Надежда Преподобная.

Со следующего года в рамках 
ежеквартального координационного 
совета с регионами, куда включены 
региональные министры и заместители 
губернаторов, тема креативных индустрий 
будет одной из ключевых. По мнению 
Надежды Преподобной, с учетом того, 
что во многих регионах тему креативных 
индустрий курирует либо сам губернатор, 
либо несколько его заместителей, 
очевидно, что такая обратная связь 
позволит быстрее отладить систему и дать 
социальный и экономический эффект.
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экспериментальной сессии «Читка 
плана. Как правильно понимать 
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Марина Абрамова поддержала эту точку 
зрения и сообщила, что регионы могут 
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В некоторых субъектах выделены 
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практически по каждому региону знаем, 
кто конечный исполнитель».
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креативных индустрий. Сейчас по нему 
уже заключают контракты на 
строительство. Также успели открыть 
«Школу креативных индустрий» и приняли 
закон о поддержке кинематографии. 
Работа по реализации Концепции идет 
в регионе активными темпами, в первую 
очередь благодаря поддержке 
губернатора края Александра Усса, 
а также эффективной кооперации разных 
ведомств. К примеру, в наблюдательный 
совет при НКО по креативным 
индустриям входят министры экономики, 
культуры, цифрового развития и другие 
эксперты, способные провести связку 
между креативностью и экономикой.

В Республике Тыва работа с креативными 
индустриями началась с исследования. 
«Мы сделали глубокий анализ всего, что 
у нас происходит. Креативная индустрия 
у нас сильна в работе с историко- 
культурным наследием, в народно- 
художественных промыслах, в музейной 
деятельности. Культура Республики Тыва 
очень ярко выделяется, и мы акцентируем 
развитие в этих отраслях», – рассказала 
Сайдана Хертек, первый заместитель 
Министра культуры Республики Тыва. 

Анализ показал, что в сфере креативных 
индустрий задействовано 663 субъекта 
предпринимательства (9% от общего 
количества). Из них 107 юридических лиц 
и 556 индивидуальных 
предпринимателей, которые относятся 
к 15 видам деятельности. Больше всех 
(65%) – это предприниматели 
издательской отрасли, моды, фотографии, 
рекламы и информационных технологий. 
Чуть меньше 10% занимают 
представители из областей музыкального 
и исполнительского искусства, 
промыслов, арт-индустрии, ювелирного 
дела и дизайна. В регионе пока 
практически отсутствуют художественные 
галереи, частные библиотеки и музеи.

Среди проблем в первую очередь 
Сайдана Хертек обозначила отсутствие 
единого коммуникационного 
и координационного центра, 
собирающего креативное сообщество. 
Бизнесу сейчас очень не хватает 
компетенций в продюсировании, 
юридическом сопровождении, навигации 
по мерам поддержки, по механизмам 
превращения творчества в бизнес.

Марина Абрамова, директор ФГБУ 
«Роскультцентр», добавила, что с момента 
написания «Роскультцентром» 
рекомендаций и методологии для 
субъектов по созданию АНО либо фондов, 
в стране образовано уже 50 организаций, 
представляющих интересы креативных 
индустрий и обеспечивающих 
межведомственное взаимодействие. 

Следующим спикером выступил 
заместитель министра культуры 
Новосибирской области Григорий 
Милогулов, который сообщил, 
что в регионе было два переломных 
момента, связанных с развитием 
креативных индустрий. В 2019 году была 
принята новая стратегия социально- 
экономического развития Новосибирской 
области, в которой креативные индустрии 
были указаны опосредованно через 
развитие человеческого капитала 
и творческих талантов. Спустя два года, 
в июне 2021 года, была разработана 
уже концепция развития креативных 
индустрий. «Чаще всего, когда людям 
задают вопрос, что они знают про 
Новосибирск, отвечают про 
Новосибирский Академгородок. 
Это, конечно, наша уникальная черта, 
но она не единственная. У нас действи- 
тельно очень богатая и мощная сфера 
культуры, есть целый ряд учреждений, 
к которым можно применить слово 
«самый». Самый большой в России 
оперный театр, самая большая 
Новосибирская государственная 
филармония», – отметил Григорий 
Милогулов. Специализация Новосибирска 
в креативных индустриях сфокусирована 
на двух темах – медиатехнологии 
в широком смысле слова (компьютерные 
игры и дизайн, кинопроизводство, 
анимация, VR, AR) и народные 
художественные промыслы (например, 
в 2021 году впервые в истории получено 
свидетельство географической 
принадлежности на Ордынскую роспись – 
уникальный народный промысел, 
созданный в поселке Ордынка).

В Новосибирске сильный образовательный 
комплекс. В креативных индустриях 
он во многом инфраструктурно усилился 
благодаря программе «Придумано 
в России» и проектам «Школа креативных 
индустрий» и «Центр прототипирования», 
которые позволят развить существующий 
распределенный центр коллективного 
пользования для молодых талантов, дать 
им возможность работать с современным 
оборудованием. Григорий Мирогулов 
подчеркнул: «Академгородок – это не 
только СО РАН, но еще и замечательный 
технопарк Академгородка, по своей 
эффективности в рейтингах идущий как 
один из самых лучших и эффективных 
в России. Мы, глядя на инфраструктуру 
технопарка, поняли, что в сфере креативных 
индустрий будем воспроизводить тот 
же принцип <…> То есть вся цепочка 
образования в сфере культуры выстроена, 
мы к ней просто добавляем нужную, важную 
высокотехнологичную инфраструктуру». 

Среди ключевых проблем Григорий 
Милогулов выделил отсутствие 
информации для принятия управленческих 
решений: во-первых, актуальной, 
синхронизированной между регионами 
и отраслями статистики о состоянии 
в креативных индустриях; во-вторых, 
данных о том, как новая геополитическая 
ситуация или новые экономические связи 
повлияли на отрасли-флагманы, например, 
на ИТ-сферу, киноиндустрию, 
геймдевелопмент, рекламу. 

Опытом и практиками Томской области 
поделилась Лариса Важова, заместитель 
начальника Департамента по культуре 
Томской области. Особенностью региона 
является то, что здесь активную роль 
в развитии креативных индустрий начал 
играть Департамент труда и занятости, 
запустив проект кадрового центра 
«Карьера в Сибири. Креативные 
индустрии». В центре проходят обучающие 
семинары и мастер-классы для молодых 
специалистов и самозанятых. Департамент 
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по развитию инновационной 
деятельности и предпринимательства 
также через центр «Мой бизнес» дает 
возможность креативщикам посещать 
образовательные программы. 

Надежда Преподобная, заместитель 
министра культуры Российской 
Федерации, в своем обращении в первую 
очередь попросила представителей 
региона активнее подключаться 
к доработке существующей Концепции 
и существующих мер по развитию 
креативных индустрий, инициированных 
Министерством: «Безусловно, 
это (концепция) – живой организм, 
я была бы благодарна за обратную связь. 
Сейчас от коллег каких-то нареканий 
и предложений по корректировке 

не поступило. Мы готовы учесть ваши 
предложения в последующей работе. 
Если понадобится, будем корректировать  
направление концепции и плана <…> 
Я буду стараться, доеду, куда смогу, 
и обязательно все посмотрю, поговорю 
с каждым лично, но важно, чтобы мы все 
были на связи в постоянном режиме».

Несмотря на то что за год созданы 
десятки школ креативных индустрий 
и центров прототипирования, сейчас 
главная задача – сделать этот запуск 
эффективным, удостовериться 
в последующем содержательном 
наполнении институций и поддержании 
спроса со стороны представителей 
индустрии. «Для меня это правда важно 
как для человека, который курирует еще 
и образование в сфере культуры на уровне 
федерации. Хочется быть уверенными, 
что сейчас мы сделали не просто громкий 
красивый проект, хороший в моменте», – 
добавила Надежда Преподобная.

Со следующего года в рамках 
ежеквартального координационного 
совета с регионами, куда включены 
региональные министры и заместители 
губернаторов, тема креативных индустрий 
будет одной из ключевых. По мнению 
Надежды Преподобной, с учетом того, 
что во многих регионах тему креативных 
индустрий курирует либо сам губернатор, 
либо несколько его заместителей, 
очевидно, что такая обратная связь 
позволит быстрее отладить систему и дать 
социальный и экономический эффект.

Детальное изучение существующей 
Концепции развития креативных 
индустрий и плана ее реализации 
было также проведено в рамках 
экспериментальной сессии «Читка 
плана. Как правильно понимать 
и интерпретировать План развития КИ 
в России». В ходе нее эксперты, 
участвующие в рабочих группах при 
разработке документа, разбирали 

вопросы, поступившие от представителей 
отрасли и органов власти, касающиеся 
конкретных положений Концепции 
и механизмов их реализации на местах.

Первым вопросом повестки было 
понимание роли «ответственный 
исполнитель». Кто на самом деле 
ответственный за реализацию Плана 
в отдельно взятом регионе? 
Как разработчики видят взаимодействие 
всех указанных в нем департаментов? 
Каким образом будут выстраиваться 
приоритетные меры поддержки 
и их встраивание в общий план?

Игорь Намаконов, генеральный директор 
Федерации креативный индустрий, 
считает, что центральная идея Плана – 
эффективное взаимодействие 
и кросс-ведомственные связи, несмотря 
на то, что формально ответственность 
лежит на Министерстве Культуры РФ. 
Марина Абрамова поддержала эту точку 
зрения и сообщила, что регионы могут 
проектировать свою схему работы 
и структуру управления без ограничений. 
В некоторых субъектах выделены 
заместители губернаторов 
по экономической деятельности, 
где-то определен отдельный человек 
по коммуникации с креативными 
индустриями, в третьем случае это может 
быть новая организация или проектный 
офис, взаимодействующий с Минкультом 
РФ и локальным сообществом. Надежда 
Преподобная также отметила: «Я буду 
так или иначе, как верхнеуровневый 
регулятор взаимодействовать с главами 
регионов. Они у себя внутри знают, кому 
расписывают мои запросы. Мы уже 
практически по каждому региону знаем, 
кто конечный исполнитель».

«МЫ ГОТОВЫ УЧЕСТЬ 
ВАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
В ПОСЛЕДУЮЩЕЙ 
РАБОТЕ»

НАДЕЖДА ПРЕПОДОБНАЯ,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ



Если в 2019 году в общественном 
и профессиональном дискурсе 
словосочетание «креативные индустрии» 
даже не использовалось, сегодня в стране 
существует порядка 150 нормативных 
актов в данной области. В сентябре 
2021 года Правительство РФ приняло 
Концепцию развитию творческих 
(креативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной 
поддержки до 2030 года, а 20 августа 
2022 года утвердило план мероприятий 
по ее реализации. Оба документа 
разработаны Министерством культуры РФ 
совместно с заинтересованными 
ФОИВами и организациями. Ключевые 
цели, озвученные в Концепции, – 
увеличение к 2030 году доли креативных 
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занятых в секторе граждан до 15%.

На полях «Российской креативной 
недели – Сибирь» впервые был 
реализован формат открытого диалога 
с участием заместителя министра 
культуры РФ Надежды Преподобной для 
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в рамках реализации Плана. Министр 
культуры Красноярского края Аркадий 
Зинов в своем выступлении поделился 
мыслью, что в советское время 
в Красноярске существовал призыв 
«Превратим Сибирь в край высокой 
культуры», благодаря которому у региона 
появилось большое наследие – 
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креативных индустрий. Сейчас по нему 
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очень ярко выделяется, и мы акцентируем 
развитие в этих отраслях», – рассказала 
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филармония», – отметил Григорий 
Милогулов. Специализация Новосибирска 
в креативных индустриях сфокусирована 
на двух темах – медиатехнологии 
в широком смысле слова (компьютерные 
игры и дизайн, кинопроизводство, 
анимация, VR, AR) и народные 
художественные промыслы (например, 
в 2021 году впервые в истории получено 
свидетельство географической 
принадлежности на Ордынскую роспись – 
уникальный народный промысел, 
созданный в поселке Ордынка).

В Новосибирске сильный образовательный 
комплекс. В креативных индустриях 
он во многом инфраструктурно усилился 
благодаря программе «Придумано 
в России» и проектам «Школа креативных 
индустрий» и «Центр прототипирования», 
которые позволят развить существующий 
распределенный центр коллективного 
пользования для молодых талантов, дать 
им возможность работать с современным 
оборудованием. Григорий Мирогулов 
подчеркнул: «Академгородок – это не 
только СО РАН, но еще и замечательный 
технопарк Академгородка, по своей 
эффективности в рейтингах идущий как 
один из самых лучших и эффективных 
в России. Мы, глядя на инфраструктуру 
технопарка, поняли, что в сфере креативных 
индустрий будем воспроизводить тот 
же принцип <…> То есть вся цепочка 
образования в сфере культуры выстроена, 
мы к ней просто добавляем нужную, важную 
высокотехнологичную инфраструктуру». 

Среди ключевых проблем Григорий 
Милогулов выделил отсутствие 
информации для принятия управленческих 
решений: во-первых, актуальной, 
синхронизированной между регионами 
и отраслями статистики о состоянии 
в креативных индустриях; во-вторых, 
данных о том, как новая геополитическая 
ситуация или новые экономические связи 
повлияли на отрасли-флагманы, например, 
на ИТ-сферу, киноиндустрию, 
геймдевелопмент, рекламу. 

Опытом и практиками Томской области 
поделилась Лариса Важова, заместитель 
начальника Департамента по культуре 
Томской области. Особенностью региона 
является то, что здесь активную роль 
в развитии креативных индустрий начал 
играть Департамент труда и занятости, 
запустив проект кадрового центра 
«Карьера в Сибири. Креативные 
индустрии». В центре проходят обучающие 
семинары и мастер-классы для молодых 
специалистов и самозанятых. Департамент 

по развитию инновационной 
деятельности и предпринимательства 
также через центр «Мой бизнес» дает 
возможность креативщикам посещать 
образовательные программы. 

Надежда Преподобная, заместитель 
министра культуры Российской 
Федерации, в своем обращении в первую 
очередь попросила представителей 
региона активнее подключаться 
к доработке существующей Концепции 
и существующих мер по развитию 
креативных индустрий, инициированных 
Министерством: «Безусловно, 
это (концепция) – живой организм, 
я была бы благодарна за обратную связь. 
Сейчас от коллег каких-то нареканий 
и предложений по корректировке 

не поступило. Мы готовы учесть ваши 
предложения в последующей работе. 
Если понадобится, будем корректировать  
направление концепции и плана <…> 
Я буду стараться, доеду, куда смогу, 
и обязательно все посмотрю, поговорю 
с каждым лично, но важно, чтобы мы все 
были на связи в постоянном режиме».

Несмотря на то что за год созданы 
десятки школ креативных индустрий 
и центров прототипирования, сейчас 
главная задача – сделать этот запуск 
эффективным, удостовериться 
в последующем содержательном 
наполнении институций и поддержании 
спроса со стороны представителей 
индустрии. «Для меня это правда важно 
как для человека, который курирует еще 
и образование в сфере культуры на уровне 
федерации. Хочется быть уверенными, 
что сейчас мы сделали не просто громкий 
красивый проект, хороший в моменте», – 
добавила Надежда Преподобная.

Со следующего года в рамках 
ежеквартального координационного 
совета с регионами, куда включены 
региональные министры и заместители 
губернаторов, тема креативных индустрий 
будет одной из ключевых. По мнению 
Надежды Преподобной, с учетом того, 
что во многих регионах тему креативных 
индустрий курирует либо сам губернатор, 
либо несколько его заместителей, 
очевидно, что такая обратная связь 
позволит быстрее отладить систему и дать 
социальный и экономический эффект.

Детальное изучение существующей 
Концепции развития креативных 
индустрий и плана ее реализации 
было также проведено в рамках 
экспериментальной сессии «Читка 
плана. Как правильно понимать 
и интерпретировать План развития КИ 
в России». В ходе нее эксперты, 
участвующие в рабочих группах при 
разработке документа, разбирали 
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вопросы, поступившие от представителей 
отрасли и органов власти, касающиеся 
конкретных положений Концепции 
и механизмов их реализации на местах.

Первым вопросом повестки было 
понимание роли «ответственный 
исполнитель». Кто на самом деле 
ответственный за реализацию Плана 
в отдельно взятом регионе? 
Как разработчики видят взаимодействие 
всех указанных в нем департаментов? 
Каким образом будут выстраиваться 
приоритетные меры поддержки 
и их встраивание в общий план?

Игорь Намаконов, генеральный директор 
Федерации креативный индустрий, 
считает, что центральная идея Плана – 
эффективное взаимодействие 
и кросс-ведомственные связи, несмотря 
на то, что формально ответственность 
лежит на Министерстве Культуры РФ. 
Марина Абрамова поддержала эту точку 
зрения и сообщила, что регионы могут 
проектировать свою схему работы 
и структуру управления без ограничений. 
В некоторых субъектах выделены 
заместители губернаторов 
по экономической деятельности, 
где-то определен отдельный человек 
по коммуникации с креативными 
индустриями, в третьем случае это может 
быть новая организация или проектный 
офис, взаимодействующий с Минкультом 
РФ и локальным сообществом. Надежда 
Преподобная также отметила: «Я буду 
так или иначе, как верхнеуровневый 
регулятор взаимодействовать с главами 
регионов. Они у себя внутри знают, кому 
расписывают мои запросы. Мы уже 
практически по каждому региону знаем, 
кто конечный исполнитель».

«КРЕАТИВНАЯ 
ЭКОНОМИКА – 
ЭТО ОБЩЕЕ ДЕЛО. 
НЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО 
НАМ ЕЁ ПОСТРОИТ, 
НЕ ГУБЕРНАТОР, 
МЫ ВМЕСТЕ ДОЛЖНЫ 
РЕШАТЬ ЭТУ ОБЩУЮ 
ЗАДАЧУ»

СЕРГЕЙ МАТВЕЕВ,
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ



Если в 2019 году в общественном 
и профессиональном дискурсе 
словосочетание «креативные индустрии» 
даже не использовалось, сегодня в стране 
существует порядка 150 нормативных 
актов в данной области. В сентябре 
2021 года Правительство РФ приняло 
Концепцию развитию творческих 
(креативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной 
поддержки до 2030 года, а 20 августа 
2022 года утвердило план мероприятий 
по ее реализации. Оба документа 
разработаны Министерством культуры РФ 
совместно с заинтересованными 
ФОИВами и организациями. Ключевые 
цели, озвученные в Концепции, – 
увеличение к 2030 году доли креативных 
индустрий в экономике РФ до 6% и доли 
занятых в секторе граждан до 15%.

На полях «Российской креативной 
недели – Сибирь» впервые был 
реализован формат открытого диалога 
с участием заместителя министра 
культуры РФ Надежды Преподобной для 
обсуждения опыта регионов в реализации 
Концепции, предложений по настройке 
системы поддержки на федеральном 
уровне, а также отладки межсекторного 
и межведомственного взаимодействия 
в рамках реализации Плана. Министр 
культуры Красноярского края Аркадий 
Зинов в своем выступлении поделился 
мыслью, что в советское время 
в Красноярске существовал призыв 
«Превратим Сибирь в край высокой 
культуры», благодаря которому у региона 
появилось большое наследие – 
2549 учреждений культуры.

После призыва Министерства культуры 
РФ в 2020 году к активному запуску 
работы по развитию креативных 
индустрий в Красноярском крае в первую 
очередь обратились к учреждениям 
образования, начали вводить 
факультативные часы, чтобы развивать 
навыки креативности. Следующим шагом 
было решение проблемы отсутствия 
выставочных площадок: спроектировали 
Поздеев-центр как точку сборки 
креативных индустрий. Сейчас по нему 
уже заключают контракты на 
строительство. Также успели открыть 
«Школу креативных индустрий» и приняли 
закон о поддержке кинематографии. 
Работа по реализации Концепции идет 
в регионе активными темпами, в первую 
очередь благодаря поддержке 
губернатора края Александра Усса, 
а также эффективной кооперации разных 
ведомств. К примеру, в наблюдательный 
совет при НКО по креативным 
индустриям входят министры экономики, 
культуры, цифрового развития и другие 
эксперты, способные провести связку 
между креативностью и экономикой.

В Республике Тыва работа с креативными 
индустриями началась с исследования. 
«Мы сделали глубокий анализ всего, что 
у нас происходит. Креативная индустрия 
у нас сильна в работе с историко- 
культурным наследием, в народно- 
художественных промыслах, в музейной 
деятельности. Культура Республики Тыва 
очень ярко выделяется, и мы акцентируем 
развитие в этих отраслях», – рассказала 
Сайдана Хертек, первый заместитель 
Министра культуры Республики Тыва. 

Анализ показал, что в сфере креативных 
индустрий задействовано 663 субъекта 
предпринимательства (9% от общего 
количества). Из них 107 юридических лиц 
и 556 индивидуальных 
предпринимателей, которые относятся 
к 15 видам деятельности. Больше всех 
(65%) – это предприниматели 
издательской отрасли, моды, фотографии, 
рекламы и информационных технологий. 
Чуть меньше 10% занимают 
представители из областей музыкального 
и исполнительского искусства, 
промыслов, арт-индустрии, ювелирного 
дела и дизайна. В регионе пока 
практически отсутствуют художественные 
галереи, частные библиотеки и музеи.

Среди проблем в первую очередь 
Сайдана Хертек обозначила отсутствие 
единого коммуникационного 
и координационного центра, 
собирающего креативное сообщество. 
Бизнесу сейчас очень не хватает 
компетенций в продюсировании, 
юридическом сопровождении, навигации 
по мерам поддержки, по механизмам 
превращения творчества в бизнес.

Марина Абрамова, директор ФГБУ 
«Роскультцентр», добавила, что с момента 
написания «Роскультцентром» 
рекомендаций и методологии для 
субъектов по созданию АНО либо фондов, 
в стране образовано уже 50 организаций, 
представляющих интересы креативных 
индустрий и обеспечивающих 
межведомственное взаимодействие. 

Следующим спикером выступил 
заместитель министра культуры 
Новосибирской области Григорий 
Милогулов, который сообщил, 
что в регионе было два переломных 
момента, связанных с развитием 
креативных индустрий. В 2019 году была 
принята новая стратегия социально- 
экономического развития Новосибирской 
области, в которой креативные индустрии 
были указаны опосредованно через 
развитие человеческого капитала 
и творческих талантов. Спустя два года, 
в июне 2021 года, была разработана 
уже концепция развития креативных 
индустрий. «Чаще всего, когда людям 
задают вопрос, что они знают про 
Новосибирск, отвечают про 
Новосибирский Академгородок. 
Это, конечно, наша уникальная черта, 
но она не единственная. У нас действи- 
тельно очень богатая и мощная сфера 
культуры, есть целый ряд учреждений, 
к которым можно применить слово 
«самый». Самый большой в России 
оперный театр, самая большая 
Новосибирская государственная 
филармония», – отметил Григорий 
Милогулов. Специализация Новосибирска 
в креативных индустриях сфокусирована 
на двух темах – медиатехнологии 
в широком смысле слова (компьютерные 
игры и дизайн, кинопроизводство, 
анимация, VR, AR) и народные 
художественные промыслы (например, 
в 2021 году впервые в истории получено 
свидетельство географической 
принадлежности на Ордынскую роспись – 
уникальный народный промысел, 
созданный в поселке Ордынка).

В Новосибирске сильный образовательный 
комплекс. В креативных индустриях 
он во многом инфраструктурно усилился 
благодаря программе «Придумано 
в России» и проектам «Школа креативных 
индустрий» и «Центр прототипирования», 
которые позволят развить существующий 
распределенный центр коллективного 
пользования для молодых талантов, дать 
им возможность работать с современным 
оборудованием. Григорий Мирогулов 
подчеркнул: «Академгородок – это не 
только СО РАН, но еще и замечательный 
технопарк Академгородка, по своей 
эффективности в рейтингах идущий как 
один из самых лучших и эффективных 
в России. Мы, глядя на инфраструктуру 
технопарка, поняли, что в сфере креативных 
индустрий будем воспроизводить тот 
же принцип <…> То есть вся цепочка 
образования в сфере культуры выстроена, 
мы к ней просто добавляем нужную, важную 
высокотехнологичную инфраструктуру». 

Среди ключевых проблем Григорий 
Милогулов выделил отсутствие 
информации для принятия управленческих 
решений: во-первых, актуальной, 
синхронизированной между регионами 
и отраслями статистики о состоянии 
в креативных индустриях; во-вторых, 
данных о том, как новая геополитическая 
ситуация или новые экономические связи 
повлияли на отрасли-флагманы, например, 
на ИТ-сферу, киноиндустрию, 
геймдевелопмент, рекламу. 

Опытом и практиками Томской области 
поделилась Лариса Важова, заместитель 
начальника Департамента по культуре 
Томской области. Особенностью региона 
является то, что здесь активную роль 
в развитии креативных индустрий начал 
играть Департамент труда и занятости, 
запустив проект кадрового центра 
«Карьера в Сибири. Креативные 
индустрии». В центре проходят обучающие 
семинары и мастер-классы для молодых 
специалистов и самозанятых. Департамент 

по развитию инновационной 
деятельности и предпринимательства 
также через центр «Мой бизнес» дает 
возможность креативщикам посещать 
образовательные программы. 

Надежда Преподобная, заместитель 
министра культуры Российской 
Федерации, в своем обращении в первую 
очередь попросила представителей 
региона активнее подключаться 
к доработке существующей Концепции 
и существующих мер по развитию 
креативных индустрий, инициированных 
Министерством: «Безусловно, 
это (концепция) – живой организм, 
я была бы благодарна за обратную связь. 
Сейчас от коллег каких-то нареканий 
и предложений по корректировке 

не поступило. Мы готовы учесть ваши 
предложения в последующей работе. 
Если понадобится, будем корректировать  
направление концепции и плана <…> 
Я буду стараться, доеду, куда смогу, 
и обязательно все посмотрю, поговорю 
с каждым лично, но важно, чтобы мы все 
были на связи в постоянном режиме».

Несмотря на то что за год созданы 
десятки школ креативных индустрий 
и центров прототипирования, сейчас 
главная задача – сделать этот запуск 
эффективным, удостовериться 
в последующем содержательном 
наполнении институций и поддержании 
спроса со стороны представителей 
индустрии. «Для меня это правда важно 
как для человека, который курирует еще 
и образование в сфере культуры на уровне 
федерации. Хочется быть уверенными, 
что сейчас мы сделали не просто громкий 
красивый проект, хороший в моменте», – 
добавила Надежда Преподобная.

Со следующего года в рамках 
ежеквартального координационного 
совета с регионами, куда включены 
региональные министры и заместители 
губернаторов, тема креативных индустрий 
будет одной из ключевых. По мнению 
Надежды Преподобной, с учетом того, 
что во многих регионах тему креативных 
индустрий курирует либо сам губернатор, 
либо несколько его заместителей, 
очевидно, что такая обратная связь 
позволит быстрее отладить систему и дать 
социальный и экономический эффект.

Детальное изучение существующей 
Концепции развития креативных 
индустрий и плана ее реализации 
было также проведено в рамках 
экспериментальной сессии «Читка 
плана. Как правильно понимать 
и интерпретировать План развития КИ 
в России». В ходе нее эксперты, 
участвующие в рабочих группах при 
разработке документа, разбирали 

вопросы, поступившие от представителей 
отрасли и органов власти, касающиеся 
конкретных положений Концепции 
и механизмов их реализации на местах.

Первым вопросом повестки было 
понимание роли «ответственный 
исполнитель». Кто на самом деле 
ответственный за реализацию Плана 
в отдельно взятом регионе? 
Как разработчики видят взаимодействие 
всех указанных в нем департаментов? 
Каким образом будут выстраиваться 
приоритетные меры поддержки 
и их встраивание в общий план?

Игорь Намаконов, генеральный директор 
Федерации креативный индустрий, 
считает, что центральная идея Плана – 
эффективное взаимодействие 
и кросс-ведомственные связи, несмотря 
на то, что формально ответственность 
лежит на Министерстве Культуры РФ. 
Марина Абрамова поддержала эту точку 
зрения и сообщила, что регионы могут 
проектировать свою схему работы 
и структуру управления без ограничений. 
В некоторых субъектах выделены 
заместители губернаторов 
по экономической деятельности, 
где-то определен отдельный человек 
по коммуникации с креативными 
индустриями, в третьем случае это может 
быть новая организация или проектный 
офис, взаимодействующий с Минкультом 
РФ и локальным сообществом. Надежда 
Преподобная также отметила: «Я буду 
так или иначе, как верхнеуровневый 
регулятор взаимодействовать с главами 
регионов. Они у себя внутри знают, кому 
расписывают мои запросы. Мы уже 
практически по каждому региону знаем, 
кто конечный исполнитель».

Свою позицию обозначил президент 
Федерации интеллектуальной 
собственности, сопредседатель 
координационного совета РЦИС, член 
правления Федерации креативных 
индустрий Сергей Матвеев: «Креативная 
экономика – это общее дело. 
Не правительство нам её построит, 
не губернатор, а мы вместе должны 
решать эту общую задачу. Мы хотим жить 
в другом социально-экономическом 
укладе, значит, давайте все вместе 
делать. И поскольку это общее дело, 
нельзя, глядя на Правую колонку плана,  
говорить, что вот этот главный, 
он и отвечает». 

В текущей ситуации есть действительно 
непроработанная часть – нужна другая 
модель налогообложения, на это важно 
обратить внимание, по мнению Сергея 
Матвеева: «Наша задача – построить 
(структуру управления) так, чтобы права 
интеллектуальной собственности в 
индустриях были защищены, это общее 
дело. Здесь каждый должен понимать, 
что это общий вклад, как атомные 
проекты, как новый космический проект. 
Это масштабный проект строительства 
нового системного сегмента экономики. 
Нельзя формально смотреть, кто за что 
отвечает: вот здесь прописано 
Минкультуры – давайте на них все 
и повесим. Они «рубятся» за эту историю, 
взяли этот флаг, им тяжелее <…> 
Это как собрать автомобиль. 
Что в автомобиле важнее: колесо, 
двигатель, крыша или лобовое стекло? 
Соберем машину, дворники на переднее 
лобовое стекло не повесим, и она никуда 
в непогоду не поедет. Каждый отвечает 
за результат. Если кто-то провалит 
эту историю, то желаемые 8% ВВП 
не случатся». 
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капитала и образовательной системы – 
блок, где нужно говорить на языке 
образования. Такие слова, как 
оборудование, недвижимость, цифровая 
инфраструктура – это язык условно 
Росреестра, земельного 
и градостроительного законодательства. 
Защита и распоряжение 
интеллектуальной собственностью – 
совершенно правовой язык <…> Поэтому 
в Плане все эти термины заданы его 
структурой, по оглавлению становится 
понятным их необходимый набор для 
обоснования развития креативной 
экономики», – продолжил Сергей 
Матвеев.

Следующий вопрос для экспертов 
касался пункта «ожидаемый результат» 
и доклада по итогам работы за отчетный 
период, который регион предоставляет 
в вышестоящую инстанцию.

Надежда Преподобная подчеркнула, 
что доклад – это рубежное подведение 
итога коллективной работы региональной 
власти и рынка, информация 
в вышестоящий орган о достигнутом 
результате на данный момент: 
«Я объясню, почему много докладов: 
потому что по большинству пунктов 
у нас достаточно продолжительные 
сроки. Чтобы мы знали, какие действия 
предпринимаются в течение этих сроков 
до конца 2024 года, утверждена система 
контроля». 

Сергей Матвеев пояснил, что на текущий 
момент, к сожалению, органы власти 
не договорились о конкретном решении 
касательно структуры докладов, 
этот вопрос будет проработан 
в ближайшем будущем. Очевидно, 
это связано с комплексностью 
и разветвленностью видов деятельности, 
относящихся к креативным индустриям, 
региональной спецификой, количеством 
игроков на рынке, чтобы привязать всех 
к единой системе контроля и отчетности. 
«Здесь формальный контроль будет 
обеспечен, но для нас, непосредственно 
вовлеченных в эту работу, должна быть 
высокая степень личной ответственности 
и осознания. Если у нас что-то не едет, 
не двигается – это надо осознавать 
и вместе приходить к какому-то 
решению», – добавила Надежда 
Преподобная.

Еще одна тема обсуждения касалась 
операционализации понятия «Институт 
творческих индустрий», закрепленного 
в законодательстве РФ. Марина Абрамова 
считает, что форма этого института 
должна быть абсолютно другой, 
синтетической, отличающейся 
от традиционной формы института 
отраслевого развития. «Когда начиналась 
цифровизация, никто не понимал, 
как к этому подступиться. Она коснулась 
всех отраслей, была единой нитью 
и лейтмотивом, потребовала отдельных 
форм управления. Сейчас у нас такая 
креативизация страны должна начаться. 
И к этому, конечно, нужно подступаться 
совершенно особенно <…> Нам кажется, 
что форма общественной 
государственной организации (ОГО) 
хороша, где бизнес и регионы на одной 
площадке с едиными полномочиями могут 
развивать сегмент. В виде АНО 
это уже реализовано. Наша компания 
является организатором всех креативных 

недель, мы сейчас работаем 
с 36 регионами, занимаясь нормативными 
актами и концепциями. И в целом 
являемся агрегатором лучших 
организаций, людей, бизнесов, 
работающих в сегменте», – отметила 
Марина Абрамова 

В отношении регионов ситуация разная, 
но выбор точки роста и исполнителей 
должны находиться в ведении территории. 
Где-то сильной стороной является 
история и культура, и креативную 
экономику можно развивать через них, 
начать с музеев и театров, а где-то развито 
предпринимательство и частный бизнес, 
в другом регионе сильная наука 
или промышленность, нуждающаяся 
в креативных решениях.

Еще одна схожая проблема касалась 
различия в терминологии представителей 
креативного бизнеса и каждого отдельно 
взятого органа региональной 
или федеральной власти. Представители 
бизнеса или институтов развития не могут 
получить финансирование или иную 
поддержку своих инициатив, потому что 
либо не знают куда обращаться, 
либо не понимают, на каком языке 
разговаривать с властью.

Здесь эксперты сошлись во мнении, 
что креативная экономика – это экономика 
коммуникации не только между 
предпринимателями, обществом, 
но и между органами власти тоже. Важно 
разбираться в формулировках, терминах, 
системах ценностей в каждом конкретном 
случае. «К сожалению, все органы власти 
придерживаются своей определенной 
терминологии. Приходя в Минэк, надо 
говорить не про креативную экономику, 
а называть её по-другому – развитие 
малого, среднего или крупного бизнеса, 
который работает на результатах 
интеллектуальной творческой 
деятельности», – добавил Сергей 
Матвеев. Более того, разработанный План 
задает очень понятную структуру того, 
что нужно для развития креативной 
экономики. «Развитие человеческого 



Если в 2019 году в общественном 
и профессиональном дискурсе 
словосочетание «креативные индустрии» 
даже не использовалось, сегодня в стране 
существует порядка 150 нормативных 
актов в данной области. В сентябре 
2021 года Правительство РФ приняло 
Концепцию развитию творческих 
(креативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной 
поддержки до 2030 года, а 20 августа 
2022 года утвердило план мероприятий 
по ее реализации. Оба документа 
разработаны Министерством культуры РФ 
совместно с заинтересованными 
ФОИВами и организациями. Ключевые 
цели, озвученные в Концепции, – 
увеличение к 2030 году доли креативных 
индустрий в экономике РФ до 6% и доли 
занятых в секторе граждан до 15%.

На полях «Российской креативной 
недели – Сибирь» впервые был 
реализован формат открытого диалога 
с участием заместителя министра 
культуры РФ Надежды Преподобной для 
обсуждения опыта регионов в реализации 
Концепции, предложений по настройке 
системы поддержки на федеральном 
уровне, а также отладки межсекторного 
и межведомственного взаимодействия 
в рамках реализации Плана. Министр 
культуры Красноярского края Аркадий 
Зинов в своем выступлении поделился 
мыслью, что в советское время 
в Красноярске существовал призыв 
«Превратим Сибирь в край высокой 
культуры», благодаря которому у региона 
появилось большое наследие – 
2549 учреждений культуры.

После призыва Министерства культуры 
РФ в 2020 году к активному запуску 
работы по развитию креативных 
индустрий в Красноярском крае в первую 
очередь обратились к учреждениям 
образования, начали вводить 
факультативные часы, чтобы развивать 
навыки креативности. Следующим шагом 
было решение проблемы отсутствия 
выставочных площадок: спроектировали 
Поздеев-центр как точку сборки 
креативных индустрий. Сейчас по нему 
уже заключают контракты на 
строительство. Также успели открыть 
«Школу креативных индустрий» и приняли 
закон о поддержке кинематографии. 
Работа по реализации Концепции идет 
в регионе активными темпами, в первую 
очередь благодаря поддержке 
губернатора края Александра Усса, 
а также эффективной кооперации разных 
ведомств. К примеру, в наблюдательный 
совет при НКО по креативным 
индустриям входят министры экономики, 
культуры, цифрового развития и другие 
эксперты, способные провести связку 
между креативностью и экономикой.

В Республике Тыва работа с креативными 
индустриями началась с исследования. 
«Мы сделали глубокий анализ всего, что 
у нас происходит. Креативная индустрия 
у нас сильна в работе с историко- 
культурным наследием, в народно- 
художественных промыслах, в музейной 
деятельности. Культура Республики Тыва 
очень ярко выделяется, и мы акцентируем 
развитие в этих отраслях», – рассказала 
Сайдана Хертек, первый заместитель 
Министра культуры Республики Тыва. 

Анализ показал, что в сфере креативных 
индустрий задействовано 663 субъекта 
предпринимательства (9% от общего 
количества). Из них 107 юридических лиц 
и 556 индивидуальных 
предпринимателей, которые относятся 
к 15 видам деятельности. Больше всех 
(65%) – это предприниматели 
издательской отрасли, моды, фотографии, 
рекламы и информационных технологий. 
Чуть меньше 10% занимают 
представители из областей музыкального 
и исполнительского искусства, 
промыслов, арт-индустрии, ювелирного 
дела и дизайна. В регионе пока 
практически отсутствуют художественные 
галереи, частные библиотеки и музеи.

Среди проблем в первую очередь 
Сайдана Хертек обозначила отсутствие 
единого коммуникационного 
и координационного центра, 
собирающего креативное сообщество. 
Бизнесу сейчас очень не хватает 
компетенций в продюсировании, 
юридическом сопровождении, навигации 
по мерам поддержки, по механизмам 
превращения творчества в бизнес.

Марина Абрамова, директор ФГБУ 
«Роскультцентр», добавила, что с момента 
написания «Роскультцентром» 
рекомендаций и методологии для 
субъектов по созданию АНО либо фондов, 
в стране образовано уже 50 организаций, 
представляющих интересы креативных 
индустрий и обеспечивающих 
межведомственное взаимодействие. 

Следующим спикером выступил 
заместитель министра культуры 
Новосибирской области Григорий 
Милогулов, который сообщил, 
что в регионе было два переломных 
момента, связанных с развитием 
креативных индустрий. В 2019 году была 
принята новая стратегия социально- 
экономического развития Новосибирской 
области, в которой креативные индустрии 
были указаны опосредованно через 
развитие человеческого капитала 
и творческих талантов. Спустя два года, 
в июне 2021 года, была разработана 
уже концепция развития креативных 
индустрий. «Чаще всего, когда людям 
задают вопрос, что они знают про 
Новосибирск, отвечают про 
Новосибирский Академгородок. 
Это, конечно, наша уникальная черта, 
но она не единственная. У нас действи- 
тельно очень богатая и мощная сфера 
культуры, есть целый ряд учреждений, 
к которым можно применить слово 
«самый». Самый большой в России 
оперный театр, самая большая 
Новосибирская государственная 
филармония», – отметил Григорий 
Милогулов. Специализация Новосибирска 
в креативных индустриях сфокусирована 
на двух темах – медиатехнологии 
в широком смысле слова (компьютерные 
игры и дизайн, кинопроизводство, 
анимация, VR, AR) и народные 
художественные промыслы (например, 
в 2021 году впервые в истории получено 
свидетельство географической 
принадлежности на Ордынскую роспись – 
уникальный народный промысел, 
созданный в поселке Ордынка).

В Новосибирске сильный образовательный 
комплекс. В креативных индустриях 
он во многом инфраструктурно усилился 
благодаря программе «Придумано 
в России» и проектам «Школа креативных 
индустрий» и «Центр прототипирования», 
которые позволят развить существующий 
распределенный центр коллективного 
пользования для молодых талантов, дать 
им возможность работать с современным 
оборудованием. Григорий Мирогулов 
подчеркнул: «Академгородок – это не 
только СО РАН, но еще и замечательный 
технопарк Академгородка, по своей 
эффективности в рейтингах идущий как 
один из самых лучших и эффективных 
в России. Мы, глядя на инфраструктуру 
технопарка, поняли, что в сфере креативных 
индустрий будем воспроизводить тот 
же принцип <…> То есть вся цепочка 
образования в сфере культуры выстроена, 
мы к ней просто добавляем нужную, важную 
высокотехнологичную инфраструктуру». 

Среди ключевых проблем Григорий 
Милогулов выделил отсутствие 
информации для принятия управленческих 
решений: во-первых, актуальной, 
синхронизированной между регионами 
и отраслями статистики о состоянии 
в креативных индустриях; во-вторых, 
данных о том, как новая геополитическая 
ситуация или новые экономические связи 
повлияли на отрасли-флагманы, например, 
на ИТ-сферу, киноиндустрию, 
геймдевелопмент, рекламу. 

Опытом и практиками Томской области 
поделилась Лариса Важова, заместитель 
начальника Департамента по культуре 
Томской области. Особенностью региона 
является то, что здесь активную роль 
в развитии креативных индустрий начал 
играть Департамент труда и занятости, 
запустив проект кадрового центра 
«Карьера в Сибири. Креативные 
индустрии». В центре проходят обучающие 
семинары и мастер-классы для молодых 
специалистов и самозанятых. Департамент 

по развитию инновационной 
деятельности и предпринимательства 
также через центр «Мой бизнес» дает 
возможность креативщикам посещать 
образовательные программы. 

Надежда Преподобная, заместитель 
министра культуры Российской 
Федерации, в своем обращении в первую 
очередь попросила представителей 
региона активнее подключаться 
к доработке существующей Концепции 
и существующих мер по развитию 
креативных индустрий, инициированных 
Министерством: «Безусловно, 
это (концепция) – живой организм, 
я была бы благодарна за обратную связь. 
Сейчас от коллег каких-то нареканий 
и предложений по корректировке 

не поступило. Мы готовы учесть ваши 
предложения в последующей работе. 
Если понадобится, будем корректировать  
направление концепции и плана <…> 
Я буду стараться, доеду, куда смогу, 
и обязательно все посмотрю, поговорю 
с каждым лично, но важно, чтобы мы все 
были на связи в постоянном режиме».

Несмотря на то что за год созданы 
десятки школ креативных индустрий 
и центров прототипирования, сейчас 
главная задача – сделать этот запуск 
эффективным, удостовериться 
в последующем содержательном 
наполнении институций и поддержании 
спроса со стороны представителей 
индустрии. «Для меня это правда важно 
как для человека, который курирует еще 
и образование в сфере культуры на уровне 
федерации. Хочется быть уверенными, 
что сейчас мы сделали не просто громкий 
красивый проект, хороший в моменте», – 
добавила Надежда Преподобная.

Со следующего года в рамках 
ежеквартального координационного 
совета с регионами, куда включены 
региональные министры и заместители 
губернаторов, тема креативных индустрий 
будет одной из ключевых. По мнению 
Надежды Преподобной, с учетом того, 
что во многих регионах тему креативных 
индустрий курирует либо сам губернатор, 
либо несколько его заместителей, 
очевидно, что такая обратная связь 
позволит быстрее отладить систему и дать 
социальный и экономический эффект.

Детальное изучение существующей 
Концепции развития креативных 
индустрий и плана ее реализации 
было также проведено в рамках 
экспериментальной сессии «Читка 
плана. Как правильно понимать 
и интерпретировать План развития КИ 
в России». В ходе нее эксперты, 
участвующие в рабочих группах при 
разработке документа, разбирали 

вопросы, поступившие от представителей 
отрасли и органов власти, касающиеся 
конкретных положений Концепции 
и механизмов их реализации на местах.

Первым вопросом повестки было 
понимание роли «ответственный 
исполнитель». Кто на самом деле 
ответственный за реализацию Плана 
в отдельно взятом регионе? 
Как разработчики видят взаимодействие 
всех указанных в нем департаментов? 
Каким образом будут выстраиваться 
приоритетные меры поддержки 
и их встраивание в общий план?

Игорь Намаконов, генеральный директор 
Федерации креативный индустрий, 
считает, что центральная идея Плана – 
эффективное взаимодействие 
и кросс-ведомственные связи, несмотря 
на то, что формально ответственность 
лежит на Министерстве Культуры РФ. 
Марина Абрамова поддержала эту точку 
зрения и сообщила, что регионы могут 
проектировать свою схему работы 
и структуру управления без ограничений. 
В некоторых субъектах выделены 
заместители губернаторов 
по экономической деятельности, 
где-то определен отдельный человек 
по коммуникации с креативными 
индустриями, в третьем случае это может 
быть новая организация или проектный 
офис, взаимодействующий с Минкультом 
РФ и локальным сообществом. Надежда 
Преподобная также отметила: «Я буду 
так или иначе, как верхнеуровневый 
регулятор взаимодействовать с главами 
регионов. Они у себя внутри знают, кому 
расписывают мои запросы. Мы уже 
практически по каждому региону знаем, 
кто конечный исполнитель».

Свою позицию обозначил президент 
Федерации интеллектуальной 
собственности, сопредседатель 
координационного совета РЦИС, член 
правления Федерации креативных 
индустрий Сергей Матвеев: «Креативная 
экономика – это общее дело. 
Не правительство нам её построит, 
не губернатор, а мы вместе должны 
решать эту общую задачу. Мы хотим жить 
в другом социально-экономическом 
укладе, значит, давайте все вместе 
делать. И поскольку это общее дело, 
нельзя, глядя на Правую колонку плана,  
говорить, что вот этот главный, 
он и отвечает». 

В текущей ситуации есть действительно 
непроработанная часть – нужна другая 
модель налогообложения, на это важно 
обратить внимание, по мнению Сергея 
Матвеева: «Наша задача – построить 
(структуру управления) так, чтобы права 
интеллектуальной собственности в 
индустриях были защищены, это общее 
дело. Здесь каждый должен понимать, 
что это общий вклад, как атомные 
проекты, как новый космический проект. 
Это масштабный проект строительства 
нового системного сегмента экономики. 
Нельзя формально смотреть, кто за что 
отвечает: вот здесь прописано 
Минкультуры – давайте на них все 
и повесим. Они «рубятся» за эту историю, 
взяли этот флаг, им тяжелее <…> 
Это как собрать автомобиль. 
Что в автомобиле важнее: колесо, 
двигатель, крыша или лобовое стекло? 
Соберем машину, дворники на переднее 
лобовое стекло не повесим, и она никуда 
в непогоду не поедет. Каждый отвечает 
за результат. Если кто-то провалит 
эту историю, то желаемые 8% ВВП 
не случатся». 

капитала и образовательной системы – 
блок, где нужно говорить на языке 
образования. Такие слова, как 
оборудование, недвижимость, цифровая 
инфраструктура – это язык условно 
Росреестра, земельного 
и градостроительного законодательства. 
Защита и распоряжение 
интеллектуальной собственностью – 
совершенно правовой язык <…> Поэтому 
в Плане все эти термины заданы его 
структурой, по оглавлению становится 
понятным их необходимый набор для 
обоснования развития креативной 
экономики», – продолжил Сергей 
Матвеев.

Следующий вопрос для экспертов 
касался пункта «ожидаемый результат» 
и доклада по итогам работы за отчетный 
период, который регион предоставляет 
в вышестоящую инстанцию.

Надежда Преподобная подчеркнула, 
что доклад – это рубежное подведение 
итога коллективной работы региональной 
власти и рынка, информация 
в вышестоящий орган о достигнутом 
результате на данный момент: 
«Я объясню, почему много докладов: 
потому что по большинству пунктов 
у нас достаточно продолжительные 
сроки. Чтобы мы знали, какие действия 
предпринимаются в течение этих сроков 
до конца 2024 года, утверждена система 
контроля». 
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Сергей Матвеев пояснил, что на текущий 
момент, к сожалению, органы власти 
не договорились о конкретном решении 
касательно структуры докладов, 
этот вопрос будет проработан 
в ближайшем будущем. Очевидно, 
это связано с комплексностью 
и разветвленностью видов деятельности, 
относящихся к креативным индустриям, 
региональной спецификой, количеством 
игроков на рынке, чтобы привязать всех 
к единой системе контроля и отчетности. 
«Здесь формальный контроль будет 
обеспечен, но для нас, непосредственно 
вовлеченных в эту работу, должна быть 
высокая степень личной ответственности 
и осознания. Если у нас что-то не едет, 
не двигается – это надо осознавать 
и вместе приходить к какому-то 
решению», – добавила Надежда 
Преподобная.

Еще одна тема обсуждения касалась 
операционализации понятия «Институт 
творческих индустрий», закрепленного 
в законодательстве РФ. Марина Абрамова 
считает, что форма этого института 
должна быть абсолютно другой, 
синтетической, отличающейся 
от традиционной формы института 
отраслевого развития. «Когда начиналась 
цифровизация, никто не понимал, 
как к этому подступиться. Она коснулась 
всех отраслей, была единой нитью 
и лейтмотивом, потребовала отдельных 
форм управления. Сейчас у нас такая 
креативизация страны должна начаться. 
И к этому, конечно, нужно подступаться 
совершенно особенно <…> Нам кажется, 
что форма общественной 
государственной организации (ОГО) 
хороша, где бизнес и регионы на одной 
площадке с едиными полномочиями могут 
развивать сегмент. В виде АНО 
это уже реализовано. Наша компания 
является организатором всех креативных 

недель, мы сейчас работаем 
с 36 регионами, занимаясь нормативными 
актами и концепциями. И в целом 
являемся агрегатором лучших 
организаций, людей, бизнесов, 
работающих в сегменте», – отметила 
Марина Абрамова 

В отношении регионов ситуация разная, 
но выбор точки роста и исполнителей 
должны находиться в ведении территории. 
Где-то сильной стороной является 
история и культура, и креативную 
экономику можно развивать через них, 
начать с музеев и театров, а где-то развито 
предпринимательство и частный бизнес, 
в другом регионе сильная наука 
или промышленность, нуждающаяся 
в креативных решениях.

Еще одна схожая проблема касалась 
различия в терминологии представителей 
креативного бизнеса и каждого отдельно 
взятого органа региональной 
или федеральной власти. Представители 
бизнеса или институтов развития не могут 
получить финансирование или иную 
поддержку своих инициатив, потому что 
либо не знают куда обращаться, 
либо не понимают, на каком языке 
разговаривать с властью.

Здесь эксперты сошлись во мнении, 
что креативная экономика – это экономика 
коммуникации не только между 
предпринимателями, обществом, 
но и между органами власти тоже. Важно 
разбираться в формулировках, терминах, 
системах ценностей в каждом конкретном 
случае. «К сожалению, все органы власти 
придерживаются своей определенной 
терминологии. Приходя в Минэк, надо 
говорить не про креативную экономику, 
а называть её по-другому – развитие 
малого, среднего или крупного бизнеса, 
который работает на результатах 
интеллектуальной творческой 
деятельности», – добавил Сергей 
Матвеев. Более того, разработанный План 
задает очень понятную структуру того, 
что нужно для развития креативной 
экономики. «Развитие человеческого 
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обеспечен, но для нас, непосредственно 
вовлеченных в эту работу, должна быть 
высокая степень личной ответственности 
и осознания. Если у нас что-то не едет, 
не двигается – это надо осознавать 
и вместе приходить к какому-то 
решению», – добавила Надежда 
Преподобная.

Еще одна тема обсуждения касалась 
операционализации понятия «Институт 
творческих индустрий», закрепленного 
в законодательстве РФ. Марина Абрамова 
считает, что форма этого института 
должна быть абсолютно другой, 
синтетической, отличающейся 
от традиционной формы института 
отраслевого развития. «Когда начиналась 
цифровизация, никто не понимал, 
как к этому подступиться. Она коснулась 
всех отраслей, была единой нитью 
и лейтмотивом, потребовала отдельных 
форм управления. Сейчас у нас такая 
креативизация страны должна начаться. 
И к этому, конечно, нужно подступаться 
совершенно особенно <…> Нам кажется, 
что форма общественной 
государственной организации (ОГО) 
хороша, где бизнес и регионы на одной 
площадке с едиными полномочиями могут 
развивать сегмент. В виде АНО 
это уже реализовано. Наша компания 
является организатором всех креативных 
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недель, мы сейчас работаем 
с 36 регионами, занимаясь нормативными 
актами и концепциями. И в целом 
являемся агрегатором лучших 
организаций, людей, бизнесов, 
работающих в сегменте», – отметила 
Марина Абрамова 

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

«СЕЙЧАС У НАС 
ДОЛЖНА НАЧАТЬСЯ 
КРЕАТИВИЗАЦИЯ 
СТРАНЫ»

МАРИНА АБРАМОВА,
ДИРЕКТОР «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛИ» 
И РОССИЙСКОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ 
В СФЕРЕ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ

В отношении регионов ситуация разная, 
но выбор точки роста и исполнителей 
должны находиться в ведении территории. 
Где-то сильной стороной является 
история и культура, и креативную 
экономику можно развивать через них, 
начать с музеев и театров, а где-то развито 
предпринимательство и частный бизнес, 
в другом регионе сильная наука 
или промышленность, нуждающаяся 
в креативных решениях.

Еще одна схожая проблема касалась 
различия в терминологии представителей 
креативного бизнеса и каждого отдельно 
взятого органа региональной 
или федеральной власти. Представители 
бизнеса или институтов развития не могут 
получить финансирование или иную 
поддержку своих инициатив, потому что 
либо не знают куда обращаться, 
либо не понимают, на каком языке 
разговаривать с властью.

Здесь эксперты сошлись во мнении, 
что креативная экономика – это экономика 
коммуникации не только между 
предпринимателями, обществом, 
но и между органами власти тоже. Важно 
разбираться в формулировках, терминах, 
системах ценностей в каждом конкретном 
случае. «К сожалению, все органы власти 
придерживаются своей определенной 
терминологии. Приходя в Минэк, надо 
говорить не про креативную экономику, 
а называть её по-другому – развитие 
малого, среднего или крупного бизнеса, 
который работает на результатах 
интеллектуальной творческой 
деятельности», – добавил Сергей 
Матвеев. Более того, разработанный План 
задает очень понятную структуру того, 
что нужно для развития креативной 
экономики. «Развитие человеческого 



Свою позицию обозначил президент 
Федерации интеллектуальной 
собственности, сопредседатель 
координационного совета РЦИС, член 
правления Федерации креативных 
индустрий Сергей Матвеев: «Креативная 
экономика – это общее дело. 
Не правительство нам её построит, 
не губернатор, а мы вместе должны 
решать эту общую задачу. Мы хотим жить 
в другом социально-экономическом 
укладе, значит, давайте все вместе 
делать. И поскольку это общее дело, 
нельзя, глядя на Правую колонку плана,  
говорить, что вот этот главный, 
он и отвечает». 

В текущей ситуации есть действительно 
непроработанная часть – нужна другая 
модель налогообложения, на это важно 
обратить внимание, по мнению Сергея 
Матвеева: «Наша задача – построить 
(структуру управления) так, чтобы права 
интеллектуальной собственности в 
индустриях были защищены, это общее 
дело. Здесь каждый должен понимать, 
что это общий вклад, как атомные 
проекты, как новый космический проект. 
Это масштабный проект строительства 
нового системного сегмента экономики. 
Нельзя формально смотреть, кто за что 
отвечает: вот здесь прописано 
Минкультуры – давайте на них все 
и повесим. Они «рубятся» за эту историю, 
взяли этот флаг, им тяжелее <…> 
Это как собрать автомобиль. 
Что в автомобиле важнее: колесо, 
двигатель, крыша или лобовое стекло? 
Соберем машину, дворники на переднее 
лобовое стекло не повесим, и она никуда 
в непогоду не поедет. Каждый отвечает 
за результат. Если кто-то провалит 
эту историю, то желаемые 8% ВВП 
не случатся». 

капитала и образовательной системы – 
блок, где нужно говорить на языке 
образования. Такие слова, как 
оборудование, недвижимость, цифровая 
инфраструктура – это язык условно 
Росреестра, земельного 
и градостроительного законодательства. 
Защита и распоряжение 
интеллектуальной собственностью – 
совершенно правовой язык <…> Поэтому 
в Плане все эти термины заданы его 
структурой, по оглавлению становится 
понятным их необходимый набор для 
обоснования развития креативной 
экономики», – продолжил Сергей 
Матвеев.

Следующий вопрос для экспертов 
касался пункта «ожидаемый результат» 
и доклада по итогам работы за отчетный 
период, который регион предоставляет 
в вышестоящую инстанцию.

Надежда Преподобная подчеркнула, 
что доклад – это рубежное подведение 
итога коллективной работы региональной 
власти и рынка, информация 
в вышестоящий орган о достигнутом 
результате на данный момент: 
«Я объясню, почему много докладов: 
потому что по большинству пунктов 
у нас достаточно продолжительные 
сроки. Чтобы мы знали, какие действия 
предпринимаются в течение этих сроков 
до конца 2024 года, утверждена система 
контроля». 

Сергей Матвеев пояснил, что на текущий 
момент, к сожалению, органы власти 
не договорились о конкретном решении 
касательно структуры докладов, 
этот вопрос будет проработан 
в ближайшем будущем. Очевидно, 
это связано с комплексностью 
и разветвленностью видов деятельности, 
относящихся к креативным индустриям, 
региональной спецификой, количеством 
игроков на рынке, чтобы привязать всех 
к единой системе контроля и отчетности. 
«Здесь формальный контроль будет 
обеспечен, но для нас, непосредственно 
вовлеченных в эту работу, должна быть 
высокая степень личной ответственности 
и осознания. Если у нас что-то не едет, 
не двигается – это надо осознавать 
и вместе приходить к какому-то 
решению», – добавила Надежда 
Преподобная.

Еще одна тема обсуждения касалась 
операционализации понятия «Институт 
творческих индустрий», закрепленного 
в законодательстве РФ. Марина Абрамова 
считает, что форма этого института 
должна быть абсолютно другой, 
синтетической, отличающейся 
от традиционной формы института 
отраслевого развития. «Когда начиналась 
цифровизация, никто не понимал, 
как к этому подступиться. Она коснулась 
всех отраслей, была единой нитью 
и лейтмотивом, потребовала отдельных 
форм управления. Сейчас у нас такая 
креативизация страны должна начаться. 
И к этому, конечно, нужно подступаться 
совершенно особенно <…> Нам кажется, 
что форма общественной 
государственной организации (ОГО) 
хороша, где бизнес и регионы на одной 
площадке с едиными полномочиями могут 
развивать сегмент. В виде АНО 
это уже реализовано. Наша компания 
является организатором всех креативных 

недель, мы сейчас работаем 
с 36 регионами, занимаясь нормативными 
актами и концепциями. И в целом 
являемся агрегатором лучших 
организаций, людей, бизнесов, 
работающих в сегменте», – отметила 
Марина Абрамова 

В заключение эксперты еще раз призвали 
коллег из регионов к более активному 
обсуждению и обратной связи 
и по Концепции, и по Плану 
ее реализации. Важно понимать, 
что документ на текущей стадии открыт 
к изменениям и доработкам, его надо 
воспринимать как направленное свыше 
распоряжение для беспрекословного 
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В отношении регионов ситуация разная, 
но выбор точки роста и исполнителей 
должны находиться в ведении территории. 
Где-то сильной стороной является 
история и культура, и креативную 
экономику можно развивать через них, 
начать с музеев и театров, а где-то развито 
предпринимательство и частный бизнес, 
в другом регионе сильная наука 
или промышленность, нуждающаяся 
в креативных решениях.

Еще одна схожая проблема касалась 
различия в терминологии представителей 
креативного бизнеса и каждого отдельно 
взятого органа региональной 
или федеральной власти. Представители 
бизнеса или институтов развития не могут 
получить финансирование или иную 
поддержку своих инициатив, потому что 
либо не знают куда обращаться, 
либо не понимают, на каком языке 
разговаривать с властью.

Здесь эксперты сошлись во мнении, 
что креативная экономика – это экономика 
коммуникации не только между 
предпринимателями, обществом, 
но и между органами власти тоже. Важно 
разбираться в формулировках, терминах, 
системах ценностей в каждом конкретном 
случае. «К сожалению, все органы власти 
придерживаются своей определенной 
терминологии. Приходя в Минэк, надо 
говорить не про креативную экономику, 
а называть её по-другому – развитие 
малого, среднего или крупного бизнеса, 
который работает на результатах 
интеллектуальной творческой 
деятельности», – добавил Сергей 
Матвеев. Более того, разработанный План 
задает очень понятную структуру того, 
что нужно для развития креативной 
экономики. «Развитие человеческого 

ВИДЕО СЕССИИ «ЧИТКА ПЛАНА. 
КАК ПРАВИЛЬНО ПОНИМАТЬ И 
ИНТЕРПРЕТИРОВАТЬ ПЛАН РАЗВИТИЯ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ В РОССИИ» 

ВИДЕО СЕССИИ «КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ — ПЕРЕВОД 
ТВОРЧЕСТВА НА ЯЗЫК ЭКОНОМИКИ» 

исполнения. В процессе совместной 
работы со временем возникнет 
понимание наиболее успешных моделей 
управления, структуры и иерархии мер 
поддержки, понятных критериев 
эффективности и элементов контроля, 
появится согласованный язык и система 
понятий.  

Смотреть записи мероприятий, 
использованных для написания данной статьи: 
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не стоит, сколько сегодня стоит 
интеллектуальная собственность, – 
отметил Виталий Ставицкий, президент 
Союза дизайнеров России. – Мы хотим 
пойти от простого, от головы. У нас 
мозги – это самое главное. И главное – 
становиться той точкой сборки, куда 
приезжают, где работают и где делятся 
своим международным опытом. Здесь 

все связано с финансированием, 
речь не идет о триллионах рублей, 
все начинается с малого. Да, кадры 
дорогие, требуют совершенно других 
денег, но они формируют иные запросы 
и другую реальность. И мы можем 
оказаться, действительно, в уникальной 
стране, о которой говорим, – 
у нас огромный потенциал».
Виталий Ставицкий также обозначил 
вопрос значимости нефинансовой 
поддержки бизнеса со стороны 
государства, необходимости снижения 
социального и международного 
рыночного напряжения для достижения 
целей.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

«НИ ОДНО 
ПРОИЗВОДСТВО 
СТОЛЬКО НЕ СТОИТ, 
СКОЛЬКО СЕГОДНЯ 
СТОИТ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ»

ВИТАЛИЙ СТАВИЦКИЙ,
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА  
ДИЗАЙНЕРОВ РОССИИ

Представители власти и бизнеса 
находятся в процессе активного поиска 
эффективных мер поддержки креативного 
предпринимательства: инициирование 
открытия новых бизнесов, поощрение 
самозанятых, запуск грантовых программ 
под различные сферы и нужды, защита 
авторских прав и интеллектуальной 
собственности, генерирование новых 
форматов взаимодействия государства, 
корпоративного сектора и граждан, 
выраженное как финансово, 
так и нематериально.
Меры поддержки должны быть релевантны 
сфере их применения, уточняет Денис 
Кравченко, заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы 
по экономической политике, 
промышленности, инновационному 
развитию и предпринимательству: 
«Если мы говорим о музыкальном секторе 
или о секторе кинопроизводства, то там 
наиболее актуальны вопросы защиты 
авторского права и борьбы с пиратством. 
Если про промышленный сектор, 
то о промышленном дизайне 
как составляющей креативной индустрии, 
способной создать добавленную 
стоимость и придать 
конкурентоспособность отечественным 
товарам, несмотря на санкции, внешнее 
давление и ограничения».

О значении человеческого 
и интеллектуального капитала как 
основе креативных индустрий говорили 
и в контексте его поддержки. 
«У нас за 30 лет накопилась потрясающая 
база интеллектуальных людей – 
они в состоянии генерировать 
тот потенциал, который нам нужен, самый 
дорогой. И ни одно производство столько 

РАЗВИТИЕ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОГО 
КАПИТАЛА

Материал написан по итогам сессий, посвященных развитию креативных индустрий в период санкций, 
а также существующим на федеральном и региональном уровне мерам поддержки сектора

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ



не стоит, сколько сегодня стоит 
интеллектуальная собственность, – 
отметил Виталий Ставицкий, президент 
Союза дизайнеров России. – Мы хотим 
пойти от простого, от головы. У нас 
мозги – это самое главное. И главное – 
становиться той точкой сборки, куда 
приезжают, где работают и где делятся 
своим международным опытом. Здесь 

все связано с финансированием, 
речь не идет о триллионах рублей, 
все начинается с малого. Да, кадры 
дорогие, требуют совершенно других 
денег, но они формируют иные запросы 
и другую реальность. И мы можем 
оказаться, действительно, в уникальной 
стране, о которой говорим, – 
у нас огромный потенциал».
Виталий Ставицкий также обозначил 
вопрос значимости нефинансовой 
поддержки бизнеса со стороны 
государства, необходимости снижения 
социального и международного 
рыночного напряжения для достижения 
целей.

Еще одной формой поддержки 
креативного класса спикеры назвали 
создание кластеров, технопарков 
и акселерационных программ – развитие 
сообществ, поощряющих 
предпринимательские инициативы, 
где можно получить помощь в виде 
мастер-классов, дискуссий, обучения 
экономической грамотности и грантового 
сопровождения.
Ирина Мануйлова, заместитель 
губернатора Новосибирской области, 
поделилась результатами и планами 
региона в этой сфере: «Из 318 резидентов 
технопарка треть – это те, кто занимается 
креативными индустриями. Сейчас 
Правительством принято решение 
о строительстве второй и третьей 
очереди технопарка, там же будет 
большой ИТ-кластер. Мы весной этого 
года уже выходим на землю, потому что 
проект уже реализуется. Плюс масса 
арт-площадок, включая и школу 
креативных индустрий, и центр 
коллективного пользования <…> есть центр 
анимации, который сегодня позволяет уже 
выполнять заказы «Союзмультфильма» 
и ряда других организаций. Конечно, если 
говорить о мерах поддержки, 
то акселерационных программ сегодня 

настолько много, что, наверное, 
нет форумного мероприятия, где бы 
мы не проводили акселерационную 
программу по направлению креативных 
индустрий».

«По ИТ в последнее время было введено  
много различных мер поддержки. 
Это и грантовая поддержка, то, что 
коллеги уже много лет делают открытие 
новых возможностей в сфере 
образования, и налоговые льготы, 
и стимулирование спроса тоже через 
те же механизмы РФРИТ», – рассказал 
об опыте региона Министр цифрового 
развития Красноярского края Николай 
Распопин. – Это налог на прибыль 0%, 
это пониженные страховые взносы 
для ИТ-компаний. У нас более 
200 ИТ-компаний этим пользуются. 
Дальше – отсрочка от мобилизации, 
которая тоже очень была востребована, 
более 80% компаний ей воспользова- 
лись. Гранты этими компаниям также 
востребованы. Льготная ипотека, 
как мы думали, в регионах будет менее 
востребована, но 185 заявок 
в Красноярском крае было принято, 
107 заявок одобрено, общая сумма 
250 с лишним млн рублей. Также продажа 
программного обеспечения по скидке 
50%, тоже на сумму почти 20 млн рублей. 
Красноярские компании больше 
8000 лицензий приобрели».
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О значении человеческого 
и интеллектуального капитала как 
основе креативных индустрий говорили 
и в контексте его поддержки. 
«У нас за 30 лет накопилась потрясающая 
база интеллектуальных людей – 
они в состоянии генерировать 
тот потенциал, который нам нужен, самый 
дорогой. И ни одно производство столько 

АКСЕЛЕРАЦИЯ 
И ТЕХНОПАРКИ

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
КОМПЛЕКСА МЕР 
ПОДДЕРЖКИ



за эту N сумму денег, которые 
мы получим. Но мы стараемся менять 
это представление и упрощать 
отчетность. Да, если ты взял деньги, 
безусловно, надо за них отчитаться 
и показать тот продукт, который ты заявил 
на старте. Но весь остальной формализм 
и документооборот мы стараемся 
сокращать».

«БЫТОВАЛО МНЕНИЕ, 
ЧТО ГОСДЕНЬГИ 
ДОСТАТОЧНО 
ТОКСИЧНЫЕ. 
НО МЫ СТАРАЕМСЯ 
МЕНЯТЬ ЭТ0 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
И УПРОЩАТЬ 
ОТЧЕТНОСТЬ»

МИХАИЛ АЗОВЦЕВ,
СОВЕТНИК ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА РОССИЙСКОГО 
ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ (РФРИТ)

На «Российской креативной неделе – 
Сибирь» неоднократно поднималась тема 
грантов, тонкостей их распределения, 
а также их эффективности и роли для 
бизнеса. Критика грантового финансиро- 
вания заключается в том, что оно чаще 
всего выдается под проект социальной 
направленности, а не под системный 
бизнес. Кроме того, часто отмечается 
неравномерность распределения фондов 
между разными креативными сегментами. 
Вместе с тем эффективность грантов 
подчеркивали как представители фондов, 
так и власти регионов, а также 
предприниматели креативного сектора.

Роман Карманов, генеральный директор 
Президентского фонда культурных 
инициатив, отметил роль грантов 
в предпринимательстве: «Я абсолютно 
уверен, что деньги, которые распределяет 
Президентский фонд культурных 
инициатив, – это абсолютно точно 
про бизнес. Это деньги, которые можно 
рассматривать как инвестиции в развитие 
бизнеса. И в этом смысле я бы хотел 
призвать крупный бизнес пристальнее 
посмотреть на те возможности, которые 
Президентский фонд культурных 
инициатив дает. Когда деньги бизнеса 
и государства сложены, они могут гораздо 
эффективнее работать». Фонд ежегодно 
предоставляет средства на сумму 
10 млрд рублей, и для него важно 
повышать эффективность вложений, 
работая с регионами и местным бизнесом.

Советник генерального директора 
Российского фонда развития 
информационных технологий (РФРИТ) 
Михаил Азовцев заверил, что со стороны 
Фонда производятся качественные 
изменения в процессе оформления 
грантов: «Раньше бытовало мнение, 
что госденьги достаточно токсичные, 
«зачем с этим связываться, куча бумаги, 
куча отчетности, и нас потом замучают 

ГРАНТОВЫЕ 
ПРОГРАММЫ
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«НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД 
У НАС В ПРИОРИТЕТЕ – 
ПРЕВРАТИТЬ НАШИХ 
СЫРЬЕВИКОВ 
И ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В ЗАКАЗЧИКОВ 
КРЕАТИВНОГО ПРОДУКТА»

ЮЛИЯ ВЕРХУШИНА,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

На сессии «Сибирь как евразийский 
IT-хаб» Михаил Азовцев анонсировал 
новое решение от РФРИТ: «Продукт 
направлен на то, чтобы компании, 
которые обладают продуктом в сфере ИТ, 
могли рекламировать его в интернет- 
пространстве и получать кэшбек 
от нашего фонда на онлайн-продвижение 
своего продукта. Бюджет программы 
примерно 1,5 миллиарда рублей 
и основная цель — поддержать 
ИТ-компании в продвижении их продуктов 
на рынке. Мы начинаем пилотный этап, 
и речь идет о продвижении именно 
на онлайн-платформах — VK, Яндекс, 
ведущие деловые СМИ и СМИ в сфере 
ИТ-технологий».

Подводя итоги работы Красноярского края 
спустя год после проведения первого 
окружного форума «Российская 
креативная неделя — Сибирь» в 2021 году, 
заместитель руководителя 
Администрации губернатора 
Красноярского края Юлия Верхушина 
обозначила шаги, которые регион 
собирается произвести для формирова- 
ния эффективной системы поддержки 
местных креативных предпринимателей; 
повышать уровень насмотренности 
креативных предпринимателей, 
обеспечивать больше горизонтальных 
коммуникаций в сообществе; заявлять 
об амбициях региона и его предпринима- 
телей на федеральном уровне; помимо 
грантов, рассмотреть возможность 
создания специальных мер инфраструк- 
турной поддержки, поскольку не всегда 
возможно превратить получившие грант 
проекты в работающий бизнес; учитывать 
особенности региона. «Мы действительно 
промышленный регион. Существенно 
изменить бюджетную корзину мы вряд ли 
сможем в ближайшие 50 лет. Как добывали 
сырье, так и будем добывать. Вопрос, 
что с этим делать. Поэтому на следующий 
год у нас в приоритете — превратить 
наших сырьевиков и промышленность 

НОВЫЕ ФОРМАТЫ 
ПОДДЕРЖКИ

в заказчиков креативного продукта и для 
сырьевого сектора тем самым снизить 
себестоимость. Сырьевые материалы, 
в том числе лес и цветные металлы, также 
при помощи добавленной стоимости, 
генерируемой креативными индустриями, 
могут превращаться в принципиально 
другую продукцию», — подытожила 
эксперт.



Александр Цыпкин на пленарном 
заседании форума инициировал тему 
качественно новой вехи взаимодействия 
корпораций и креаторов: «Наверное, 
не для кого не секрет, как в последние 
лет 20 строились взаимоотношения 
между сырьевыми компаниями 
и креативными, это было отношение 
между «обездоленными» и денежными 
мешками, к которым приходили и просили 
помощи. Но где-то между благотвори-
тельностью и просто убытками находилась 
помощь со стороны сырьевых компаний 
креативным индустриям. И вдруг 
мы видим, что у сырьевых компании 
начинается эффективное и иногда 
абсолютно революционное взаимо- 
действие с креативными индустриями».

Тезис о необходимости развития 
инфраструктурной поддержки креативных 
индустрий также поддержал руководитель 
Московской школы управления 
«Сколково» Александр Ким: «Я думаю, 
что мы сейчас все точно понимаем, 
что креативные индустрии и их развитие 
являются одним из важнейших приорите- 
тов для успешной адаптации в существу- 
ющей реальности. Это создание новых 
рынков и  новых рабочих мест. Я думаю, что 
этому способствует как минимум все то, 
что мы здесь услышали. Во-первых, это 
меры поддержки на федеральном и реги- 
ональном уровне и развитие инфраструк- 
туры. Это, конечно, трансформация 
образовательных систем, которая 
позволяет готовить кадры для индустрии, 
как бы добавлять навыки и знания уже 
существующим в ней работающим людям. 
И понимание того, что, конечно, глобальная 
конкуренция, конкуренция регионов будет 
более успешна как раз там, где более 
слаженно, более целенаправленно 
и клиентоцентрично работают 
с креативными индустриями».

ОТ БЛАГОТВОРИ-
ТЕЛЬНОСТИ 
К ЭКОСИСТЕМНЫМ 
ПРОЕКТАМ КОРПОРАЦИЙ

«ЭТО И ЕСТЬ 
ПРАВИЛЬНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, 
КОГДА КОМПАНИЯ 
ПОНИМАЕТ, ЧТО ГОРОД 
ДОЛЖЕН МЕНЯТЬСЯ»

МАКСИМ МИРОНОВ,
ДИРЕКТОР АНО «АГЕНТСТВО 
РАЗВИТИЯ НОРИЛЬСКА»
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Максим Миронов, директор АНО 
«Агентство развития Норильска», 
поделился опытом взаимодействия 
региона и корпорации: «Сейчас этот план 
уже перешел в реальность, и его успешно 
реализует компания «Норникель» вместе 
с Правительством Красноярского Края 
и Администрацией города Норильска. 
План очень амбициозный, 
с инвестпроектом более 120 млрд рублей, 
один из крупнейших в стране. Львиную 
долю финансирования компания 
«Норильский Никель» взяла на себя. 
Это и есть правильное взаимодействие, 
когда компания понимает, что город должен 
меняться. Тем более что запрос жителей, 
которые в большей степени работают 
в производстве, таков: они не хотят быть 

только производственниками. 
У них есть семьи, дети, которые хотят 
реализовываться с другими сценариями 
жизни».

Выход компаний на социальную миссию, 
повышение роли креативного 
предпринимательства, содействие 
властям региона и благоустройство 
городской среды и, как следствие, 
повышение инвестиционной 
привлекательности региона – 
это те амбициозные цели, которые все 
чаще ставят и реализуют промышленные 
производства.
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«В КАЖДОЙ ЦЕПОЧКЕ 
ДОБАВЛЕННОЙ 
СТОИМОСТИ 
СУЩЕСТВУЕТ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩАЯ. 
НАМ НУЖНО 
ПО ДОСТОИНСТВУ 
ЭТО ОЦЕНИВАТЬ»

ИРАДА АЮПОВА,
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

В 2022 году в креативной экономике 
проявился новый стейкхолдер в лице 
финансового сектора. Банки начали 
рассматривать креативные индустрии 
как серьезный актив для вложений, пусть 
и высокорисковый, что обозначила Татьяна 
Ушкова, председатель Правления АКБ 
«Абсолют Банк», а также подчеркнула зоны 
интереса банковской сферы в креативных 
индустриях – это мода, гастрономия, 
мультимедиа, креативные проекты в сфере 
культурного наследия (промыслы 
и ремесла) и экспортный креативный 
продукт.

БАНКОВСКИЕ 
ИНВЕСТИЦИИ 
В КРЕАТИВНУЮ 
ЭКОНОМИКУ

Креативная экономика нуждается 
в поддержке не только со стороны 
производства и продвижения продукта, 
но и со стороны потребления креативного 
продукта обществом и бизнесами.
Ирада Аюпова, министр культуры 
Республики Татарстан, рассказывая 
о стратегии развития своего региона, 
обозначила этот момент: «Нужно 
стимулировать потребление и уважение 
к творческому продукту. Государство 
не может купить все. Вопрос не в этом. 
В каждой цепочке добавленной стоимости 
так или иначе существует 
интеллектуальная составляющая. 
Нам нужно по достоинству это оценивать, 
и возможно, вводить более грамотный 
институт ренты не только объекта, 
но и интеллектуальных прав. 
Эта история даст больший эффект, нежели 
все системы грантовой поддержки. 
Да, они нужны, но это больше стартап. 
Ты не можешь вырасти выше «песочницы», 
если у тебя нет грамотно выстроенной 
экономики».

ПОДДЕРЖКА 
ПОТРЕБЛЕНИЯ 
КРЕАТИВНОГО ПРОДУКТА

51 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



СЕССИЯ «КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ 
В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ» 

ДИСКУССИЯ 
«ТОЧКА РОСТА IT-ОТРАСЛИ: 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ 
И РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ»  

КРУГЛЫЙ СТОЛ 
«КРЕАТИВНАЯ 
ЭКОНОМИКА: 
РЫНОК, РЕСУРСЫ, РИСКИ» 
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КЕЙС-СЕССИЯ «УРОВЕНЬ 
«ПРОДВИНУТЫЙ»: 
ПОСТРОЕНИЕ МОДЕЛИ 
УПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЕМ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ 
В РЕГИОНЕ» 

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«КРЕАТИВЫЕ ИНДУСТРИИ 
КАК ФУНДАМЕНТ ДЛЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ЖИЗНИ МАКРОРЕГИОНА 
СИБИРЬ»   

СЕССИЯ 
«СИБИРЬ КАК 
ЕВРАЗИЙСКИЙ IT-ХАБ» 

ВСТРЕЧА С СЕРГЕЕМ 
НОВИКОВЫМ 
«ФОНДЫ И ИНСТИТУТЫ 
РАЗВИТИЯ 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
УСТОЙЧИВОСТИ 
КРЕАТИВНОГО СЕКТОРА»  

Смотреть записи мероприятий, 
использованных для написания данной статьи: 



так, чтобы в нем хотелось жить, приходить 
в места, вызывающие теплые эмоции 
и заставляющие закрепиться на террито- 
рии: «Например, город Тобольск очень 
небольшой, здесь базовая компания – 
Сибур. Компания меняет город, потому 
что сотрудники, приехавшие со всей 
страны, не очень хотели жить в городе, 
несмотря на достойные зарплаты. 
Поэтому стоит работать с инфраструкту- 
рой, это наши якоря, которые держат 
креативных людей», – подытожил 
Алексей Краев.
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ряда базовых частей, каждый отдельно 
взятый субъект РФ экспериментирует 
и ищет свой подход к решению данной 
управленческой задачи.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

Команда «Российской креативной 
недели» в течение последних нескольких 
месяцев апробирует и дорабатывает свою 
методологию измерения и рейтингования 
креативных индустрий, которая 
базируется на понимании текущей модели 
управления развития отрасли в регионе. 
На настоящий момент эксперты выделяют 
несколько ключевых показателей, 
характеризующих эту модель:

Модель развития креативных индустрий 
в Тюменской области признается 
многими экспертами одной из наиболее 
эффективно работающих. Алексей Краев, 
генеральный директор Тюменского 
агентства развития креативных 
индустрий, поделился наработками 
региона и выделил несколько ключевых 
элементов. 

Во-первых, сама система управления 
отраслью должна быть закреплена в ряде 
стратегических документов, например, 
в программе инвестиционного развития 
региона, а также иметь физическое 
структурное подразделение. 
«Мы много раз предпринимали попытки 
развития отдельных отраслей. 
Без их четкой структуры все идет не так. 
Поэтому структуру точно надо создавать 
на межведомственных принципах», — 
сообщил Алексей Краев. Во-вторых, 
командам этих структур следует 
регулярно обучаться в разных местах 
и по разным дисциплинам. В-третьих, 
необходимо очень глубоко разбираться 
в экономике региона. Алексей Краев 
утверждает: «Мы всегда опирались 
на имеющиеся исследования разных 
ведомств. Мы делаем внутренние 
исследования, на основании которых 
оттачиваем и определяем способы 
измерения общей эффективности 
развития экономики. У нас совсем скоро 
будет презентация, мы будем 
ее транслировать максимально широко 
на территорию нашей страны. Там есть 

В рамках форума был организован диалог 
с регионами-лидерами в развитии 
креативного сектора, где коллеги 
поделились, из каких элементов они 
формируют собственную модель, 
где видят ключевые зоны управления 
и слепые зоны на своих территориях, 
а также сформировали рекомендации 
по совершенствованию методики команды 
«Российской креативной недели». 
Безусловно, на текущем этапе пока рано 
говорить о том, что в России выработана 
единая работающая схема отраслевого 
регулирования. Несмотря на пересечение 

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

очень любопытные метрики, в том числе 
о скрытых креативных индустриях, сколько 
это в цифрах». В-четвертых, важно идти 
по пути специализации региона и сильных 
сторон конкретных секторов креативных 
индустрий.

Базовое положение, на котором строится 
работа с отраслью в Тюменской области, – 
это понимание креативных индустрий 
через продукт, производственные 
цепочки, креативные кластеры. Причем 
если в традиционном понимании кластер 
образуется вокруг некоторой территории, 
то Алексей Краев считает, что в случае 
креативных индустрий руководствоваться 
нужно иными принципами. В основе 
должны лежать производственные 
цепочки и логистика, даже если участники 
одного кластера будут расположены 
по всей стране: «Серьезный продукт 
не получается из компаний, которые сидят 
рядом, за редким исключением. 
Мы понимаем, что для направления 
моды ткани покупаем в одних местах, 
продаем в других. И вот так работает 
кластер. Эти производственные цепочки 
мы стараемся выстраивать в Тюменской 
области».

Образование – еще один центральный 
элемент модели Тюменского региона. 
В Тюмени порядка 6 тыс. компаний 
работает в сфере креативных индустрий. 
Это около 30 тыс. человек, но монетизи-
руются очень немногие из них. Поэтому 
все образовательные проекты направлены 
на развитие управленческих, предприни- 
мательских компетенций: как продавать, 
как работать с людьми, обучать и строить 
команды. Эксперт отмечает, что: 
это сегодня реально больная точка, и мест, 
где можно обучаться этому в России, 
очень немного. По эту сторону от Урала 
их еще меньше. Все это хорошо понимают. 
Поэтому, наверное, это главный 
управленческий вектор. 

Сквозной зоной развития спикер считает 
работу с креативным пространством 
и инфраструктурой. Путем создания 
кластеров нужно развивать город и регион 

Кадры и развитие человеческого 
потенциала. Оценка качества, 
привлечение новых специальностей 
в субъекты, удержание креативных 
предпринимателей;

Меры поддержки бизнеса и работа 
по выделению отдельных 
специализаций, сфер, ОКВЭДов, 
по которым можно оценить 
принадлежность предпринимателя 
к креативной экономике;

Регуляторика и нормотворчество. 
Формирование структуры развития 
и межведомственной коммуникации;

События и развитие туризма. 
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сообщил Алексей Краев. Во-вторых, 
командам этих структур следует 
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«СТОИТ РАБОТАТЬ 
С ИНФРАСТРУКТУРОЙ, 
ЭТО НАШИ ЯКОРЯ, 
КОТОРЫЕ ДЕРЖАТ 
КРЕАТИВНЫХ ЛЮДЕЙ»

АЛЕКСЕЙ КРАЕВ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ТЮМЕНСКОГО АГЕНТСТВА 
РАЗВИТИЯ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ
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продаем в других. И вот так работает 
кластер. Эти производственные цепочки 
мы стараемся выстраивать в Тюменской 
области».

Образование – еще один центральный 
элемент модели Тюменского региона. 
В Тюмени порядка 6 тыс. компаний 
работает в сфере креативных индустрий. 
Это около 30 тыс. человек, но монетизи-
руются очень немногие из них. Поэтому 
все образовательные проекты направлены 
на развитие управленческих, предприни- 
мательских компетенций: как продавать, 
как работать с людьми, обучать и строить 
команды. Эксперт отмечает, что: 
это сегодня реально больная точка, и мест, 
где можно обучаться этому в России, 
очень немного. По эту сторону от Урала 
их еще меньше. Все это хорошо понимают. 
Поэтому, наверное, это главный 
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Сквозной зоной развития спикер считает 
работу с креативным пространством 
и инфраструктурой. Путем создания 
кластеров нужно развивать город и регион 



Второе – это доращивание, то есть все, 
что понимается под обучением, 
повышением компетенций, квалификации. 
Мы в следующем году разрабатываем 
совместно со Сколково программу для 
креативного предпринимательства. 
И последний кит, на котором должна 
держаться работа нашей организации, – 
это продюсирование. Все, что касается 
продажи, переупаковки, 
ценообразования, продвижения, поиска 
рынков сбыта и т.д.», – поделился 
планами Александр Черников.

Александр Черников, директор 
Сибирского института развития 
креативных индустрий (Красноярский 
край), напротив, не видит серьезной 
инициативы какого-либо из ведомств 
«забрать» себе тему на региональном 
уровне, поэтому работу по выстраиванию 
системы управления в крае начали с 
создания некоммерческой организации, 
работающей с сообществами, креаторами, 
предпринимателями. Наблюдательный 
совет Института включает в себя всех 
руководителей красноярских ведомств 
(министров культуры, цифровизации, 
экономики) и возглавляется заместителем 
руководителя администрации 
губернатора. Таким образом, Сибирский 
институт развития креативных индустрий 
является агрегатором для 
предпринимателей, объединяя наиболее 
эффективные инструменты поддержки 
в регионе.

Что касается финансов, со следующего 
года будет консолидирован бюджет 
ведомств-участников системы развития 
креативных индустрий. К примеру, 
в случае с грантами это позволит 
эффективнее отслеживать, чтобы 
все поддержанные проекты были 
направлены исключительно на развитие 
регионов, а также получали 
сопровождение и не закрывались после 
окончания финансирования.

Первым шагом Института в части 
формирования мер поддержки являлся 
исследовательский проект, 
реализованный с Федерацией креативных 
индустрий, по изучению креативных 
сообществ и фиксации их лидеров, 
актуального запроса на недостающие 
компетенции или поддержку 
от государства. По его итогам 
на следующий год были сформулированы 
«три кита», на которых будет построена 
работа в Институте. «Первый — это аудит, 
нам нужно понять, в какой стадии, в каком 
состоянии находится индустрия, проект, 
креатор и его бизнес. 
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Система управления креативными 
индустриями Новосибирской области 
интересна в первую очередь своей 
специализацией. Лада Юрченко, советник 
генерального директора Агентства 
инвестиционного развития 
Новосибирской области рассказала 
о поиске этой специализации: 
«К креативным индустриям мы достаточно 
долго, методично подходили как научный 
регион. Мы не умеем рисовать, у нас нет 
народных промыслов. Мы случайно 
оказались на перегрузочном пункте 
Западно-Сибирской железной дороги. 
Но зато мы умеем думать. Хорошо, наше 
культурное наследие – это наука!». Далее, 
понимая после ознакомления с перечнем 
креативных индустрий, что ИТ-сектор и ПО 
в регионе уже развиваются, было принято 
решение заниматься всем остальным, 
где есть наука и технологии. Таким 
образом эксперты пришли к дизайну, 
анимации, визуализации информации, 
цифровым решениям для традиционных 
креативных индустрий вроде галерей или 
театров. С учетом труднодоступности 
сибирских регионов, появилось 
направление онлайн-туризма 
и медиапродукции для него. Наконец, 
коллеги пришли к «Фабрике научного 
кино», возникшей по результатам 
фестиваля научного индустриального кино 
«Кремний», где будет сделан акцент 
на VR-продакшн.

С точки зрения образования, 
в Новосибирской области, помимо 
общераспространенных 
бизнес-компетенций и предпринима- 
тельского мышления, уделяют внимание 
качеству продукта и его рыночной 
востребованности. Важно, чтобы продукт 
не просто имел художественную ценность, 
но также был частью экономики. В регионе 
повышают и качество спроса: «Людей 
надо образовывать, «насматривать», 
«наслушивать», «вытанцовывать», чтобы 

они понимали, что такое красивая одежда, 
красивая мебель, комфортное 
помещение или нормальный фильм. 
Чтобы была общественная культурная 
норма, тогда рынок будет требовать 
нормальный продукт, и тогда продукт 
будет дорогой и продаваемый, 
а экономика “поедет”», – считает 
Лада Юрченко. 

Качество производства – это третий 
ключевой элемент системы. Требуется 
большое количество техники и цифровых 
решений, позволяющих перерабатывать 
творческий продукт в материальный. 
«Нас, например, спасает с «Фабрикой 
научного кино» только то, что у нас 
в федеральной программе есть 
«Математический центр», который 
должен быть оснащен мощностью, пока 
не имеющей аналогов в России. И тогда 
мы сможем развивать кино, анимацию 
и тому подобное и предоставлять эту 
услугу кому угодно. Поэтому аппаратный 
комплекс – это достаточно серьезная 
вещь и вызов нашим смежникам».

Еще одной отличительной особенностью 
Новосибирской области является 
отсутствие единого центра управления, 
потому что Новосибирск исторически 
является предпринимательским городом, 
находится в постоянной конкуренции 
«сам с собой». В итоге различные 
ведомства также попадают 
в конкурентную ситуацию при реализации 
тех или иных инициатив в области 
креативных индустрий и исполнения 
федеральных KPI, что благоприятно 
сказывается на количестве 
реализованных проектов и системных 
решений по развитию.

НОВОСИБИРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

С точки зрения подготовки кадров 
Александр Черников отметил как лучшую 
практику индустрию гастрономии, 
которую в регионе взяла под свое крыло 
одна из крупнейших ресторанных групп 
края: «Они в какой-то момент поняли, 
что находятся в вечном поиске кадров 
разного уровня – от управленцев 
до поваров. Сегодня институт 
гастрономии готовит и тех, и других. 
Но очень важно, что профессии 
не выдуманы, они реально нужны сегодня. 
И это один из немногих проектов, который 
работает как «бизнес для бизнеса». 
Но бизнес дошел до этого 
самостоятельно». Данный пример 
демонстрирует, что, при создании школ 
креативных индустрий в первую очередь 
необходимо качественно отработать 
взаимодействие с индустриальными 
партнерами по ходу всего обучения, 
включая как минимум стажировки, 
практику или наставничество.

Последняя проблема, которую должна 
решать система развития креативных 
индустрий на ближайшую перспективу, 
по мнению Александра Черникова, – 
это популярность определенных 
профессий, без которых невозможно 
создание творческого продукта. 
К примеру, в киноиндустрии при наличии 
большого количества амбициозных 
и интересных режиссеров, профессий 
«бэкстейджа» практически нет. 
В индустрии моды аналогичная 
проблема – местные модельеры 
способны создавать 
конкурентоспособные коллекции, 
продавать их, но не могут отработать 
возникший спрос из-за недостатка швей: 
«И пока швея шьет платье, у нее «корона» 
растет быстрее, чем платье дошивается. 
Она очень быстро хочет стать 
дизайнером. И в этой связи, убедить 
ее даже за сравнительно немаленькие 
деньги работать швеей очень непросто. 
И культура потребления, и популяризация 
кадрового потенциала – это две больших 
сложных проблемы, с которымимы в том 
числе работаем».



«ОЧЕНЬ ВАЖНО, 
ЧТО ПРОФЕССИИ 
НЕ ВЫДУМАНЫ, 
ОНИ РЕАЛЬНО НУЖНЫ 
СЕГОДНЯ»

АЛЕКСАНДР ЧЕРНИКОВ,
ДИРЕКТОР СИБИРСКОГО 
ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

Второе – это доращивание, то есть все, 
что понимается под обучением, 
повышением компетенций, квалификации. 
Мы в следующем году разрабатываем 
совместно со Сколково программу для 
креативного предпринимательства. 
И последний кит, на котором должна 
держаться работа нашей организации, – 
это продюсирование. Все, что касается 
продажи, переупаковки, 
ценообразования, продвижения, поиска 
рынков сбыта и т.д.», – поделился 
планами Александр Черников.
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Александр Черников, директор 
Сибирского института развития 
креативных индустрий (Красноярский 
край), напротив, не видит серьезной 
инициативы какого-либо из ведомств 
«забрать» себе тему на региональном 
уровне, поэтому работу по выстраиванию 
системы управления в крае начали с 
создания некоммерческой организации, 
работающей с сообществами, креаторами, 
предпринимателями. Наблюдательный 
совет Института включает в себя всех 
руководителей красноярских ведомств 
(министров культуры, цифровизации, 
экономики) и возглавляется заместителем 
руководителя администрации 
губернатора. Таким образом, Сибирский 
институт развития креативных индустрий 
является агрегатором для 
предпринимателей, объединяя наиболее 
эффективные инструменты поддержки 
в регионе.

Что касается финансов, со следующего 
года будет консолидирован бюджет 
ведомств-участников системы развития 
креативных индустрий. К примеру, 
в случае с грантами это позволит 
эффективнее отслеживать, чтобы 
все поддержанные проекты были 
направлены исключительно на развитие 
регионов, а также получали 
сопровождение и не закрывались после 
окончания финансирования.

Первым шагом Института в части 
формирования мер поддержки являлся 
исследовательский проект, 
реализованный с Федерацией креативных 
индустрий, по изучению креативных 
сообществ и фиксации их лидеров, 
актуального запроса на недостающие 
компетенции или поддержку 
от государства. По его итогам 
на следующий год были сформулированы 
«три кита», на которых будет построена 
работа в Институте. «Первый — это аудит, 
нам нужно понять, в какой стадии, в каком 
состоянии находится индустрия, проект, 
креатор и его бизнес. 

С точки зрения подготовки кадров 
Александр Черников отметил как лучшую 
практику индустрию гастрономии, 
которую в регионе взяла под свое крыло 
одна из крупнейших ресторанных групп 
края: «Они в какой-то момент поняли, 
что находятся в вечном поиске кадров 
разного уровня – от управленцев 
до поваров. Сегодня институт 
гастрономии готовит и тех, и других. 
Но очень важно, что профессии 
не выдуманы, они реально нужны сегодня. 
И это один из немногих проектов, который 
работает как «бизнес для бизнеса». 
Но бизнес дошел до этого 
самостоятельно». Данный пример 
демонстрирует, что, при создании школ 
креативных индустрий в первую очередь 
необходимо качественно отработать 
взаимодействие с индустриальными 
партнерами по ходу всего обучения, 
включая как минимум стажировки, 
практику или наставничество.

Последняя проблема, которую должна 
решать система развития креативных 
индустрий на ближайшую перспективу, 
по мнению Александра Черникова, – 
это популярность определенных 
профессий, без которых невозможно 
создание творческого продукта. 
К примеру, в киноиндустрии при наличии 
большого количества амбициозных 
и интересных режиссеров, профессий 
«бэкстейджа» практически нет. 
В индустрии моды аналогичная 
проблема – местные модельеры 
способны создавать 
конкурентоспособные коллекции, 
продавать их, но не могут отработать 
возникший спрос из-за недостатка швей: 
«И пока швея шьет платье, у нее «корона» 
растет быстрее, чем платье дошивается. 
Она очень быстро хочет стать 
дизайнером. И в этой связи, убедить 
ее даже за сравнительно немаленькие 
деньги работать швеей очень непросто. 
И культура потребления, и популяризация 
кадрового потенциала – это две больших 
сложных проблемы, с которымимы в том 
числе работаем».

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ



Второе – это доращивание, то есть все, 
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сопровождение и не закрывались после 
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компетенции или поддержку 
от государства. По его итогам 
на следующий год были сформулированы 
«три кита», на которых будет построена 
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РЕСПУБЛИКА 
ТАТАРСТАН
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С точки зрения подготовки кадров 
Александр Черников отметил как лучшую 
практику индустрию гастрономии, 
которую в регионе взяла под свое крыло 
одна из крупнейших ресторанных групп 
края: «Они в какой-то момент поняли, 
что находятся в вечном поиске кадров 
разного уровня – от управленцев 
до поваров. Сегодня институт 
гастрономии готовит и тех, и других. 
Но очень важно, что профессии 
не выдуманы, они реально нужны сегодня. 
И это один из немногих проектов, который 
работает как «бизнес для бизнеса». 
Но бизнес дошел до этого 
самостоятельно». Данный пример 
демонстрирует, что, при создании школ 
креативных индустрий в первую очередь 
необходимо качественно отработать 
взаимодействие с индустриальными 
партнерами по ходу всего обучения, 
включая как минимум стажировки, 
практику или наставничество.

Последняя проблема, которую должна 
решать система развития креативных 
индустрий на ближайшую перспективу, 
по мнению Александра Черникова, – 
это популярность определенных 
профессий, без которых невозможно 
создание творческого продукта. 
К примеру, в киноиндустрии при наличии 
большого количества амбициозных 
и интересных режиссеров, профессий 
«бэкстейджа» практически нет. 
В индустрии моды аналогичная 
проблема – местные модельеры 
способны создавать 
конкурентоспособные коллекции, 
продавать их, но не могут отработать 
возникший спрос из-за недостатка швей: 
«И пока швея шьет платье, у нее «корона» 
растет быстрее, чем платье дошивается. 
Она очень быстро хочет стать 
дизайнером. И в этой связи, убедить 
ее даже за сравнительно немаленькие 
деньги работать швеей очень непросто. 
И культура потребления, и популяризация 
кадрового потенциала – это две больших 
сложных проблемы, с которымимы в том 
числе работаем».

В Татарстане разработана стратегия 
развития Республики до 2030 года. 
Практически во всех ее разделах 
независимо от сферы деятельности 
доминирует такое понятие как креативные 
индустрии или развитие человеческого 
капитала, неразрывно связанное 
с элементами креативной экономики. 
Это находит свое отражение 
в промышленности. К примеру, в рамках 
производства КАМАЗа есть этапы 
создания добавленной стоимости, 
относящиеся к креативным индустриям. 
Они касаются не только маркетинга, 
рекламы или имиджа, но и промышленного 
дизайна или ИТ-решений. 

Важной частью модели должен стать учет 
значимости нематериальных активов, 
считает Ирада Аюпова, министр культуры 
Республики Татарстан: «Мы в основном 
считаем стоимость компании 
исключительно по стоимости 
ее материальных активов, не анализируя 
стоимость бренда и фактически 
интеллектуальной составляющей. 
Это система, которую нужно ломать, 
начиная с уровня бухгалтерского учета, 
заканчивая системой подготовки кадров». 
Второй базовый элемент – это сама 
подготовка кадров. В Татарстане 
стараются максимально создать 
инфраструктуру для творческих людей, 
через грантовую систему, ИТ-парки 
и технопарки. Третий аспект – 
это продажи, повышение интереса 
и уважения к творческим продуктам.
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В Новгородской области модель развития 
креативных индустрий расширена 
активной работой Новгородского фонда 
развития креативной экономики. 
Его директор Юрий Весельев сообщил, 
что в регионе ведется тщательная работа 
с локальными проектами вплоть до домов 
культуры, которым делают «креативные 
инъекции», стараются вывести их товары 
и услуги на внутренний рынок. За 4 года 
поддержано грантами и займами 
93 проекта. По образовательному треку 
уже два года работает проект Skills Lab: 
«Он направлен исключительно на 
наставническую историю. Мы даем 
крупных и средних бизнесменов 
им (креативным предпринимателям) 
в персональные наставники. В основном, 
это предприниматели из «Деловой 
России» и «Опоры России». <…> Считаю, 
что этот опыт можно легко тиражировать 
в другие субъекты. Обращайтесь – 
мы вплоть до методологии расскажем, 
покажем, передадим то, чем занимаемся 
в нашем субъекте», – призвал к обмену 
практиками Юрий Весельев. Интересно, 
что в такой небольшой по размерам 
области (600 тыс. жителей) для 
коммуникации креативного сообщества 
из 200 предпринимателей оказалось 
достаточно группы в WhatsApp, 
где участники помогают друг другу, 
оперативно обмениваются информацией. 
В завершение дискуссии все эксперты 
сошлись во мнении, что модель развития 
креативных индустрий обязательно 
должна включать в себя блок работы 

Второе – это доращивание, то есть все, 
что понимается под обучением, 
повышением компетенций, квалификации. 
Мы в следующем году разрабатываем 
совместно со Сколково программу для 
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рынков сбыта и т.д.», – поделился 
планами Александр Черников.

с отдаленными территориями, сельскими 
поселениями, окраинами больших 
городов. Сейчас они практически 
обделяются вниманием, но зачастую 
обладают базовым набором кадровых 
ресурсов и инфраструктуры и требуют 
хотя бы минимальной поддержки 
для развития собственных продуктов 
и повышения качества услуг и среды 
для жизни.
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формирования мер поддержки являлся 
исследовательский проект, 
реализованный с Федерацией креативных 
индустрий, по изучению креативных 
сообществ и фиксации их лидеров, 
актуального запроса на недостающие 
компетенции или поддержку 
от государства. По его итогам 
на следующий год были сформулированы 
«три кита», на которых будет построена 
работа в Институте. «Первый — это аудит, 
нам нужно понять, в какой стадии, в каком 
состоянии находится индустрия, проект, 
креатор и его бизнес. 

С точки зрения подготовки кадров 
Александр Черников отметил как лучшую 
практику индустрию гастрономии, 
которую в регионе взяла под свое крыло 
одна из крупнейших ресторанных групп 
края: «Они в какой-то момент поняли, 
что находятся в вечном поиске кадров 
разного уровня – от управленцев 
до поваров. Сегодня институт 
гастрономии готовит и тех, и других. 
Но очень важно, что профессии 
не выдуманы, они реально нужны сегодня. 
И это один из немногих проектов, который 
работает как «бизнес для бизнеса». 
Но бизнес дошел до этого 
самостоятельно». Данный пример 
демонстрирует, что, при создании школ 
креативных индустрий в первую очередь 
необходимо качественно отработать 
взаимодействие с индустриальными 
партнерами по ходу всего обучения, 
включая как минимум стажировки, 
практику или наставничество.

Последняя проблема, которую должна 
решать система развития креативных 
индустрий на ближайшую перспективу, 
по мнению Александра Черникова, – 
это популярность определенных 
профессий, без которых невозможно 
создание творческого продукта. 
К примеру, в киноиндустрии при наличии 
большого количества амбициозных 
и интересных режиссеров, профессий 
«бэкстейджа» практически нет. 
В индустрии моды аналогичная 
проблема – местные модельеры 
способны создавать 
конкурентоспособные коллекции, 
продавать их, но не могут отработать 
возникший спрос из-за недостатка швей: 
«И пока швея шьет платье, у нее «корона» 
растет быстрее, чем платье дошивается. 
Она очень быстро хочет стать 
дизайнером. И в этой связи, убедить 
ее даже за сравнительно немаленькие 
деньги работать швеей очень непросто. 
И культура потребления, и популяризация 
кадрового потенциала – это две больших 
сложных проблемы, с которымимы в том 
числе работаем».

НОВГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ВИДЕО КЕЙС-СЕССИИ «УРОВЕНЬ 
«ПРОДВИНУТЫЙ»: ПОСТРОЕНИЕ МОДЕЛИ 
УПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЕМ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ В РЕГИОНЕ» 

Смотреть запись мероприятия, 
использованного для написания данной статьи: 



«КРЕАТИВНАЯ 
ИНДУСТРИЯ – ЭТО 
ОТРАСЛЬ ЭКОНОМИКИ, 
КОТОРАЯ ГЕНЕРИРУЕТ 
СЕРЬЕЗНЫЕ ДОХОДЫ 
В БЮДЖЕТЫ РАЗНОГО 
УРОВНЯ»

ВАДИМ КОВАЛЕВ,
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
МОО «АССОЦИАЦИЯ 
МЕНЕДЖЕРОВ»

Вместе с тем креативные индустрии 
являются быстрой в развитии, нестандар- 
тизированной и разнообразной по набору 
умений и техник экономикой, что стано- 
вится вызовом для образовательных 
учреждений и компаний.
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Вопросу образования специалистов 
в креативных индустриях на «Российской 
креативной неделе – Сибирь» было 
посвящено две профильные встречи:

–  Сессия «Креативные индустрии. 
Новые траектории высшего 
образования», где обсуждались 
результаты митапов, прошедших 
в 2022 году в рамках партнерского 
проекта команды «Российской 
креативной недели» с Министерством 
науки и высшего образования РФ.

–  Дискуссия «Образование 
в креативных индустриях: новые смыслы 
и продукты», на которой встретились 
представители Минобрнауки, Управления 
Президента РФ по общественным 
проектам и руководители ВУЗов, 
готовящих креативные кадры.

Человеческий капитал, кадры – 
это основа креативных индустрий. 
Интеллектуальная собственность, 
генерируемая креативным классом, 
людьми с особым набором компетенций 
– базовый продукт индустрии. Поэтому 
важно грамотно настроить процесс 
передачи этих навыков, знаний 
и профессионального опыта. Вадим 
Ковалев, первый заместитель исполни- 
тельного директора МОО «Ассоциация 
менеджеров», открыл сессию тезисом: 
«Креативная индустрия – это больше 
не «вишенка на торте», это нормальный 
бизнес, это отрасль экономики, которая 
генерирует серьезные доходы в бюджеты 
разного уровня, и поэтому проблема 
кадров и их системной подготовки более 
чем актуальна». 

КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ – БОЛЬШЕ 
НЕ «ВИШЕНКА НА ТОРТЕ»

успевать за быстро меняющейся реаль- 
ностью. Поэтому должны быть какие-то 
гибридные формы, когда в системе 
образования есть теоретическая часть 
и большая практическая часть, 
укорененная в запросы и интересы 
индустрии». 

Открывая дискуссию, посвященную 
смыслам и продуктам системы образова- 
ния, руководитель Московской школы 
управления «Сколково» Александр Ким 
обозначил ключевой тезис: «Мы сегодня 
понимаем: чтобы быть эффективным 
профессионалом в постоянно меняющей- 
ся среде и вызовах, нам надо уметь 
быстро адаптироваться к трендам, быстро 
обучаться, быстро осваивать навыки 
прикладные. Однако все чаще практика 
показывает, что приобретение навыков 
происходит в процессе работы 
параллельно процессу образования, 
иногда даже без такового».

Реальность трансформируется под 
влиянием ИТ, коммуникационных и промы- 
шленных технологий, вместе с ней 
и креативные индустрии остро реагируют 
на каждую инновацию, открывая новые 
векторы развития. Василий Овчинников, 
руководитель Организации развития 
видеоигровой индустрии, поделился: 
«60% населения России играют 
в компьютерные игры. В том же исследо- 
вании, которое мы проводили вместе 
с НАФИ, выяснилось, что 41% россиян 
рассматривал бы работу в геймдеве как 
нормальную для себя и своих близких». 
И вместе с этим изменением восприятия 
скорость адаптации технологий
и концептуально новых направлений 
в отрасли формирует запрос 
на подготовку соответствующих кадров.
 
Вместе с тем, как отметил Александр 
Журавский, заместитель начальника 
Управления Президента РФ по общест- 
венным проектам, «cпециализация тех, 
кто работает в индустрии компьютерных 
игр так быстро меняется, что если это все 
упаковывать в трехлетний срок 
формирования ФГОС и столько же 
времени тратить на то, чтобы изменить 
этот ФГОС, то мы просто не будем 

Это касается не только 
ИТ-специальностей: издательское дело, 
исполнительские искусства, маркетинг 
и реклама – все претерпевает схожие 
изменения, внутри отраслей возникают 
новые профессии и компетенции. Крити- 
чески важно не только создание новых 
гибридных программ, но и адаптация 
классических. Григорий Заславский, 
ректор Российского института театраль- 
ного искусства ГИТИС, обозначил боль- 
шую роль соответствия современным 
технологическим и медиа-трендам 
в успехе выпускника: «Никому в голову 
раньше не приходило, что нужно думать 
о позиционировании выпускника актерс- 
кого факультета в социальных средах 
и сетях. Сегодня это безусловная необ- 
ходимость. Если мы не научим студента 
не только быть профессиональным 
актером, но и правильно позиционировать 
себя, готовить шоу-рилы, видео-визитки, 
которые потребуются ему в профес- 
сиональной жизни, он не сможет стать 
успешным и востребованным на рынке».

Материал написан по итогам сессий посвященных взаимодействию креативных индустрий
и сферы образования

ОБРАЗОВАНИЕ В КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЯХ



“ЧТОБЫ БЫТЬ 
ЭФФЕКТИВНЫМ 
ПРОФЕССИОНАЛОМ 
В ПОСТОЯННО 
МЕНЯЮЩЕЙСЯ СРЕДЕ 
И ВЫЗОВАХ, НАМ НУЖНО 
УМЕТЬ БЫСТРО 
АДАПТИРОВАТЬСЯ”

АЛЕКСАНДР КИМ,
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ШКОЛЫ УПРАВЛЕНИЯ 
«СКОЛКОВО»

успевать за быстро меняющейся реаль- 
ностью. Поэтому должны быть какие-то 
гибридные формы, когда в системе 
образования есть теоретическая часть 
и большая практическая часть, 
укорененная в запросы и интересы 
индустрии». 
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Открывая дискуссию, посвященную 
смыслам и продуктам системы образова- 
ния, руководитель Московской школы 
управления «Сколково» Александр Ким 
обозначил ключевой тезис: «Мы сегодня 
понимаем: чтобы быть эффективным 
профессионалом в постоянно меняющей- 
ся среде и вызовах, нам надо уметь 
быстро адаптироваться к трендам, быстро 
обучаться, быстро осваивать навыки 
прикладные. Однако все чаще практика 
показывает, что приобретение навыков 
происходит в процессе работы 
параллельно процессу образования, 
иногда даже без такового».

Реальность трансформируется под 
влиянием ИТ, коммуникационных и промы- 
шленных технологий, вместе с ней 
и креативные индустрии остро реагируют 
на каждую инновацию, открывая новые 
векторы развития. Василий Овчинников, 
руководитель Организации развития 
видеоигровой индустрии, поделился: 
«60% населения России играют 
в компьютерные игры. В том же исследо- 
вании, которое мы проводили вместе 
с НАФИ, выяснилось, что 41% россиян 
рассматривал бы работу в геймдеве как 
нормальную для себя и своих близких». 
И вместе с этим изменением восприятия 
скорость адаптации технологий
и концептуально новых направлений 
в отрасли формирует запрос 
на подготовку соответствующих кадров.
 
Вместе с тем, как отметил Александр 
Журавский, заместитель начальника 
Управления Президента РФ по общест- 
венным проектам, «cпециализация тех, 
кто работает в индустрии компьютерных 
игр так быстро меняется, что если это все 
упаковывать в трехлетний срок 
формирования ФГОС и столько же 
времени тратить на то, чтобы изменить 
этот ФГОС, то мы просто не будем 

СКОРОСТЬ ИЗМЕНЕНИЙ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ДЛЯ КРЕАТИВНОЙ 
ЭКОНОМИКИ

Это касается не только 
ИТ-специальностей: издательское дело, 
исполнительские искусства, маркетинг 
и реклама – все претерпевает схожие 
изменения, внутри отраслей возникают 
новые профессии и компетенции. Крити- 
чески важно не только создание новых 
гибридных программ, но и адаптация 
классических. Григорий Заславский, 
ректор Российского института театраль- 
ного искусства ГИТИС, обозначил боль- 
шую роль соответствия современным 
технологическим и медиа-трендам 
в успехе выпускника: «Никому в голову 
раньше не приходило, что нужно думать 
о позиционировании выпускника актерс- 
кого факультета в социальных средах 
и сетях. Сегодня это безусловная необ- 
ходимость. Если мы не научим студента 
не только быть профессиональным 
актером, но и правильно позиционировать 
себя, готовить шоу-рилы, видео-визитки, 
которые потребуются ему в профес- 
сиональной жизни, он не сможет стать 
успешным и востребованным на рынке».



«СИСТЕМА ОБРАЗОВАНИЯ 
ДОЛЖНА РАЗВИВАТЬСЯ 
ВМЕСТЕ 
С КОРПОРАТИВНЫМИ 
СТАНДАРТАМИ, ТОЛЬКО 
ТАК ОНА БУДЕТ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ 
ЗАПРОСАМ КРЕАТИВНОЙ 
СФЕРЫ»

АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
УПРАВЛЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ ПРОЕКТАМ

успевать за быстро меняющейся реаль- 
ностью. Поэтому должны быть какие-то 
гибридные формы, когда в системе 
образования есть теоретическая часть 
и большая практическая часть, 
укорененная в запросы и интересы 
индустрии». 

Открывая дискуссию, посвященную 
смыслам и продуктам системы образова- 
ния, руководитель Московской школы 
управления «Сколково» Александр Ким 
обозначил ключевой тезис: «Мы сегодня 
понимаем: чтобы быть эффективным 
профессионалом в постоянно меняющей- 
ся среде и вызовах, нам надо уметь 
быстро адаптироваться к трендам, быстро 
обучаться, быстро осваивать навыки 
прикладные. Однако все чаще практика 
показывает, что приобретение навыков 
происходит в процессе работы 
параллельно процессу образования, 
иногда даже без такового».

Реальность трансформируется под 
влиянием ИТ, коммуникационных и промы- 
шленных технологий, вместе с ней 
и креативные индустрии остро реагируют 
на каждую инновацию, открывая новые 
векторы развития. Василий Овчинников, 
руководитель Организации развития 
видеоигровой индустрии, поделился: 
«60% населения России играют 
в компьютерные игры. В том же исследо- 
вании, которое мы проводили вместе 
с НАФИ, выяснилось, что 41% россиян 
рассматривал бы работу в геймдеве как 
нормальную для себя и своих близких». 
И вместе с этим изменением восприятия 
скорость адаптации технологий
и концептуально новых направлений 
в отрасли формирует запрос 
на подготовку соответствующих кадров.
 
Вместе с тем, как отметил Александр 
Журавский, заместитель начальника 
Управления Президента РФ по общест- 
венным проектам, «cпециализация тех, 
кто работает в индустрии компьютерных 
игр так быстро меняется, что если это все 
упаковывать в трехлетний срок 
формирования ФГОС и столько же 
времени тратить на то, чтобы изменить 
этот ФГОС, то мы просто не будем 
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Неоднократно на сессиях поднимался 
тезис об острой необходимости тесной 
связи университетов с корпоративной 
средой. Спикеры подчеркивали, 
что в таком взаимодействии эффективно 
реализуется подготовка действительно 
нужных для рынка специалистов 
с актуальным арсеналом компетенций.

Александр Журавский отметил: «Система 
образования должна развиваться вместе 
с корпоративными стандартами 
и требованиями, и только так она будет 
соответствовать запросам компаний 
и креативной сферы. И интерес 
государства заключается в том, чтобы 
система образования была адекватной 
этим запросам. Потому что иначе это зря 
потраченные государственные средства».

Это касается не только 
ИТ-специальностей: издательское дело, 
исполнительские искусства, маркетинг 
и реклама – все претерпевает схожие 
изменения, внутри отраслей возникают 
новые профессии и компетенции. Крити- 
чески важно не только создание новых 
гибридных программ, но и адаптация 
классических. Григорий Заславский, 
ректор Российского института театраль- 
ного искусства ГИТИС, обозначил боль- 
шую роль соответствия современным 
технологическим и медиа-трендам 
в успехе выпускника: «Никому в голову 
раньше не приходило, что нужно думать 
о позиционировании выпускника актерс- 
кого факультета в социальных средах 
и сетях. Сегодня это безусловная необ- 
ходимость. Если мы не научим студента 
не только быть профессиональным 
актером, но и правильно позиционировать 
себя, готовить шоу-рилы, видео-визитки, 
которые потребуются ему в профес- 
сиональной жизни, он не сможет стать 
успешным и востребованным на рынке».

СОЗДАНИЕ СЕТЕВЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ



«УНИВЕРСИТЕТ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ МАКСИМАЛЬНО 
ИНТЕГРИРОВАН В РЫНОК 
ТРУДА»

МАКСИМ РУМЯНЦЕВ,
РЕКТОР СИБИРСКОГО 
ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА

Виктор Калинин, заместитель директора 
Департамента инноваций 
и перспективных исследований 
Минобрнауки России, также выразил 
необходимость в диалоге вузов 
и компаний: «Даже при наличии бюджет- 
ных мест и подготовке специалистов 
во многих университетах не хватает 
запроса от индустриальных партнеров 
или ключевых работодателей, которые 
могли бы определить содержание 
образовательных программ». 

Максим Румянцев, ректор Сибирского 
федерального университета, рассказал 
об успешном опыте Института 
гастрономии в СФУ и о будущем проекте 
промышленного дизайна в коллаборации 
с красноярской дизайн-группой 
«Артстиль». Он также подчеркнул, 
что университет должен быть 
максимально интегрирован в рынок труда, 
производство, чувствовать это и легко 
сходиться с теми, кто этот запрос 
формулирует, помогая 
им профессионально, с точки зрения 
университетского сообщества.
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успевать за быстро меняющейся реаль- 
ностью. Поэтому должны быть какие-то 
гибридные формы, когда в системе 
образования есть теоретическая часть 
и большая практическая часть, 
укорененная в запросы и интересы 
индустрии». 

Открывая дискуссию, посвященную 
смыслам и продуктам системы образова- 
ния, руководитель Московской школы 
управления «Сколково» Александр Ким 
обозначил ключевой тезис: «Мы сегодня 
понимаем: чтобы быть эффективным 
профессионалом в постоянно меняющей- 
ся среде и вызовах, нам надо уметь 
быстро адаптироваться к трендам, быстро 
обучаться, быстро осваивать навыки 
прикладные. Однако все чаще практика 
показывает, что приобретение навыков 
происходит в процессе работы 
параллельно процессу образования, 
иногда даже без такового».

Реальность трансформируется под 
влиянием ИТ, коммуникационных и промы- 
шленных технологий, вместе с ней 
и креативные индустрии остро реагируют 
на каждую инновацию, открывая новые 
векторы развития. Василий Овчинников, 
руководитель Организации развития 
видеоигровой индустрии, поделился: 
«60% населения России играют 
в компьютерные игры. В том же исследо- 
вании, которое мы проводили вместе 
с НАФИ, выяснилось, что 41% россиян 
рассматривал бы работу в геймдеве как 
нормальную для себя и своих близких». 
И вместе с этим изменением восприятия 
скорость адаптации технологий
и концептуально новых направлений 
в отрасли формирует запрос 
на подготовку соответствующих кадров.
 
Вместе с тем, как отметил Александр 
Журавский, заместитель начальника 
Управления Президента РФ по общест- 
венным проектам, «cпециализация тех, 
кто работает в индустрии компьютерных 
игр так быстро меняется, что если это все 
упаковывать в трехлетний срок 
формирования ФГОС и столько же 
времени тратить на то, чтобы изменить 
этот ФГОС, то мы просто не будем 

Это касается не только 
ИТ-специальностей: издательское дело, 
исполнительские искусства, маркетинг 
и реклама – все претерпевает схожие 
изменения, внутри отраслей возникают 
новые профессии и компетенции. Крити- 
чески важно не только создание новых 
гибридных программ, но и адаптация 
классических. Григорий Заславский, 
ректор Российского института театраль- 
ного искусства ГИТИС, обозначил боль- 
шую роль соответствия современным 
технологическим и медиа-трендам 
в успехе выпускника: «Никому в голову 
раньше не приходило, что нужно думать 
о позиционировании выпускника актерс- 
кого факультета в социальных средах 
и сетях. Сегодня это безусловная необ- 
ходимость. Если мы не научим студента 
не только быть профессиональным 
актером, но и правильно позиционировать 
себя, готовить шоу-рилы, видео-визитки, 
которые потребуются ему в профес- 
сиональной жизни, он не сможет стать 
успешным и востребованным на рынке».



ЗАПРОС 
НА ПРОФЕССИОНАЛОВ 
В ОБРАЗОВАНИИ МНОГОСТУПЕНЧАТОСТЬ 

ОБРАЗОВАНИЯ 
В КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЯХ

63 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

Компании уже ведут диалог с вузами – 
на их базе создаются образовательные 
программы и открываются корпоративные 
проекты. Юлия Островская, руководитель 
образовательных проектов VK, упомянула 
о сотрудничестве с первыми 
университетами страны – МГТУ, МГУ, 
МФТИ, ИТМО: «Мы смотрим на усиление 
образовательных программ практиками, 
представителями, экспертами нашей 
компании. Мы видим важную миссию 
нашего участия в цифровизации вузов».

Передача навыков практиками, 
представителями креативных индустрий 
важна как для релевантности учебного 
процесса реальной рыночной 
конъюнктуре, так и для формирования 
корректного образа профессии. Многие 
абитуриенты неосознанно выбирают 
специальность, поэтому участие 
в процессе обучения профессионалов 
индустрии поможет определиться 
с вектором развития, даст более четкое 
понимание инструментария выбранной 
специальности.

Есть дефицит участия практиков 
в процессе образования 
как в преподавании, так и в оценке 
качества выпускников. Эта проблема стала 
особенно заметной в связи с разрывом 
договоренностей об образовательных 
программах с иностранными 
специалистами и вузами, а также отъездом 
представителей креативного класса 
из страны.

Но есть и внутренние ограничения 
в инфраструктуре вузов. Айта Лузгина, 
проектный директор digital-агентства 
«Интериум», подробно рассказала 
о своем опыте преподавания в вузах: 
«Не все образование по нашей 
специальности – реклама, связи 
с общественностью – является 

практическим. Мы пытаемся исправить 
эту ситуацию. Я, например, преподаю 
в нескольких вузах, но скажу, что это очень 
сложно для практика, потому что 
бюрократические препоны практически 
непреодолимы. Нужно иметь огромную 
мотивацию. Для того чтобы прочитать 
20-25 часов в ВУЗе, тратится 50-80 часов 
на оформление документов. Не каждый 
практик к этому будет готов».
В рамках дискуссии было предложено 
упростить процесс вхождения 
профессионалов в университетскую 
среду, убрав часть бюрократических 
барьеров.

Креативные профессии подразумевают 
возможность постоянного 
совершенствования и старта карьеры 
в любом возрасте, поэтому важна 
многоступенчатая взаимосвязанная 
система, включающая в себя дошкольное, 
специальное, среднее профессиональное, 
высшее и дополнительное образование.
«Есть важный момент в действующей 
системе образования в сфере культуры 
и искусства, которая для максимальной 
включенности в практику креативных 
индустрий, безусловно, должна сохранить 
всю свою многоступенчатость, потому что 
наши студены по ряду специальностей 
учатся иногда даже, может быть дольше, 
чем по ряду медицинских 
специальностей», – заявил Владимир 
Лузан, и.о. ректора Сибирского 
государственного института искусств 
имени Дмитрия Хворостовского.
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Открываются новые форматы 
взаимодействия с теми, кто стремится 
к знаниям в сфере креативных индустрий. 
Юлия Островская рассказала об опыте 
открытой креативной площадки 
«Простор» команды VK: «Мы хотим, чтобы 
контент, который появляется на наших 
площадках был качественным, актуальным, 
конкурентоспособным. Как работодатель 
наша компания заинтересована 
в создании кадрового резерва, также 
мы заинтересованы в формировании 
и расширении пула партнерств для 
совместного решения задач, которые 
стоят перед рынком».

Карина Андреева, заместитель директора 
Агентства развития Норильска по 
социокультурным и образовательным 
проектам, выступила с презентацией 
Академии креативных индустрий, 
открытой в 2020 году: «Самое ценное, что 
есть в Академии, это то, что мы верстаем 
каждый курс под целевую аудиторию. 
Мы сначала спрашиваем, есть ли запрос, 
рассылаем большие анкеты. Много 
работаем с потенциальными студентами: 

что бы они хотели узнать, что для них 
важно, ценно. Сами изучаем вопрос 
с экспертами, находим истину 
посередине и верстаем курсы».
Также на сессиях в Красноярске не раз 
упоминали опыт чемпионата творческих 
компетенций ArtMasters и создание 
проектов Школ креативных индустрий 
Министерства культуры (открыто уже 
17 таких школ), а также культурных 
колледжей Министерства просвещения.

НОВЫЕ ПОДХОДЫ 
В ОБРАЗОВАНИИ

СЕССИЯ «КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ. 
НОВЫЕ ТРАЕКТОРИИ ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ» (СЕССИЯ С ИТОГАМИ 
МИТАПОВ В РАМКАХ ПАРТНЕРСКОГО 
ПРОЕКТА С МИНИСТЕРСТВОМ НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РФ) 

ДИСКУССИЯ «ОБРАЗОВАНИЕ 
В КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЯХ: 
НОВЫЕ СМЫСЛЫ И ПРОДУКТЫ» 

Смотреть записи мероприятий, 
использованных для написания данной статьи: 



«СЕЙЧАС САНКЦИОННУЮ 
ПОЛИТИКУ 
НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ 
НАМ СТРАН, В МОЕМ 
ПОНИМАНИИ, 
МЫ ДОЛЖНЫ 
РАССМАТРИВАТЬ 
КАК ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЗАНИМАТЬСЯ СВОИМИ 
ТЕХНОЛОГИЯМИ»

НИКОЛАЙ РАСПОПИН,
МИНИСТР ЦИФРОВОГО 
РАЗВИТИЯ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ
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Импортозамещение, обозначенное 
задачей федерального уровня в 2014 году, 
приняло совершенно новый оборот 
в 2022. Во многом именно политические 
и социальные обстоятельства стали 
катализаторами ускоренного 
промышленного и научного развития.
 
Николай Распопин, министр цифрового 
развития Красноярского края, заявил 
о важности инвестиций в технологи- 
ческое развитие: «Трудности, которые 
мы все пережили в пандемию, для 
отрасли явились хорошим стимулом 
развития, потому что на ИТ-технологии 
обратили пристальное внимание. 
Без них просто невозможно было 
работать. И на самом деле сейчас 
санкционную политику недружественных 
нам стран, в моем понимании, мы должны 
рассматривать как возможность 
заниматься своими технологиями. 
Да, это будет дольше. Да, это будет 
дороже. Но это будут свои технологии, 
это инвестиции в себя, прежде всего 
в отрасли экономики, которые производят 
продукты с большой добавленной 
стоимостью. Поэтому компаниям- 
заказчикам, особенно крупным, не надо 
пытаться искать обходные пути, 
а вкладывать в науку, в свои R&D центры, 
и тогда у нас все получится».

СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Материал написан по итогам сессий, затронувших тему обеспечения технологического суверенитета 
и структурных изменений креативной экономики России

ОТ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 
К ИМПОРТОНЕЗАВИСИМОСТИ



«ВСЕ ОТРАСЛИ 
НУЖДАЮТСЯ 
В ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ»

ИРИНА МАСТУСОВА,
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ АНИМАЦИОННОГО 
КИНО

анимационная индустрия сделала свой 
рывок не в 90-е годы, а в последние 
10 лет. Мы все работаем в том числе 
и на иностранном ПО, и эта проблема 
для нас встала сейчас очень остро. 
Все отрасли нуждаются в импортозаме- 
щении, созданы отраслевые комитеты 
при министерствах. Но когда 
распределялись направления, то нашего 
направления там не оказалось». Эксперт 
рассказала, что их сегодняшнее 
взаимодействие с Минцифры РФ 
способно повлиять на ситуацию,
но это небыстрый процесс с циклом 
разработки около 10 лет.
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Вместе с тем задача технологического 
и научного оснащения решается через 
стимулирование кадров, привлечение 
специалистов – и это долгосрочная 
стратегическая миссия федерального 
уровня.

«Нет ни одной страны, которая может 
самостоятельно произвести автомобиль, 
так как есть несколько компаний, которые 
производят суперсовременные процес- 
соры, есть те, кто производит покрытие, 
электронику и т.д. Много монополий, 
и с этим приходится мириться. Да, 
мы попали в эту глобальную западню, 
нас сегодня заставляют оперативно всю 
эту систему сломать и построить свою 
национальную. Нам необходимо в первую 
очередь обратить внимание на наш 
человеческий потенциал. Это тот самый 
фундамент, который надо генерировать 
сегодня и подталкивать для того, чтобы 
он становился приоритетом в нашей 
стране. Он же вызовет бум в производстве, 
рост площадок и рост рабочих мест», – 
заявил президент Союза дизайнеров 
России Виталий Ставицкий.

Спикер отметил проблему отсутствия 
российского ПО в области графического 
дизайна и 3D-визуализации, а также 
обратил внимание на потенциал 
новосибирского Академгородка, который 
когда-то разрабатывал подобные решения 
для западных компаний.

Ирина Мастусова, исполнительный 
директор Ассоциации анимационного 
кино, присоединилась к тезису о необхо- 
димости импортозамещения програм- 
много обеспечения: «Российская 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
КАПИТАЛ – ОСНОВА 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

ДЕФИЦИТ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПРОГРАММНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ
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В разговоре о производственном цикле 
и продвижении мультипликации Ирина 
Мастусова подняла тему производства 
лицензированных детских игрушек по 
мотивам отечественных анимационных 
фильмов и сериалов: «Сейчас у детской 
индустрии есть уникальная возможность 
запустить свое собственное 
производство. Мне кажется, здесь у нас 
огромные перспективы при поддержке 
государства. Мы обсуждаем вопрос, 
чтобы для покупателя лицензий 
российских производителей давалась 
субсидия на компенсацию роялти. Весь 
маркетинговый бюджет тогда уходит 
на трансляцию. То есть когда мультфильм 
показывается, это и есть реклама. 
Если государство поддержит эту идею, 
мы сможем поддержать развитие 
индустрии детских товаров, которая 
является нашим ближайшим партнером 
и важным источником монетизации 
для наших брендов». Учитывая 
популярность российской франшизы 
«Маша и Медведь» за рубежом, а именно 
50 миллиардов просмотров на YouTube, 
и признание, например, в арабских 
странах, эта ниша может быть также 
уверенно нацелена на экспорт. 

НОВЫЕ НИШИ 
ПРОИЗВОДСТВА

На «Российской креативной неделе – 
Сибирь» реже, чем летом в Москве, 
говорили об импортозамещении и все 
чаще поднимали вопрос экспортно- 
ориентированной креативной экономики.

ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ЭКСПОРТА 
РОССИЙСКОГО 
ПРОДУКТА

В качестве ориентира для политики 
продаж российского креативного 
продукта на экспорт Татьяна Ушкова, 
председатель Правления АКБ «Абсолют 
Банк», привела опыт Южной Кореи: 
«Там была национальная идея: креативные 
индустрии должны экспортироваться. 
И это очень круто. Мы видим, как Корея 
в креативной индустрии взорвала мир, 
и теперь говорят, что она является 
законодателями трендов. 
Конечно, надо много поработать 
над защитой авторских прав, 
интеллектуальной собственности. 
Но как только появится экспорт, сразу 
придут инвесторы».

Рынки Южной Кореи и Китая важны для 
российского креативного бизнеса своими 
объемами. Преимущества экспорта уже 
даны локальным предпринимателям 
из регионов, граничащих с этими 
странами. Первый заместитель 
генерального директора по социальному 
развитию АО «Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики» Эльвира 
Нургалиева привела следующий пример: 
«Важно геополитическое положение 
экономики Дальнего Востока. В первую 
очередь, фокус на экспорт, потому что 
внутренний рынок не такой большой. 
Тот пример, который мы видели в начале 
сессии, – продукт мультипликационной 
студии «Мечталет». Ребята в небольшой 
студии создают мультфильмы и уже 
их продают на Восток. Их мультфильмы 
показывают в Корее, они переведены 
на китайский язык, их показывают в Китае, 
что довольно сложно, рынки закрыты. 
Но знание соседей, исторические связи 
на уровне предпринимателей, знание 
языка, когда у большинства второй язык 
один из восточных, дает нам довольно 
быструю возможность выйти на эти 
рынки».
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Еще одним важным тезисом в дискуссии 
о состоянии российской экономики стало 
информационное и идеологическое 
противостояние глобальным внешним 
вызовам.

Сергей Новиков подчеркнул роль 
культурного фронта и «мягкой силы» 
в начале специальной военной операции: 
«На нас свалился океан фейков на правах 
рекламы в «Фейсбуке»* в феврале-марте 
этого года. У нас фронт идеологического 
противостояния проходил как раз 
по креативным индустриям, и мы этого 
не ожидали, но потом поставили заслон 
и стали в ответ, именно благодаря 
креативным индустриям, 
это противостояние осуществлять». 

* Деятельность Meta Platforms Inc. по реализации продуктов 
Facebook и Instagram на территории Российской Федерации 
запрещена по основаниям осуществления экстремистской 
деятельности.

«МЯГКАЯ СИЛА» 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«КРЕАТИВЫЕ 
ИНДУСТРИИ КАК 
ФУНДАМЕНТ ДЛЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ЖИЗНИ МАКРОРЕГИОНА 
СИБИРЬ»  

СЕССИЯ «КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ»

ВСТРЕЧА С СЕРГЕЕМ 
НОВИКОВЫМ «ФОНДЫ 
И ИНСТИТУТЫ РАЗВИТИЯ 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
УСТОЙЧИВОСТИ 
КРЕАТИВНОГО СЕКТОРА» 

ДИСКУССИЯ «ТОЧКА 
РОСТА IT-ОТРАСЛИ: 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ И 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ» 

Смотреть записи мероприятий, 
использованных для написания данной статьи: 
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РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ 
СИБИРЬ В ЦИФРАХ
 

2 
 ДНЯ 

6 
ПЛОЩАДОК

70+
МЕРОПРИЯТИЙ

300+ 
СПИКЕРОВ

1 700+ 
УЧАСТНИКОВ ОФЛАЙН

19
РЕГИОНОВ-
УЧАСТНИКОВ

2,2+ 
МЛН ПРОСМОТРА
ТРАНСЛЯЦИЙ

РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ ПРОВОДИТСЯ С 2020 
ГОДА В РАМКАХ ИСПОЛНЕНИЯ ПОРУЧЕНИЙ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В. В. ПУТИНА ОТ 02.11.2019 
No ПР-2241 ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ, НАПРАВЛЕННЫХ 
НА УСКОРЕНИЕ ПЕРЕХОДА ОТ СЫРЬЕВОЙ ЭКОНОМИКИ 
К ЭКОНОМИКЕ, ПОСТРОЕННОЙ НА ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ, 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ КРЕАТИВНЫХ РЕСУРСАХ

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ
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МЕДИАОХВАТ

500+ 
МЛН ОБЩИЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОХВАТ

80+ 
МЛН ОХВАТ ПУБЛИКАЦИЙ
В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

700+ 
ВЫХОДОВ В СМИ

ВКЛЮЧЕННАЯ В ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ПО РЕАЛИЗАЦИИ 
В 2022-2024 ГОДАХ КОНЦЕПЦИИ РАЗВИТИЯ ТВОРЧЕСКИХ 
(КРЕАТИВНЫХ) ИНДУСТРИЙ И МЕХАНИЗМОВ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ИХ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ 
В КРУПНЫХ И КРУПНЕЙШИХ ГОРОДСКИХ АГЛОМЕРАЦИЯХ 
ДО 2030 ГОДА (РАСПОРЯЖЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ОТ 17 АВГУСТА 2022 ГОДА 
№2290-Р), РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ 
ОРИЕНТИРОВАНА НА РАЗВИТИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ В ФЕДЕРАЛЬНОМ 
И РЕГИОНАЛЬНОМ МАСШТАБАХ
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«Российская креативная неделя – Сибирь» стала 
драйвером изменений в сфере креативных индустрий

По словам начальника управления президента РФ 
по общественным проектам Сергея Новикова, изменился 
подход государственной власти к креативным индустриям, 
и это дает первые плоды: «Проекты в сфере креативных 
индустрий создают стимул для развития всех сфер 
экономики, c участием креативных команд разрабатываются 
прорывные решения для промышленности и других 
секторов. Мы ожидаем, что регионы будут создавать 
институты поддержки и развития креативных индустрий
и конкурировать между собой за наиболее ценные 
креативные кадры. Для Сибири крайне важно, чтобы люди
не только оставались в регионе, но и развивали бизнесы, 
творческие проекты, привлекали новые идеи. Регион должен 
стать точкой креативного притяжения. «Российская 
креативная неделя – Сибирь», с одной стороны, дает 
мощный стимул для развития, с другой – предлагает 
конкретные решения».

Источник: Известия

В России примут закон о креативном предпринимательстве

Разработка закона о креативном предпринимательстве 
близка к завершению, заявил первый зампред комитета 
Госдумы по экономической политике Денис Кравченко 
на форуме «Российская креативная неделя – Сибирь». 
«Мы вместе с отраслевым сообществом находимся 
на финишной прямой в вопросе подготовки законопроекта 
о креативном предпринимательстве, который введет 
понятийный аппарат креативных индустрий в российское 
законодательство. И уже после этого рассчитываем снять 
институциональные преграды в вопросе поддержки 
креативных индустрий», – отметил Кравченко

Источник: Вести

СМИ О «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛЕ – СИБИРЬ» 
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В России запустили пилотную программу продвижения 
IT-компаний с фондом в 1,5 млрд рублей

Как сказал советник гендиректора РФРИТ Михаил Азовцев, 
расходы на продвижение будут компенсированы 
при использовании отечественных платформ. Российский 
фонд развития информационных технологий (РФРИТ) запустил 
пилотную программу поддержки продвижения отечественных 
IT-компаний. Благодаря ей около 1 тыс. компаний смогут 
получить компенсацию расходов на продвижение из фонда 
объемом 1,5 млрд рублей, сообщил в четверг на форуме 
«Российская креативная неделя – Сибирь» советник 
гендиректора РФРИТ Михаил Азовцев.

Источник: ТАСС

Директор «Российской креативной недели» 
Марина Абрамова: «Сырьевая Сибирь дала мощный 
импульс креативной экономике страны»

Второй окружной форум «Российская креативная неделя – 
Сибирь» завершил свою работу. В 77 сессиях форума приняли 
участие 314 спикеров, слушателями стали около четырех 
тысяч человек, а видеотрансляции собрали 2 200 000 
просмотров. Директор «Российской креативной недели», 
глава «Роскультцентра» Марина Абрамова дала «РГ» 
эксклюзивное интервью.

Марина Абрамова: «Еще два года назад не было четкого 
осознания, как развитость креативного сектора влияет 
на все остальные сектора экономики, в том числе сырьевой, 
считалось, что креативные индустрии – это про сферу 
искусства и только, теперь же сформировано понимание, 
что креативные индустрии вносят свой существенный вклад 
в ВРП регионов»

Источник: Российская газета
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Форум «Российская креативная неделя – Сибирь»

Развитие креативного сектора экономики и меры его 
поддержки – об этом сегодня говорят в Красноярске. 
Там проходит форум «Российская креативная неделя – 
Сибирь». Событие собрало почти три тысячи специалистов 
из 27 регионов страны. Представители самых разных сфер, 
от ресторанного дела до промышленного дизайна. 
И сегодня же в рамках форума в Красноярске открылось 
новое представительство Президентского фонда культурных 
инициатив. Его основная цель – работа с заявителями 
Сибири и Дальнего Востока.

Источник: Россия 1

В Красноярске завершилась 
«Российская креативная неделя – Сибирь»

На несколько дней город объединил дизайнеров, 
рестораторов, стилистов, художников и других 
представителей креативного класса.

Мода, искусство, дизайн, кино, музыка, ресторанный 
бизнес – представители самых разных творческих 
индустрий сегодня в Красноярске. Краевой центр во второй 
раз принимает самое статусное мероприятие для 
сообщества – «Российскую креативную неделю – Сибирь».

Поддержкой творческих сфер теперь регион занимается 
на системной основе. Для этого работает Сибирский 
институт развития креативных индустрий. Это центр 
поддержки креативного бизнеса, который объединяет 
власть, бизнес и сообщество.
 
Источник: Вести Красноярск

СМИ О «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛЕ – СИБИРЬ» 
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Красноярский край выделил 780 миллионов рублей 
на развитие IT-отрасли

Красноярский край выделил на развитие IT-технологий 
780 млн рублей до 2025 года. Об этом на форуме «Российская 
креативная неделя – Сибирь» в четверг сообщил министр 
цифрового развития региона Николай Распопин.

«На ближайшие три года Красноярский край выделил 
780 млн рублей на поддержку IT-компаний и развитие этой 
отрасли в целом. В наших планах создание грантовых 
программ для стартапов, создание IT-кластеров на базе 
местных вузов», – сообщил Распопин.

Источники: Новости Mail.Ru

В Красноярском крае приняли региональный закон 
о поддержке кинематографа

Кинокомпании, которые будут снимать фильмы 
на территории края, будут получать субсидию из краевого 
бюджета на 20-50% от затрат. Региональный закон 
о поддержке кинематографии приняли в Красноярском 
крае. Об этом на форуме «Российская креативная неделя – 
Сибирь» сообщил министр культуры региона 
Аркадий Зинов.

Источник: ТАСС
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«Люди в регионах могут проявиться, 
и жители Москвы и Санкт-Петербурга 
смогут увидеть их через гибридные 
форматы - центральный круглосуточной 
эфир. Мы, книжники, делаем маленькое 
книжное ударное интерактивное 
телевидение, опираясь 
на инфраструктуру 36,5 тыс. библиотек, 
5 тыс. книжных магазинов»

ДЕНИС КОТОВ,
Член правления Российского книжного 
союза, основатель всероссийского 
фестиваля «Книжный маяк Петербурга» 

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

«При поддержке государства 
мы обсуждаем вопрос, чтобы 
для покупателей лицензии российских 
производителей давалась субсидия 
на компенсацию роялти. Если государство 
поддержит эту идею, мы тогда сможем 
подержать развитие индустрии детских 
товаров, которая является нашим 
ближайшим партнером и важным 
источником монетизации анимационных 
брендов»

ИРИНА МАСТУСОВА,
Исполнительный директор Ассоциации 
анимационного кино РФ

СКАЗАНО НА «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛЕ – СИБИРЬ»

СЕССИЯ «КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ» 

СЕССИЯ «КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ» 



«Мы должны рассказывать обо всей 
нашей стране. Чтобы знать нашу большую 
Родину, мы должны уходить в регионы» 

СЕРГЕЙ ЩЕГЛОВ, 
Генеральный продюсер кинокомпании 
«Триикс Медиа» 

«Все понимают, что это востребовано. 
Это технически достаточно сложно, 
завтра утром это не появится. Но то, 
что мы увидим в самое ближайшее время 
российские супергеройские истории — 
это обязательно»

АЛЕКСАНДР АКОПОВ,
Заместитель генерального директора 
медиахолдинга «Национальная медиа 
группа» (НМГ) по развлекательному 
вещанию и генеральный директор 
телеканала СТС.
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«МОДЕЛИ РАЗВИТИЯ 
КИНЕМАТОГРАФА 
СИБИРИ. В ПОИСКАХ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ» 

СЕССИЯ «РАЗБОР 
ПОЛЕТОВ: ПРОДЮСЕР» 
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«Креативные индустрии важны для 
взаимодействия с крупными сырьевыми 
и технологическими региональными 
компаниями. В ближайшем будущем это 
будет большим куском нашей экономики, 
а также поспособствует взаимодействию 
по всем инновационным направлениям 
национальных корпораций»

ЕЛЕНА ЛАЗЬКО,
Лидер практики «Стратегия и операции» 
консалтинговой компании Kept

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

«Креативные индустрии, несмотря 
ни на что, переживают сейчас свой 
золотой век. Российские креативные 
недели однозначно способствуют этому»

ВАДИМ ВЕТЕРКОВ,
Публицист, книжный критик, автор 
Telegram-канала «Бахчисарайские 
гвоздики»

СКАЗАНО НА «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛЕ – СИБИРЬ»

СЕССИЯ «У МЕНЯ 
ТОЖЕ ГОЛОС, Я ТОЖЕ… 
TELEGRAM-КАНАЛЫ 
КАК НОВЫЕ МЕДИА» «КРЕАТИВНЫЙ, 

СЫРЬЕВОЙ, 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ: 
НОВАЯ ГЕОМЕТРИЯ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
СЕКТОРОВ» 



«В это непростое время мы живем 
на страницах учебника истории, 
а креативные индустрии благодаря 
Российской креативной неделе 
и поддержке правительства по-прежнему 
сохраняет живую линию и диалог 
с обществом»

СЕРГЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ,
Директор Национального 
драматического театра России 
(Александринского театра), руководитель 
Всероссийского просветительского 
проекта «Национальная театральная 
школа»

«Необходимо заново создавать 
профессию режиссера детского кино, 
потому что она сейчас находится где-то 
на территории энтузиастов. Важно 
поднимать престиж этой профессии, 
создавать большой фестиваль детского 
кино и детскую кинопремию»

АЛЕКСАНДР КАРПИЛОВСКИЙ,
Режиссёр 
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СЕССИЯ «КУЛЬТУРНЫЕ 
КОДЫ И ИХ НОСИТЕЛИ» 

СЕССИЯ 
«ДЕТСКО-ЮНОШЕСКОЕ 
КИНО. ПЕРЕЗАГРУЗКА» 
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«Промышленный дизайн не без 
инжиниринга, не без технологий, 
это единый комплекс. В это непростое 
время мы боремся за интеллектуальную 
собственность и технологический 
суверенитет нашей страны»
 
ВИТАЛИЙ СТАВИЦКИЙ,
Президент Cоюза дизайнеров России, 
член Общественного совета при 
Министерстве культуры Российской 
Федерации, вице-президент Global 
Design Industry Оrganization

СКАЗАНО НА «РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛЕ – СИБИРЬ»

«СИЛА ДИЗАЙНА 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА 
И ИМПОРТОНЕЗАВИСИ-
МОСТИ СТРАНЫ» 

«У сырьевых компании начинается 
эффективное и иногда абсолютно 
революционное взаимодействие 
с креативными индустриями»

АЛЕКСАНДР ЦЫПКИН,
Писатель, публицист, сценарист, эксперт 
по стратегическим коммуникациям

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ 
КАК ФУНДАМЕНТ 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
МАКРОРЕГИОНА 
СИБИРЬ» 



«Совсем недавно Совет Фонда 
поддержки регионального кинематографа 
принял решение о создании в следующем 
году лаборатории детского и семейного 
кино и сериалов “Формула пути”. 
Институтом развития интернета (ИРИ) 
также будет выделено дополнительное 
финансирование в размере 3,9 млрд 
рублей на создание сериалов и другой 
продукции патриотической 
и духовно-нравственной направленности 
для данной аудитории»

ДМИТРИЙ ЯКУНИН, 
Заместитель исполнительного директора 
Фонда поддержки регионального 
кинематографа.

СЕССИЯ 
«ДЕТСКО-ЮНОШЕСКОЕ 
КИНО. ПЕРЕЗАГРУЗКА» 
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НОВЫЕ ФОРМАТЫ ОТ «РОССИЙСКОЙ КРЕАТИВНОЙ НЕДЕЛИ»:

РОССИЙСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ 
В СФЕРЕ КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

creativityweek.ru
rc-awards.ru 

«РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ» 
В МОСКВЕ

«РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ – 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК»

«РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ – 
СИБИРЬ»

«РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ – 
ТАТАРСТАН»

Пермь

Челябинск

Новосибирск

Горно-Алтайск 

Якутск
 

МЕРОПРИЯТИЯ 2023 
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КЛЮЧЕВОЙ ИНСТРУМЕНТ КОНСОЛИДАЦИИ 
КРЕАТИВНОГО СЕКТОРА, ОРГАНОВ ВЛАСТИ, 
ИНСТИТУТОВ РАЗВИТИЯ, СИСТЕМЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ, КРУПНОГО БИЗНЕСА И МЕДИА.

РЕШАЕТ ЗАДАЧИ:

Активизации новых проектов по повышению качества жизни 
и уменьшения оттока специалистов 

Создания и развития межотраслевого и межведомственного 
взаимодействия

Получения прямой обратной связи от креативного бизнеса

Поиска точек роста и новых ниш на стыке креативных 
и традиционных (сырьевых) отраслей

Разработки эффективных мер поддержки

Популяризации креативной экономики как экономики будущего 

Охватывает 16 отраслей

Длится от 2 до 4 дней

От 2 до 5 тематических площадок

Культурные мероприятия и программа 
для города

Медиаподдержка на региональном 
и федеральном уровне

ПРИМЕР РЕАЛИЗАЦИИ: 
РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ – СИБИРЬ

sib.creativityweek.ru

ОКРУЖНАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ В РЕГИОНЕ   
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Глубокая проработка 1 темы 
или 1 индустрии (дизайн, ИТ, мода, 
кино и ТВ, новые медиа, туризм, 
ремесла, образование и др.)

Длится от 2 до 4 дней

До 3 площадок: образовательные 
форматы, деловая программа, 
культурная программа

Медиаподдержка на региональном 
и федеральном уровне

ТЕМАТИЧЕСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ 

Прикладная проработка запроса 
с образовательным компонентом
 
До 2 рабочих дней

1 площадка

Медиаподдержка на региональном 
и федеральном уровне

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ИНТЕНСИВ 
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«Мероприятие по обмену кейсами 
и формированию «коллективного разума» 
сейчас как нельзя актуально 
и обязательно к участию всем лидерам 
в сфере креативных индустрий. Россия – 
огромная страна. Все мы очень разные. 
Но важно сверять часы и делиться друг 
с другом!»

«НА ПРОТЯЖЕНИИ КАКОГО-ТО 
ВРЕМЕНИ, КОГДА БЫЛ ОЧЕНЬ 
БОЛЬШОЙ ОТТОК ЛЮДЕЙ ИЗ СИБИРИ, 
НИ РАЗ И НИ ДВА КАЗАЛОСЬ, ЧТО 
ГОРОД «ЗАМИРАЕТ». В ЭТОМ ГОДУ 
НАЧАЛ СВОЮ РАБОТУ СИБИРСКИЙ 
ИНСТИТУТ РАЗВИТИЯ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ. МОДНАЯ ИНДУСТРИЯ 
НАШЕГО РЕГИОНА ПЕРЕЖИВАЕТ 
СЕЙЧАС ОЧЕНЬ БОЛЬШИЕ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ С УЧАСТИЕМ 
ИНСТИТУТА. И МЫ ВМЕСТЕ С ЭТИМИ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯМИ ДВИГАЕМСЯ 
ВПЕРЁД! И КОГДА ПРОИСХОДЯТ 
ТАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ, ПРИЕЗЖАЮТ 
ПРИГЛАШЕННЫЕ ЭКСПЕРТЫ И ГОСТИ 
ИЗ РАЗНЫХ РЕГИОНОВ, ПОЯВЛЯЕТСЯ 
ВНУТРЕННИЙ ПОДЪЕМ! ВСЕ СЛОВНО 
ОЖИВАЕТ»

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

«На два дня в Красноярск съехались яркие, 
интересные люди, эксперты, авторитетные 
спикеры. Программа была насыщенной, 
хотелось посетить сразу все площадки. 
Погружение в новое пространство 
и общение в рамках форума позволило 
наметить точки роста, рассмотреть новые 
подходы. Конечно, появились новые идеи»

«БЫЛО ГРОМКО, ПРОДУКТИВНО И, 
САМОЕ ГЛАВНОЕ – КРЕАТИВНО! 
УСПЕЛИ ПОСМОТРЕТЬ 
И ПОСЛУШАТЬ СПИКЕРОВ, ВСТАВИТЬ 
СВОИ ПЯТЬ КОПЕЕК В ДИСКУССИИ… 
А ТЕПЕРЬ МЫ ОСМЫСЛЯЕМ 
УСЛЫШАННОЕ, МЕНЯЕМ СОЗНАНИЕ 
И ГОТОВИМСЯ К НОВЫМ ТВОРЧЕСКИМ 
СВЕРШЕНИЯМ»

«Одновременно работали несколько точек 
по разным тематическим направлениям, 
пересекающимся едиными смыслом 
и задачей – развитием креативных 
индустрий. Тайминг по 45 минут работы 
сессии, 15 на обмен контактами и время 
перейти на следующую площадку… 
Непростой, напряженный формат. Но оно 
того стоило. Энергетика спикеров 
«на расстоянии вытянутой руки» совсем 
иная, нежели на фото. Никакие видео 
не способны заменить личные контакты – 
еще один бонус недели»

ОТЗЫВЫ УЧАСТНИКОВ 
О «РОССИЙСКОЙ КРЕАТИВНОЙ 
НЕДЕЛЕ – СИБИРЬ»



ОРГАНИЗАТОРЫ

ПАРТНЕРЫ
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БЫТЬ В ЦЕНТРЕ 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ:

SIB.CREATIVITYWEEK.RU
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